
КОШЕЛЕК Руководителям 
бюджетных организаций 
ограничат доходы

Ваша зарплата, 
директор  

Марина Гусенко

ЗАРПЛАТА директоров школ, поликлиник, других госу-
дарственных и муниципальных учреждений будет при-
вязана к средней зарплате рядовых сотрудников. От нее 
будет зависеть и получка заместителей руководителей и 
главных бухгалтеров этих организаций. 

Законопроект об этом одобрен Госдумой в третьем 
чтении. По словам министра труда и социальной защиты 
РФ Максима Топилина, его действие значитель-
но снизит разрыв в зарплатах руководителей и 
работников.

ОФИЦИАЛЬНО В России 
началась кампания 
по выборам в Госдуму

Повестка на суд 
избирателей

Александра Белуза

В РОССИИ стартует  большой политический марафон. 
Президент Владимир Путин подписал Указ «О назначе-
нии выборов депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации нового созы-
ва». 18 сентября предстоит избрать 450 депутатов ни-
жней палаты парламента. Для страны эти выборы седь-
мые по счету и первые — с организующей ролью экс-ом-
будсмена Эллы Памфиловы. Календарный план 
избирательной кампании в Госдуму ЦИК утвер-
дит на своем заседании сегодня, 20 июня.

Елена Исинбаева:
Это чистая 
политика,
олимпийских 
принципов тут нет
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Событие Петербургский форум: от экономики до спорта

Мосты и стены

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

Н
есмотря на экономи-
ческую направлен-
н о с т ь  ф о р у м а  в 
Санкт-Петербурге, 
без политики и спор-

та все же не обошлось. На пленар-
ном заседании лидеры России и 
Казахстана, а также итальянский 
премьер говорили о власти, де-
мократии, санкциях, допинге и 
неспортивном поведении.

«Мне не хотелось бы так ду-
мать, что мы переходим к ка-
кой-то «холодной войне»», — зая-
вил Владимир Путин. Главная ло-
гика развития международных 
отношений все же не в глобаль-
ной конфронтации. «Но зачем-то 
нужно постоянно расширять ин-
фраструктуру НАТО, двигаться к 
российским границам... Абсо-

лютно наплевательское отноше-
ние к нашей позиции во всем», — 
не без эмоций заметил россий-
ский президент.

Другая проблема — односто-
ронний выход США из Договора 
о ПРО. «Видимо, исходили из 
того, что не то что новых воору-
жений стратегических не поя-

вится, но даже то, что у нас есть, 
будет постепенно деградировать. 
А здесь в одностороннем порядке 
будут наращиваться силы проти-
воракетной обороны, а наши бу-
дут сокращаться», — объяснил 
российский лидер. И делалось 
все под предлогом борьбы с иран-
ской ядерной угрозой. 

Ее уже нет, а проект продол-
жается. «Значит, мы были правы, 
когда говорили, что с нами неис-
кренни, нас обманывают», — сде-
лал вывод он. «В очередной раз 
пытались нас надуть», — конста-
тировал президент.

«Потом уже совсем — начали 
поддерживать всякие «цветные» 
революции», — продолжил глава 
государства. «После «арабской 
весны» подобрались уже и к на-
шим границам. Зачем надо было 
поддерживать госпереворот на 
Украине?» — спросил он. А когда 
Россия была вынуждена пред-
принять меры по защите опреде-
ленных групп населения, «стали 
дальше раскручивать эту спи-
раль, нагнетать», — сказал прези-
дент. В том числе и для того, что-
бы обосновать существование 
НАТО, которому нужен внешний 
враг. Но если и дальше действо-

вать в такой логике, пугать друг 
друга, «то тогда когда-нибудь и 
придем к «холодной войне»», — 
не исключил Путин. «У нас совер-
шенно другая логика, она на-
правлена на сотрудничество и на 
поиск компромиссов», — объя-
снил он.
«Словосочетание «холодная вой-
на» не может входить в лексику 
третьего тысячелетия», — убе-
жденно заявил и итальянский 
премьер Маттео Ренци. «Нам не-
обходимо, чтобы Европа и Рос-
сия снова стали прекрасными со-
седями», — заверил он.

Скоро в США появится новый 
президент. Кто это будет — Трамп 
или Клинтон, спраши-
вали Владимира Путина 
на форуме.
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Премьер-
министр 
Италии Маттео 
Ренци: Россия  
и Европа — 
союзники 
в борьбе
за человеческое 
достоинство
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Максим 
Топилин: Нам 
не до сиесты 
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Константин 
Райкин: 
Я категориче-
ски против 
запрещения 
мата, это «сов-
ковый» путь, 
который мы 
уже проходили  

10
Безлимитные 
билеты все 
чаще покупают 
пассажиры 
общественного 
транспорта 
в столице 

15
Ложный вызов 
«скорой помо-
щи» или пожар-
ных заставят 
отработать  

Президент РФ предостерег Запад: 
нагнетание обстановки может при-
вести к «холодной войне».

Австралийский доллар  48,3796
Азербайджанский манат  42,8945
Армянский драм**  13,6903
Белорусский рубль****  32,7691
Болгарский лев  37,6610
Бразильский реал  18,8772

Венгерский форинт**  23,4417
Вон Республики Корея***  55,8098
Датская крона*  99,0747
Доллар США  65,4398
Евро  73,5609
Индийская рупия**  97,4278

Казахский тенге**  19,3252
Канадский доллар  50,6304
Киргизский сом**  96,6186
Китайский юань*  99,2941
Молдавский лей*  33,0922
Новый туркменский манат  19,4385

Норвежская крона*  77,9834
Польский злотый  16,6099
Румынский лей  16,2410
СДР  92,0869
Сингапурский доллар  48,4703
Таджикский сомони*  83,1510

Турецкая лира  22,3268
Узбекский сум***  22,2964
Украинская гривна*  26,2600
Фунт стерлингов  93,5135
Чешская крона*  27,2167
Шведская крона*  78,4387

Швейцарский франк  67,9965
Южноафриканский рэнд*  43,0596
Японская иена**  62,7750

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.06.16

Акцент

 Владимир Путин: 
У нас совершенно другая 
логика, она направлена 
на сотрудничество 
и на поиск компромиссов
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Только победа 
над Уэльсом позво-
лит сборной России 
выйти  в плей-офф 
Евро-2016

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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Указ Президента Российской Федерации 

О назначении выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации 
нового созыва

В соответствии с частью 2 статьи 5 Федерального закона от 
22 февраля 2014 г. № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации» постанов-
ляю:

1. Назначить выборы депутатов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации нового созыва на 18 сентября 
2016 г.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
17 июня 2016 года № 291

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

E
P

A

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

В
 Пряжинском районе Каре-
лии утонули 15 детей из лаге-
ря на озере Сямозеро. Ребята 

вместе с сопровождающими выш-
ли на лодках и попали в шторм. 

— По предварительным дан-
ным, — заявил официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин, — 18 июня участники 
детского оздоровительного лаге-
ря «Парк-Отель Сямозеро» на 
лодках попали в шторм на водое-
ме. На трех плавательных средст-
вах находились 47 детей и четве-
ро взрослых инструкторов. Во 
время похода по озеру лодки пе-
ревернулись и затонули, в ре-
зультате 15 детей погибли. Изна-
чально говорили о 13 утонувших 
детях и одном сопровождающем. 

«На данный момент следова-
тели завершили осмотр тел 15 
погибших и установили, что все 

они являются воспитанниками 
лагеря 2002—2004 годов рожде-
ния», — сказал он.

Нетрудно посчитать, что по-
гибшим детям — от 12 до 14 лет. 

Когда они отправились в пла-
вание, погода подобному путе-
шествию не способствовала: уже 
несколько дней в республике бу-
шевали шквалистый ветер и ура-
ган. Однако эти неблагоприят-
ные метеоусловия инструкторов 
почему-то не остановили. 

Как рассказала жительница 
деревни Кудама Наталья Столя-
рова, она первая узнала о траге-
дии.  Именно Наталье удалось об-
наружить живыми детей, кото-
рые сумели самостоятельно до-
плыть до маленьких островков 
на Сямозере. Там чудом спасшие-
ся дети провели ночь. 

Ребят привезли в Кудаму, ото-
грели в бане. Остальных искали 
сотрудники МЧС, тела первых 
десятерых подростков они на-
шли практически сразу же.  

Как удалось выяснить «РГ», 
ребята приехали на отдых на Ся-
мозеро из Москвы по путевкам 
органов соцзащиты в лагерь 
«Парк-Отель Сямозеро». Эта 
турбаза не первый раз попадает в 
поле зрения СМИ. На условия 
проживания там родители уже 
жаловались.  

Главу Эссойльского сельского 
поселения Андрея Ореханова, ко-
торый пытался разобраться с по-
ступившимися нареканиями,  
долго не пускали на территорию 
лагеря, объясняя это тем, что он 
не имеет права посещать данное 
учреждение по соображениям 
санитарной безопасности. Как 
потом рассказал Ореханов жур-
налистам, в лагере творится 
сплошное безобразие, все раз-
бросано, а работники общаются с 
ребятами нецензурными выра-
жениями. 

Кроме того, много 
негативных отзывов 
было и в интернете.  

ТРАГЕДИЯ  В карельском лагере утонули пятнадцать детей 

Шторм ли виновен? 

Среди спасенных — 23 ребенка и двое инструкторов. Их плот причалил к ближайшему островку, чтобы пере-
ждать шторм. Там они оставались больше суток, пока их не эвакуировали спасатели. 
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Дискуссии форума Снижение инфляции 
и экономическая свобода бизнеса 
станут основой нового роста

Без развилок
Мария Голубкова, 
Татьяна Зыкова, 
Игорь Зубков

С 
каким настроением 
вернется с XX Петер-
бургского экономи-
ческого форума биз-
нес? Повышать ли 

пенсионный возраст и как по-
мочь россиянам справиться с ма-
териальными трудностями? И 
какой, в конце концов, будет 
цена нефти? Эти темы легли в 
основу самых острых экономи-
ческих дискуссий форума. 

Александр Шохин: 
Бизнес получил сигнал

Все гадали, какой вариант 
преобразований в экономике вы-
берет президент: Алексея Кудри-
на (правый) или Столыпинского 
клуба (левый), рассказал «РГ» 
глава Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Александр Шохин. 

Считалось, что эта развилка 
реально есть. «Сейчас мы видим, 
что ее нет, — подвел свои итоги 
форума Шохин. — Президент 
страны четко зафиксировал, что 
главная цель — снижение инфля-
ции и экономические свободы 
бизнеса. И это основной драйвер 
восстановления экономического 
роста и выхода его на траекто-
рию 3—4-процентного роста. По-
этому дискуссия о том, налево 
или направо идти, закончилась».

Это хороший знак, говорит 
Шохин, потому что и для ино-
странных инвесторов, и для рос-
сийских предпринимателей по-
нятно, что действовать придется 
примерно в тех же условиях, в ко-
торых мы находимся сейчас. «А 
снижение тех же процентных 
ставок по кредитам, — пояснил 
он, — и ряд других ограничений 
бизнеса, которые существуют 
сейчас, все это будет решаться в 
контексте снижения инфляции, 
достижения бюджетной консо-
лидации, и так далее. Это уже 
большая определенность».

Расставлены точки над «и» и в 
другом вопросе. «Много было 
сказано о взаимодействии право-
охранительных органов с бизне-
сом, — обратил внимание Шо-
хин.— По сути, президент предло-
жил сделать именно отношение к 
бизнесу своего рода ключевым 
показателем для правоохрани-
тельной системы. Здесь ради-
кальных решений мы не ждем. Но 
то, что такие показатели, как, на-
пример, количество начатых рас-
следований, которые не доводят-
ся до суда, или дел, которые раз-

валиваются в суде, будут исполь-
зовать для оценки деятельности 
следственных органов, на мой 
взгляд, серьезный шаг к налажи-
ванию прозрачных и предсказуе-
мых отношений между следст-
венными органами, МВД, проку-
ратурой и бизнесом».

Когда защита прав собствен-
ности будет на должном уровне, 
возрастет и «патриотизм» пред-
принимателей, уверен глава 
РСПП. Сейчас некоторые из них 
уходят из-под российской юрис-
дикции, потому что в результате 
кампании по деофшоризации на-
логовая нагрузка на бизнес по-
вышается, а внеэкономические 
риски в случае перевода активов 
в Россию не уменьшаются. 

Антон Дроздов: 
Помогать надо слабым

В России заработает принцип 
адресной социальной поддержки. 
Сейчас создается система, в кото-
рой каждый гражданин сможет уз-
нать, на какие льготы он имеет 
право. А власти будут видеть «со-
циальный портрет» человека, что-
бы перераспределять льготы и 
субсидии (в основном региональ-
ные) от менее нуждающихся гра-
ждан к самым нуждающимся.

Об этом в интервью «РГ» рас-
сказал глава Пенсионного фонда 
России Антон Дроздов. 

Социальная реформа, пенси-
онные преобразования тоже го-
рячо обсуждали на форуме. Алек-
сей Улюкаев, например, предло-
жил ничего не трогать в накопи-
тельной пенсии. «Обсуждают 
разные варианты: и заморозка, и 
введение добровольной системы, 
— рассказал министр. — Мое пред-
ложение — ничего не трогать. Я 
исхожу из того, что пенсия — это 
долгосрочный инвестиционный 
проект, проект вашей жизни». И 
если постоянно менять его усло-
вия, пояснил Улюкаев, то невоз-
можно будет ответственно по-
дойти к этому проекту.

Тем не менее он считает воз-
можным начать постепенное по-
вышение пенсионного возраста 
после 2018 года. «Полгода за год — 

прикинул Улюкаев. — Мужчины 
пройдут эту дистанцию за 6 лет, а 
женщины — за 16». Но это мое пред-
ложение, подчеркнул глава минэ-
кономразвития. Вице-премьер 
Ольга Голодец уже не раз говорила, 
что план реформ пенсионной си-
стемы не предполагает пока повы-
шения пенсионного возраста. А 
первый вице-премьера Игорь Шу-
валов уверен, что в этом вопросе 
необходимо достичь общественно-
го консенсуса. 

А пока идут дискуссии и поиск 
консенсуса, ряды пенсионеров 
пополняют их работающие «кол-
леги». ПФР принял миллион за-
явлений от людей, решивших 
оставить работу, чтобы сохра-
нить право на индексацию пен-
сии, сообщил Антон Дроздов. Но 
еще около 11 миллионов пенсио-
неров продолжают работать. С 
апреля ввели упрощенную отчет-
ность для организаций, благода-
ря которой уволившимся пенси-
онерам уже не надо заявлять об 
этом в фонд. И уже с июля фонд 
будет ежемесячно принимать ре-
шение об индексации на основе 
данных от работодателей. 

«Мы идем четко по стратегии 
развития пенсионной системы, 
которая была утверждена в 2012 
году, — подчеркнул Дроздов. — И 
тот набор мер, который был 
предложен, практически выпол-
нен. И дал реальные результаты. 
Например, был введен дополни-
тельный тариф для работодате-
лей, у которых есть опасные ра-
бочие места. И по итогам прош-
лого года около 150 тысяч таких 
рабочих мест исчезло». 

Однако одним из ключевых 
вопросов по-прежнему остается 
устойчивость пенсионной систе-
мы. А он тесно связан с дальней-
шей судьбой пенсионных нако-
плений. Так менять или не менять 
принцип их формирования? Ан-
тон Дроздов, судя по всему, в от-
личие от Улюкаева, настроен на 
перемены: «Существует предло-
жение ЦБ и минфина, которые 
связаны с тем, чтобы сделать от-
дельное законодательство по на-
копительным пенсиям, создать 
для них самостоятельный источ-
ник, в том числе взносы граждан. 
И регулировать все это через ЦБ 
рыночными методами. Там есть 
вопросы, которые еще требуется 
обсудить. Но в целом нам кажет-
ся, что этот путь правильный».

О других эксклюзивных 
интервью с министрами читайте 
в ближайших номерах «РГ»

Мосты и стены

 «Мы никогда не вме-
шиваемся во внутри-
политические про-

цессы других стран, тем более 
Соединенных Штатов, — объя-
снял глава государства. — Но мы 
будем работать с любым прези-
дентом, за которого проголосу-
ет американский народ». «Аме-
рика — великая держава, сегод-
ня, наверное, единственная су-
пердержава. Мы это принима-
ем, мы хотим и готовы работать 
с Соединенными Штатами», — 
заверил он. «Миру нужна такая 
мощная страна, как США, и нам 
нужна. Но нам не нужно, чтобы 
они постоянно вмешивались в 
наши дела, указывали, как нам 
жить, мешали Европе строить с 
нами отношения», — подчер-
кнул он. Вашингтону вообще 
«наплевать» на санкции ЕС: по-
следствия ответных действий 
на США не отражаются, считает 
Путин. А европейцам они гово-
рят: «Надо потерпеть». «Зачем 
им терпеть? Я не понимаю. Хо-
тят — пусть терпят, — сказал он и 
обратился к итальянскому пре-
мьеру: — Маттео, зачем им тер-
петь?»

Трампа российский лидер 
назвал ярким человеком. А го-
воря о Клинтон, напомнил, что 
работал не с ней, а с ее мужем, 
правда, недолго, но отношения 
были очень добрые. А вот Ренци 
не скрывал, что Рим готов взаи-
модействовать с любым амери-
канским президентом, но луч-
ше — с женщиной. Впрочем, «ре-
шение великой демократии» 

Италия в любом случае будет 
уважать.

Не молчал во время дискус-
сии и казахстанский лидер: ве-
дущий спросил, может ли дама 
возглавить его страну. «Вполне 
возможно, — допустил Нурсул-
тан Назарбаев. — Тем более есть 
такие подготовленные женщи-
ны». Зал взорвался аплодис-
ментами. «Я тоже знаком с не-
которыми из них», — улыбнулся 
Путин. А Назарбаев продолжил: 
«Учитывая, что у меня трое до-
черей», — тут радостный гул ау-
дитории заглушил окончание 
фразы. На самом же деле казах-
станский лидер сказал об осо-
бом отношении к прекрасному 
полу.

Ренци достался непростой 
вопрос о сроках снятия сан-
кций. Но атмосфера уже была 
настолько расслабленная, что и 
он не удержался от шуток. 
«Прежде всего мне обидно, что 
меня не спросили про спорт, по-
тому что это может привести к 
тяжелейшему дипломатическо-
му кризису с президентом Пу-

тиным, потому что сборная 
Италии уже семь минут играет 
против сборной Швеции на 
чемпионате Европы. И я над-
еюсь, что результат будет поло-
жительным», — с серьезным ли-
цом произнес он. Кризиса не 
случилось, потому что потом 
российский лидер обрадовал 
его, сообщив про гол в конце 
матча, так что до конца дня Рен-
ци был в приподнятом настрое-
нии.

О футболе не мог не сказать 
несколько слов с трибуны и Пу-
тин. «Известный случай, с чего 
начался чемпионат Европы: 
драка российских болельщиков 

с английскими, — заметил он. — 
Безобразие полное. Я, правда, 
не знаю, как 200 наших болель-
щиков «отметелили» несколько 
тысяч англичан... Но, во всяком 
случае, подход правоохрани-
тельных органов должен быть 
одинаков ко всем нарушите-
лям».

Так же и с допингом — поли-
тизировать что-то здесь боль-
шая ошибка, потому что спорт 
— это мост, который сближает 
народы и государства. Россий-
ские власти категорически про-
тив допинга, сотрудничают с 
международными организаци-
ями, и нельзя возлагать коллек-

тивную ответственность на всю 
команду за тех, кто проштра-
фился, убежден президент. 
Пока шел форум, Международ-
ная федерация легкой атлетики 
наложила запрет на участие 
российских легкоатлетов в 
Олимпиаде. Путин назвал это 
несправедливым и сказал, что 
надеется на реакцию МОК. 
«Если кто-то из членов вашей 
семьи совершил правонаруше-
ние, разве справедливо привле-
кать к ответственности всех 
членов семьи?» — возмутился 
он. «Это вообще не вписывает-
ся ни в какие рамки цивилизо-
ванного поведения», — оценил 
глава государства, добавив, что 
«чистые спортсмены» не долж-
ны пострадать, а Россия усилит 
борьбу с допингом.

В работе форума приняли учас-
тие более 12 тысяч человек 
из 130 стран мира.

Акцент

 В России введут принцип 
адресной соцподдержки. 
Деньги перераспределят в 
пользу самым нуждающимся
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ДИАЛОГ Италия стала почетным гостем форума

Что считать сильной Европой?
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург 

П
очетным гостем на Пе-
тербургском междуна-
родном экономическом 

форуме в этом году стала Ита-
лия, которую в городе на Неве 
представлял премьер-ми-
нистр. Маттео Ренци приехал 
не один, а с большой делега-
цией, которая тоже не теряла 
времени зря. В итоге было под-
писано соглашений на сумму 
свыше 1,3 млрд евро.

Отношения двух стран пе-
реживают определенные ис-
пытания, заявил президент 
России Владимир Путин, но 
визит говорит о том, что есть 
общее желание проанализиро-
вать сложности, преодолеть их 
и идти дальше.

Итальянский премьер на-
чал рабочий день с пробежки 
по улицам Санкт-Петербурга, 
а затем посетил Эрмитаж. 
Вдохновленный спортом и ис-
кусством, он был готов не-
сколько часов подряд обсу-
ждать и бизнес, и политику. 
Сперва Ренци присоединился 
к президентам России и Ка-
захстана на трибуне пленар-
ного заседания ПМЭФ, после 
чего состоялись российско-
итальянские переговоры.

Италия находится на пятом 
месте среди внешнеторговых 
партнеров России, но в прош-
лом году объем взаимной тор-
говли сократился. «Понятно, 

что свою роль в этом сыграли и 
перепады экономической 
конъюнктуры, и различные ог-
раничения политического ха-
рактера», — заметил Путин. 
Поэтому обсудили конкрет-
ные шаги по активизации со-
трудничества.

Италия — один из крупней-
ших потребителей российско-
го газа, и работа над совмест-
ными проектами продолжает-
ся. В присутствии лидеров це-
лый ряд документов подписа-
ли и «Роснефть», и НОВАТЭК. 
Россия готова к сотрудничест-
ву, но ждет того же и от евро-
пейских партнеров. «Я бы 
предпочел,  чтобы проект 
«Южный поток» продолжал-
ся», — признался итальянский 
премьер, добавив, что готов 
поставить на то, что, «прибе-
гая к здравому смыслу, как 
сказал президент Путин, реше-
ния будут найдены».

Россия не отказывалась от 
«Южного  потока»:  «Нам 
просто не дали его сделать», — 
напомнил Путин. Ведь было бы 
глупо «утопить металл в море, 
не имея права входа на болгар-
скую территорию». «Что, те 
страны, которые заинтересо-
ваны, та же самая Болгария, 
другие страны, язык проглоти-
ли? Пошли бы в Европарла-
мент, встретились бы с депута-
тами, объяснили важность 
этого проекта для их стран, 
подискутировали бы откры-
то... Все молчали, только мы 

постоянно слышали, что Рос-
сия то, Россия это, опять ка-
кой-то заговор российский 
придумали», — возмутился он. 
При этом Москва не отказыва-
ется и от транзита через Укра-
ину: если Киев поймет, что у 
него нет здесь монополии, то и 
«шантаж некоторых деятелей» 
прекратится, уверен прези-
дент.

«Наша позиция в том, что 
действительно строительство 
мостов, а не стен имеет страте-
гическую важность», — заверил 
журналистов Ренци и напомнил 
новый девиз сотрудничества: 
«Сделано с Италией». Его не мо-
гли не спросить о санкциях, тем 
более что эта тема на форуме 
звучала постоянно. На откры-
тии ПМЭФ экс-президент 
Франции Николя Саркози, на-
пример, и вовсе предложил 
сильному — то есть России — 
первой сделать шаг и пойти на 
отмену контрсанкций. На тему 
отношений Москвы и Брюсселя 
накануне они с Путиным долго 

дискутировали за ужином. «Ду-
маю, что в его предложении 
есть конструктив, на который 
можно и нужно было бы обра-
тить внимание. И мы были бы 
готовы к таким шагам, если мы 
были бы уверены в том, что нас 
в очередной раз, как у нас гово-
рят в народе, «не кинут», — отре-
агировал российский лидер. 
Что это не будет, «как извест-
ный классик говорил, «шаг впе-
ред, два шага назад», — добавил 
он.

Впрочем, убеждать в чем-
то нужно не Москву, а Киев — 
выполнить обязательства по 
Минским соглашениям. Нуж-
ны прямые переговоры между 
конфликтующими сторона-
ми. «И если мы увидим в ка-
кой-то момент, что все, по 
сути дела, сделано, мы первые 
будем готовы сделать шаг — в 
том числе по различным огра-
ничениям в сфере торговли и 
экономики», — заверил Пу-
тин. Он также ответил на во-
прос, какая Европа нужна 

России: «Россия, конечно, хо-
чет разговаривать с сильной 
Европой, потому что вести 
диалог со слабым партнером 
себе дороже: всегда можно 
ждать, что на него со стороны 
кто-то как-то надавит — и все 
договоренности и планы сов-
местной работы будут разру-
шены». «Но что считать силь-
ной Европой?» — задался он 
вопросом. И будет ли она 
сильнее или слабее, если Ве-
ликобритания выйдет из ЕС?

Тема «брексита» звучала и 
поздно вечером, на встрече с 
главами мировых информа-
гентств. «Не очень прилично 
пристегивать Россию к любой 
проблеме, даже той, к кото-
рой мы не имеем абсолютно 
никакого отношения, делать 
из России какое-то пугало», — 
заметил Путин. При этом за-
дал риторический вопрос: за-
чем премьер-министр Вели-
кобритании вообще иниции-
ровал это голосование — «что-
бы Европу еще раз пошанта-
жировать либо кого-то напу-
гать?». «Если Великобрита-
ния выйдет из Европы — это 
навсегда, — ранее высказался 
на эту тему и Ренци. — Это не 
так, что сначала матч дома, а 
потом на выезде». «Победу 
одержит тот, кто хочет остать-
ся в Европе», — заключил он.

Интервью 
с премьер-министром Италии 
Маттео Ренци читайте на с. 3

Акцент

 «Я бы предпочел, чтобы 
проект «Южный поток» 
продолжался», — 
признался Ренци

Одна из самых острых экономических дискуссий на фору-

ме, по оценке экспертов «РГ», разгорелась по цене нефти. 

Министр экономического развития Алексей Улюкаев по-

ставил под сомнение прогноз Центрального банка о воз-

можном падении цен на нефть до 40 долларов за баррель 

уже в третьем квартале этого года. И уточнил свою пози-

цию: среднегодовая стоимость мерной бочки в 40 долла-

ров — это консервативный прогноз на три года. 

А в этом году, по мнению Улюкаева, она может составить 43 

доллара за баррель, если на рынке сохранится нынешняя 

конъюнктура.

Глава минэкономразвития также не исключил, что прогноз 

по цене нефти на 2017 год в 40 долларов за баррель, зало-

женный в бюджет, вполне возможно, будет пересмотрен. И 

напомнил, что социально-экономический прогноз и бюд-

жет правительство внесет в Госдуму до 1 ноября. «Еще есть 

время,— сказал министр, — чтобы точнее соотнести наши 

представления о будущем с реальностью». До этого он до-

вольно резко высказался о позиции минфина.

Министр финансов Антон Силуанов на деловом завтраке 

Сбербанка «Жизнь после нефти» призвал перестать га-

дать, какой будет цена барреля. «Мы сами создаем себе 

проблемы, — заметил глава минфина, — когда надеемся, что 

цена вырастет. И строим на этом планы». Силуанов предло-

жил при планировании бюджета ориентироваться на 

структурную цену в 40—50 долларов. 

С этим категорически не согласился глава минэкономраз-

вития. «Мой друг Антон Силуанов говорит: давайте из голо-

вы возьмем какую-то цену и исходя из нее будем строить 

нашу жизнь. Шансов, что эта цена будет правильной, ровно 

столько же, сколько, выйдя на улицу, встретить зеленую 

обезьяну».

Тем не менее очень скоро министрам все-таки придется 

сделать выбор — какую цену нефти заложить в бюджет. А 

пока дискуссии продолжаются. Министр энергетики Алек-

сандр Новак, например, отчасти поддержал прогноз Цен-

тробанка в том плане, что баррель в этом году может еще 

подешеветь. Правда, конкретных сумм он не назвал, лишь 

заметив, «что существуют риски снижения цен зимой». 

Свой ориентир назвал вице-премьер Аркадий Дворкович. 

Это диапазон 50—70 долларов за баррель.

Что касается жизни после нефти, то этой теме посвятили 

две крупные дискуссии. Но какой она будет, тоже пока нея-

сно. «Необходимо стимулировать нефтяников развивать 

сопутствующие отрасли, в том числе переработку, — счита-

ет Антон Силуанов. — Это останется, когда будут созданы 

альтернативные источники энергии».

В отличие от президента Сбербанка Германа Грефа, вооду-

шевленного близким торжеством «зеленой энергетики», 

Александр Новак уверен в безраздельном преобладании 

нефти в энергобалансе как минимум до 2040 года. Альтер-

нативные источники энергии пока еще «бесконечно доро-

ги», и Россия не будет форсировать их развитие, поддержал 

Новака Аркадий Дворкович. За более дорогие возобновля-

емые источники энергии полностью платит потребитель и 

налогоплательщик, то есть тот же самый потребитель. «Мы 

просто ждем, когда технологии станут более дешевыми», - 

заявил он, но «если мы готовы платить больше, технологии 

возобновляемых источников энергии будут развиваться 

быстрее».

ПРОГНОЗЫ

АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ НЕ СОГЛАСИЛСЯ С ЦЕНОЙ НА НЕФТЬ

В этом году, по мнению Алексея Улюкаева, среднего-
довая цена нефти составит 43 доллара за баррель.
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На форуме было подписано 332 соглашения. Сум-
ма тех, которые не являются коммерческой 
тайной, составила свыше триллиона рублей, за-
явил советник президента РФ Антон Кобяков. 
В мероприятиях приняли участие 12 тысяч го-
стей. Увеличилось представительство и зару-
бежного бизнеса как с Востока, так и с Запада. 

Кобяков сказал «спасибо» за «большой промоу-
шен» форума госдепартаменту США, который 
уже четвертый год оказывает давление на биз-
нес, призывая его игнорировать мероприятие. 
Однако, как мы видим, эффект обратный. 

Подготовил Игорь Зубков
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ФОРУМ Проект 
«Большая Евразия» 
объявлен открытым

Компас 
победителей

Кира Латухина, Санкт-Петербург

МИР меняется, идет технологическая революция, и нуж-
но не создавать замкнутые пространства, а, наоборот — 
встречать ее вместе. Об этом заявил президент Влади-
мир Путин, выступая с трибуны Петербургского между-
народного экономического форума. Глава государства 
объявил о проекте «Большая Евразия», который открыт 
для всех: как для Китая, так и для ЕС. Москва «зла не дер-
жит», но играть в одни ворота не будет, при этом преду-
предил он Запад.

«Петербургский форум традиционно служит площад-
кой для обсуждения стратегических вопросов и проблем. 
Такой разговор тем более важен сегодня, когда мир пере-
живает серьезную трансформацию, когда глубокие из-
менения затрагивают практически все сферы жизни», — 
этими словами открыл пленарное заседание российский 
лидер.

Существующая геополитическая напряженность свя-
зана с экономической неопределенностью, исчерпанием 
прежних источников роста, объяснил президент. «Есть 
риск, что она может усилиться, даже искусственно про-
воцироваться», — предупредил он. Путин заявил о неиз-
бежности технологической революции, реструктуриза-
ции целых отраслей, когда обесценятся многие произ-
водства и активы, изменится спрос на профессии. И уже 
сегодня есть попытки монополизировать выгоду от тех-
нологий нового поколения: отсюда создание замкнутых 
регуляторных пространств. Впрочем, в современном 
мире сдержать распространение технологий в замкну-
том пространстве, даже большом географически, невоз-
можно.

Развиваться эффективно можно только вместе, убе-
жден президент. Такая кооперация может строиться в 
рамках гибких и открытых интеграционных структур, 
как ЕАЭС, с которым хотят создать зону свободной тор-
говли свыше 40 государств и международных организа-
ций. «Мы с нашими партнерами считаем, что Евразий-
ский экономический союз может стать одним из центров 
формирования более широкого интеграционного конту-
ра», — объявил Пу-
тин. «Мы совсем не-
давно в Астане обсу-
ждали это и предла-
гаем подумать о со-
здании большого Ев-
разийского партнер-
ства с участием Ев-
разийского эконо-
мического союза, а 
также стран, с кото-
рыми у нас уже сло-
жились тесные отно-
шения: Китай, Ин-
дия, Пакистан, Иран. 
И конечно, имею в 
виду наших партне-
ров по СНГ, других заинтересованных государств и объе-
динений», — перечислил он и сообщил, что совсем скоро, 
в июне, будет дан старт переговорам о создании торгово-
экономического партнерства с участием государств 
ЕАЭС и Китая. «Проект «большой Евразии», открыт, без-
условно, и для Европы», — пригласил президент.

«Европейский бизнес хочет и готов сотрудничать с 
нашей страной, — убежден глава государства. — Полити-
кам нужно пойти навстречу бизнесу, проявить мудрость, 
дальновидность и гибкость. Нам нужно вернуть доверие 
в российско-европейские отношения и восстановить 
уровень взаимодействия». «Россия не была инициато-
ром сегодняшнего развала, разлада и проблем, введения 
санкций, — напомнил он. — Все наши действия были и 
остаются исключительно ответными. Но мы, что называ-
ется, как у нас в народе говорят, зла не держим и готовы 
идти навстречу нашим европейским партнерам. Но это, 
безусловно, не может быть игрой в одни ворота». Москва 
поддержала инициативу Казахстана провести консуль-
тации между Евразийским экономическим союзом и ЕС. 
И в качестве первого встречного шага можно было бы 
возобновить диалог на техническом уровне между эк-
спертами.

Россия смогла решить наиболее острые проблемы в 
экономике и скоро рассчитывает на возобновление ро-
ста, рассказал Путин собравшимся в зале бизнесменам. 
«Мы сохранили резервы, существенно сократился отток 
капитала: по сравнению с первым кварталом 2015 года в 
пять раз», — заметил он. Снижается инфляция. «Мы ста-
вим перед собой задачу выйти на темпы роста экономи-
ки не менее чем 4 процента в год», — объявил президент. 
Импортозамещение он назвал важным этапом для встра-
ивания отечественных компаний в глобальные произ-
водственные и технологические альянсы, причем не на 
вторых ролях, а в качестве сильных, эффективных пар-
тнеров.

Продолжится либерализация и улучшение делового 
климата. «Нужно кардинально снизить возможности для 
незаконного уголовного преследования. Более того, 
представители силовых структур должны нести персо-
нальную ответственность за неоправданные действия, 
которые привели к разрушению бизнеса», — заявил глава 
государства, добавив, что ответственность может быть и 
уголовной: нужен «жесткий барьер для любого злоупо-
требления полномочиями и властью».

Лучшие региональные управленческие команды нуж-
но поощрять, а к тем губернаторам, которые не понима-
ют, как важно поддерживать бизнес, принимать меры, 
вплоть до кадровых решений, считает Путин. Глава госу-
дарства также объявил, что скоро возглавит новый совет 
при президенте по стратегическому развитию и приори-
тетным проектам, а руководить президиумом этой 
структуры будет глава правительства.

К середине следующего десятилетия мир будет совер-
шенно другим. И игнорировать происходящие процессы 
— значит оказаться на обочине развития, подытожил Пу-
тин: «А чтобы быть лидерами, нужно самим формиро-
вать эти изменения». Россия продемонстрировала спо-
собность отвечать на вызовы времени, а в чем-то и опе-
режать его, сохраняя самобытность и духовные корни. 

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев также 
призвал к «интеграции интеграций» как альтернативе 
«попыткам растаскивания мира по отдельным узким зо-
нам торговых преференций». «Ситуация, когда экономи-
ку хотят сделать падчерицей политики, региональных и 
глобальных амбиций — противоестественна в XXI веке», 
— убежден он.

Итальянский премьер Маттео Ренци и вовсе отложил 
доклад в сторону и решил образно развить те мысли, ко-
торые только что изложил Путин. Петербургскому фору-
му — 20 лет, и тогда мир был совсем другим. Так что 
ПМЭФ — компас, который можно поставить в определен-
ной точке истории и повернуть к следующим 20 годам. 
«Экономика сможет работать, если будет утверждаться 
логика открытости, а не закрытости», — подчеркнул он и 
призвал Европу поставить в центр угла человеческий ка-
питал, ценности и технологические новации — «иначе ей 
конец».

ВЫБОРЫ

Список 
политических 

партий,
имеющих право 
в соответствии 

с Федеральным законом 
от 11.07.2001 № 95-ФЗ 

«О политических 
партиях» принимать 

участие в выборах
(по состоянию 

на 17 июня 2016 г.)
1. Всероссийская политическая 

партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
2. Политическая партия «КОММУ-

НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

3. Политическая партия ЛДПР — 
Либерально-демократическая партия 
России 

4. Политическая партия «ПАТРИО-
ТЫ РОССИИ» 

5. Всероссийская политическая 
партия «ПАРТИЯ РОСТА» 

6. Политическая партия «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 

7. Политическая партия «Россий-
ская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО» 

8. Политическая партия «Партия 
народной свободы» (ПАРНАС)

9. Политическая партия «Демокра-
тическая партия России» 

10. Общероссийская политическая 
партия «Народная партия «За жен-
щин России»

11. Политическая партия «АЛЬЯНС 
ЗЕЛЕНЫХ»  

12. Всероссийская политическая 
партия «Партия пенсионеров Рос-
сии» 

13. Политическая партия «Города 
России» 

14. Политическая партия «Молодая 
Россия» 

15. Политическая партия «Россий-
ская экологическая партия «Зеле-
ные» 

16. Политическая партия КОММУ-
НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИ-
СТЫ РОССИИ  

17. Всероссийская политическая 
партия «Народная партия России» 

18. Всероссийская политическая 
партия «Аграрная партия России» 

19. Всероссийская политическая 
партия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИ-
ВОСТЬ! 

20. Всероссийская политическая 
партия «Партия свободных граждан» 

21. Политическая партия ГРА-
ЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ

22. Политическая партия «Союз 
Горожан» 

23. Политическая партия «КОММУ-
НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОЦИАЛЬ-
НОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ» 

24. Всероссийская политическая 
партия «Социал-демократическая 
партия России» 

25. Политическая партия СОЦИ-
АЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 

26. Общественная организация 
Всероссийская политическая партия 
«Гражданская Сила» 

27. Общественная организация — 
политическая партия «РОССИЙСКИЙ 
ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ» 

28. Политическая партия «Россий-
ская партия пенсионеров за спра-
ведливость» 

29. Политическая партия «Гра-
жданская Платформа» 

30. Российская политическая Пар-
тия Мира и Единства

31. Политическая партия «Монар-
хическая партия» 

32. Всероссийская политическая 
партия «ЧЕСТНО» /Человек. Справед-
ливость. Ответственность/»

33. Политическая партия «Трудо-
вая партия России»  

34. Всероссийская политическая 
партия «РОДИНА» 

35. Политическая партия «Казачья 
партия Российской Федерации»  

36. Всероссийская политическая 
партия «ПАРТИЯ ДЕЛА» 

37. Политическая партия «Демо-
кратический выбор»  

38. Всероссийская политическая 
партия «НАРОДНЫЙ АЛЬЯНС» 

39. Политическая партия «ПАРТИЯ 
ВЕТЕРАНОВ РОССИИ»  

40. Политическая партия «Партия 
Духовного Преображения России» 

41. Политическая партия «НАЦИО-
НАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РОС-
СИИ» 

42. Общероссийская политическая 
партия «ВОЛЯ»  

43. Политическая партия «Против 
всех»

44. Политическая партия «Россий-
ская партия народного управления»  

45. Политическая партия «Россий-
ская Социалистическая партия»

46. Всероссийская политическая 
партия «Союз Труда» 

47. Всероссийская политическая 
партия «Российская партия садово-
дов»

48. Политическая партия «Партия 
налогоплательщиков России» 

49. Всероссийская политическая 
партия «Женский Диалог» 

50. Политическая партия «Рожден-
ные в Союзе Советских Социалисти-
ческих Республик»  

51. Общественная организация — 
Всероссийская политическая партия 
«ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА»  

52. Политическая партия «Партия 
СОЦИАЛЬНОЙ СОЛИДАРНОСТИ» 

53. Политическая партия «Россий-
ский Объединённый Трудовой 
Фронт» 

54. Всероссийская политическая 
партия «Гражданская инициатива» 

55. Всероссийская политическая 
партия «Партия Возрождения Села»  

56. Всероссийская политическая 
партия «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕ-
СТВО»  

57. Общероссийская политическая 
партия «РАЗВИТИЕ РОССИИ» 

58. Общественная организация — 
Политическая партия «Партия Возро-
ждения России»  

59. Политическая партия «Объеди-
ненная аграрно-промышленная пар-
тия России»

60. Политическая партия «Демо-
кратическая правовая Россия» 

61. Политическая партия «Нацио-
нальный курс»  

62. Всероссийская политическая 
партия «Автомобильная Россия» 

63. Общероссийская политическая 
партия «ДОСТОИНСТВО»  

64. Общероссийская политическая 
партия «НАРОД ПРОТИВ КОРРУП-
ЦИИ» 

65. Политическая партия «РОДНАЯ 
ПАРТИЯ» 

66. Политическая партия «Партия 
защиты бизнеса и предпринима-
тельства»

67. Политическая партия «Спортив-
ная партия России «ЗДОРОВЫЕ 
СИЛЫ» 

68. Политическая партия «Партия 
Социальных Реформ»

69. Всероссийская политическая 
партия «Интернациональная партия 
России»

70. Политическая партия «Объе-
динённая партия людей ограничен-
ной трудоспособности России»  

71. Общественная организация — 
Политическая партия «Добрых дел, 
защиты детей, женщин, свободы, 
природы и пенсионеров»

72. Общественная организация 
политическая партия «Возрождение 
аграрной России» 

73. Общественная организация — 
Политическая партия «ПАРТИЯ РОДИ-
ТЕЛЕЙ БУДУЩЕГО» 

74. Общественная организация 
Политическая партия «Партия Под-
держки»

Список предоставлен 
Минюстом России

В июне будет дан 
старт переговорам 
о создании торгово-
экономического 
партнерства с уча-
стием государств 
ЕАЭС и Китая

Прямая речь Премьер-министр Италии призвал ЕС и РФ к диалогу 

Я вижу в России 
соседа по дому

Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

О
дним из гостей Пе-
тербургского между-
народного экономи-
ческого форума стал 
премьер-министр 

Италии Маттео Ренци. О перспек-
тивах отношений двух стран, а 
также о том, смогут ли ЕС и Рос-
сия преодолеть нынешние труд-
ности, господин Ренци рассказал 
в интервью специально для ТАСС 
и «Российской газеты».

Господин премьер-министр, с 
вами на Петербургский между-
народный экономический фо-
рум приехали главы крупней-
ших итальянских компаний. 
Многие из них уже давно работа-
ют в России. Каковы перспекти-
вы экономического сотрудниче-
ства между нашими странами?
МАТТЕО РЕНЦИ: Санкт-Петербург до-
рог многим итальянцам, в том 
числе уроженцам Флоренции, та-
ким как я. Город очень красив, по-
ражает исключительная чистота 
улиц и его культурная ценность, 
причем не только в масштабах 
России, но и в целом. Можно ска-
зать, что я воспользовался про-
бежкой, чтобы познакомиться с 
городом поближе, мне было 
очень любопытно.

Я верю в силу красоты, культу-
ры, культурной идентичности, ко-
торая скорее сближает, чем разде-
ляет нас. Особенно важно, чтобы 
сейчас, в трудные времена для 
экономики, восстановились отно-
шения между Россией и Европой, 
чтобы компании могли с оптимиз-
мом смотреть в будущее. Именно 
это должно быть нашей целью. 
Символично, что в рамках про-
граммы мы посетили стройку. Это 
итало-русский проект, в котором 
участвует итальянская компания 
«Астальди». Дело в том, что речь 
идет о строительстве моста. Ита-
лия умеет строить мосты, и не 
только в буквальном смысле, но и 
мосты между культурами. Италия 
стремится строить мосты, а не 
возводить стены, как многие.

Не могли бы рассказать о поли-
тической части программы?
МАТТЕО РЕНЦИ: Что касается взаимо-
действия с Путиным, то это очень 
честные, теплые и прямые отно-
шения. Да, в последние месяцы и 
годы было отмечено некоторое 
напряжение между мировым со-

обществом и Россией, прежде 
всего касательно непростого 
украинского вопроса. Моя прин-
ципиальная позиция такова: все 
должны внести посильный вклад 
в решение этой проблемы, спо-
собствуя безоговорочному вы-
полнению Минских соглашений. 
Были и другие вопросы междуна-
родной повестки, в которых по-
мощь России была неоценимой. У 
меня до сих пор стоит перед гла-
зами образ известного россий-
ского дирижера, дирижирующе-
го оркестром в освобожденной от 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ террористиче-
ской группировки ИГИЛ. — Прим. 
«РГ») Пальмире. Значение этого, 
без сомнения, выдающегося 
культурного мероприятия выхо-
дит далеко за пределы музыки. 
Этот концерт стал символом 
мира, освобождения, надежды. 
Таким образом, сейчас много от-
крытых вопросов, и мы должны 
все вместе приложить усилия к 
их решению.

Итальянский бизнес, да и рос-
сийский, понес значительные 
потери от санкционной полити-
ки. Как мы можем перелистнуть 
эту страницу?
МАТТЕО РЕНЦИ: Чтобы перевернуть 
эту, несомненно, малоприятную 
страницу, мы все должны прило-
жить усилия, сделать шаг вперед. 
Санкции проистекают из слож-
ной ситуации, которую междуна-
родное сообщество наблюдает на 
Украине,  и влекут за собой 
контрсанкции, что ослабляет по-
зиции как российских, так и ев-
ропейских предприятий. Думаю, 
что на Украине были сделаны 
шаги вперед, поскольку Минские 
соглашения — это объективно 
шаг вперед. Мы считаем дол-
жным признать суверенитет и 
территориальные границы Укра-
ины и в то же время признать 
права русских национальных 
меньшинств, проживающих на 
территории Украины. Необходи-
мы здравый смысл и соблюдение 
принятых договоренностей. Ита-
лия работала в этом направле-
нии, и я благодарен президенту 
Путину и президенту Порошенко 
за то, что они приняли мое при-
глашение приехать в Милан в но-
ябре 2014 года.

Минские соглашения — это 
шаг вперед, и они должны соблю-
даться всеми сторонами. Нельзя 
требовать выполнения соглаше-
ний только от одной из сторон, 

этого нужно требовать от всех. Я 
верю, что как только Минские со-
глашения будут соблюдены, 
страница санкций наконец-то бу-
дет обращена в прошлое.

Разумеется, есть экономиче-
ские последствия, но хочу ска-
зать, что с учетом особенностей 
нашей страны и отношений с 
Россией самое болезненное — 
это не столько экономические 
аспекты, хотя и экономические 
тоже, сколько отсутствие воз-
можности полностью разделять 
взгляды на сегодняшнюю реаль-
ность. Считаю, тем не менее, что 
сегодня Европе и России необхо-
димо работать вместе как до-

брым соседям в стремлении про-
тивостоять настоящим угрозам 
— экстремизму, терроризму, ра-
дикализму, наносящим свои уда-
ры в сердце городов — в центре 
Парижа, в Брюсселе, присутст-
вующему в Средиземноморском 
регионе, затронувшему даже 
США. Думаю, что Россия и Евро-
па — союзники в противостоянии 
этим вызовам, в борьбе за чело-
веческое достоинство и против 
крайнего радикализма.

Перед поездкой в Санкт-Петер-
бург вы заявили, что надо поста-
раться путем диалога вернуть 
былой уровень отношений с РФ. 
Как Италия может повлиять на 
это?
МАТТЕО РЕНЦИ: Я абсолютно убежден, 
что присутствие на Форуме Жан-
Клода Юнкера, президента Евро-
комиссии, является очень значи-
мым событием. Президент Юнкер 
в точности сказал, что необходи-
мо «строить мосты». Он имел в 
виду не только итальянские пред-
приятия, которые являются одни-
ми из самых лучших «строителей 
мостов» в мире, но и необходи-
мость поддерживать диалог на вы-
соком уровне. В этом мире нет 
больше места «холодной войне». 
Мир поменялся радикально. Это 
глобальный мир, в котором все 
взаимосвязано, мир, в котором 
посредством простого мобильно-
го телефона каждый из нас может 
найти любую информацию в лю-
бом уголке нашей планеты. Это 
мир, в котором молодые поколе-
ния, так называемые миллениалы, 
говорят зачастую на одном общем 
языке. У каждого из них, конечно 
же, имеются свои особенности, 
свои отличительные черты, свои 
границы чувствительности, осо-
бые традиции… В чем же нуждает-
ся сегодня Европа? Европе нужно 
вновь почувствовать вкус к буду-
щему и силу своей самобытности. 
Самобытность — это ее история, ее 
ценности, ее традиции. Будущее — 
это увлеченность, энтузиазм, ин-
новации как вклад в завтрашний 

день. В этом сценарии взаимоот-
ношения с Россией не могут не 
быть нацелены на диалог. Россия — 
удивительная страна. Когда я го-
ворю, что хотел начать поездку в 
Петербург с посещения Эрмита-
жа, говорю о Достоевском, восхи-
щаюсь русским дирижером орке-
стра, я говорю о ценностях, куль-
турных русских традициях, кото-
рые являются частью и нашей 
ДНК, нашей сущности тоже. Кра-
сота литературы, красоты искус-
ства, красота живописного полот-
на, музея — мы должны вместе со-
хранить целостность этих ценно-
стей и потом уже прорабатывать 
отдельные вопросы, связанные с 

экономикой, дипломатией, воен-
ной безопасностью, кибербезопа-
сностью, технологиями общими 
усилиями, шаг за шагом.

Я так вижу этот период, кото-
рый проживает Европа, очень 
сложный период, как видите. Это 
Европа, которая идет голосовать 
на очень важный референдум в 
Великобритании, и, между про-
чим, только вчера там случилась 
трагедия — была убита молодая 
британская парламентарий, моя 
ровесница, и в ее семье остались 
двое детей и муж. Ее коллегам по 
партии, всей стране, все мы вы-
ражаем наши искренние собо-
лезнования. Этот референдум 
очень важен для Европы.

И потом Европа должна ре-
шить, что же она хочет делать, 
когда «вырастет». 25 марта 2017 
года в Италии будет отмечаться 
очень важная дата: 60-летний 
юбилей подписания Римского до-
говора. В Риме ровно 60 лет назад 
был подписан договор о создании 
ЕЭС. И 60 лет спустя мы должны 
решить, что делать в будущем. Я 
вижу в России соседа по дому. С 
этой точки зрения, как это случа-
ется со всеми соседями, иногда 
возникают сложности. Прихо-
дится решать отдельные вопро-
сы. Но при решении этих вопро-
сов мы должны руководствовать-
ся общим для обеих сторон здра-
вым смыслом. И это очень важно.

Через несколько дней в Великоб-
ритании состоится референдум, 
который станет вне зависимости 
от результата поворотной вехой 
в истории сообщества. В случае 
же выхода Великобритании ев-
роскептики уже говорят, что за 
ней потянутся другие страны. Не 
станет ли это началом конца 
идеи об объединенной Европе?
МАТТЕО РЕНЦИ: Мое мнение менее 
пессимистичное, чем ваше. В том 
смысле, что лично я думаю, что 
британцы проголосуют за то, 
чтобы остаться в Европе. Поэто-
му я оптимистично настроен на 
то, что британцы останутся, не 

оставят Европу. Посмотрим. Тем 
не менее я также думаю, что если 
британцы проголосуют «про-
тив», проголосуют за выход, тот, 
кто по-настоящему пострадает, — 
это гражданин Британии, не гра-
жданин Европы. Конечно, для Ев-
ропы это стало бы проблемой, 
небольшой помехой, но для буду-
щего Соединенного Королевства 
это стало бы большим препятст-
вием. Таким образом, я считаю, 
что этот большой вопрос по пово-
ду британского референдума не 
является драматичным для Евро-
пы, но он рискует стать таковым 
для британцев.

Другое дело — ситуация в Гре-
ции и миграционный вопрос. 
Экономическая ситуация в Гре-
ции относительно нашей встречи 
год назад решительным образом 
улучшилась. Год назад Греция 
танцевала на краю пропасти, и 
многие ставили на то, что она 
выйдет [из ЕС]. Вспоминаю засе-
дание Совета Европы ровно год 
назад, которое не побоюсь оха-
рактеризовать как драматиче-
ское. Представьте только: мы 
провели всю ночь за дискуссиям 
и спорами и только в 7.30 утра 
нам удалось спасти Грецию, оста-
вив ее в составе ЕС. Вместе с этим 
сегодня ситуация совершенно 
изменилась. Конечно, работы 
много, но это не вызывает у меня 
большой обеспокоенности.

Что касается миграции, я счи-
таю, что нам нужно сделать се-
рьезные вложения в Африку. Аф-
рика — экстраординарное место, 
экстраординарный континент, 
которому Европа в последние 
годы уделяла недостаточно вни-
мания. Если мы действительно хо-
тим остановить миграционные 
потоки, недостаточно, чтобы Со-
вет Европы принял одно решение, 
сделал одно заявление, опублико-
вал один пресс-релиз, ведь эти 
мужчины и женщины, которые 
бегут от голода, войны, насилия и 
бедности в Африке и при этом че-
рез свои мобильные телефоны 
связаны с целой сетью родствен-
ников, живущих в Европе, выби-
рают самый сложный путь спасе-
ния жизни. Поэтому единствен-
ный способ — это осуществить се-
рьезные вложения в Африку. В 
том числе потому, что Африка — 
богатый континент, богатый с 
точки зрения возможностей, а не 
с точки зрения ВВП и дохода на 
душу населения. Сейчас миграци-
онная ситуация не подвергает ри-
ску Европу, Греция не подвергает 
риску Европу, не подвергает ри-
ску Европу и референдум в Брита-
нии. Знаете, что подвергает Евро-
пу риску? Нехватка идеалов. Не-
хватка ценностей. Европа должна 
быть перезапущена на основе 
основополагающих ценностей, и 
поэтому мы не можем возводить 
стены, но должны находить воз-
можности для обмена мнениями 
и диалога.

Акцент

 Что касается взаимодействия 
с президентом Владимиром 
Путиным, то это очень 
честные, теплые и прямые 
отношения

Премьер-министр Италии Маттео 
Ренци рассказал первому замести-
телю гендиректора ТАСС Михаилу 
Гусману (слева) о том, как перевер-
нуть нынешнюю страницу отноше-
ний между ЕС и РФ и оставить сан-
кции в прошлом. 
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В этом году на Петербургском международном экономическом форуме 
итальянские компании были представлены в отдельном павильоне. 

Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1272723
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СПОР Производителям
пообещали проблемы
из-за «Простоквашино»

Не поделили 
Матроскина

Ирина Жандарова

МИНИСТР культуры Владимир Мединский пригрозил 
проблемами компании Danone за использование бренда 
«Простоквашино». Возмутило министра отсутствие пря-
мых отчислений «Союзмультфильму».

«Привет ей передаю, будут у вас проблемы. Об-
ещаю. В ближайшее время», — обратился Мединский в 
адрес компании Danone. Особенно в том случае, если 
компания не захочет решить спор в досудебном поряд-
ке.

«Союзмультфильм» выпустил три серии муль-
тфильма «Трое из Простоквашино» в 1978—1984 годах. 
Их сюжет основан на повести Эдуарда Успенского 
«Дядя Федор, пес и кот». Сегодня компания Danone ис-
пользует образы персонажей мультфильма в оформле-
нии молочных продуктов и рекламе. По их словам, де-
лать это им разрешил лично Успенский. «Права на 
бренд «Простоквашино» приобретены и надлежащим 
образом оформлены у человека, который придумал эту 
историю», — сказала вице-президент по качеству 
Danone Россия и СНГ Марина Балабанова.

Положены ли 
прямые отчисления 
в этом случае «Со-
юзмультфильму»?

В свое время сту-
дия передала все 
свои права на пер-
сонажей разным 
компаниям и полу-
чала роялти не на-
прямую от пользо-
вателей, пояснил 
Мединский. По его 
словам, неправиль-

но, что бенефициаром бренда «Простоквашино» явля-
ется не государственная киностудия.

Так же теперь считают и в «Союзмультфильме», где 
уже пытались урегулировать вопрос о выплате отчисле-
ний с компанией — производителем молочных продук-
тов. В адрес Danone была направлена претензия. «Запрос 
отправлен в конце прошлого года, ответ мы не получи-
ли», — сообщила «РГ» Лилия Назарян, пресс-секретарь 
«Союзмультфильма». Студия готова повторно отпра-
вить претензию Danone.

Эксперты обращают внимание, что в конфликте 
смешались сразу две истории, разбираться в которых 
предстоит юристам. Одна — о непрямых отчислениях 
студии. «Существуют различные организации, кото-
рые приобретают права или получают в управление и 
распоряжаются ими», — пояснил Юрий Гульбин, до-
цент кафедры социально-гуманитарных дисциплин фа-
культета экономических и социальных наук (ФЭСН) 
РАНХиГС и отметил, что в этом нет нарушения закона. 
Другая — отчисления за использование персонажей пи-
сателю Эдуарду Успенскому. И это тоже не нарушает 
закон. 

А конфликт стал возможен только из-за того, что 
студия и автор не урегулировали ситуацию с правами 
заранее, говорят эксперты. 

В «Союзмультфильме» отмечают, что судебная пра-
ктика на стороне студии. Сейчас они намерены решить 
вопрос мирным путем. «Мы считаем, что ситуацию впол-
не реально разрешить без судебных разбирательств и на 
взаимовыгодных условиях», — говорится в сообщении 
студии.

Но захочет ли Эдуард Успенский решить вопрос без 
суда. На его счету целый ряд побед при отстаивании в 
суде права на получение выплат за использование со-
зданных им персонажей. 

Владимир Петин

В
заимодействие аппарата 
Уполномоченного по пра-
вам человека и органов го-

сударственной власти достаточ-
но эффективное, считает омбуд-
смен Татьяна Москалькова. «На-
пример, я не знаю случаев, чтобы 
кто-нибудь проигнорировал до-
клад уполномоченного. И сегод-
ня я получаю из всех мини-
стерств и ведомств ответы на ре-
комендации уполномоченного 
по разработке законодательных 
актов или по изменению право-
применительной практики», — 
пояснила она, отвечая на вопрос 
«РГ».

Но вместе с тем добавила, что 
пока еще встречается формаль-
ный подход к рекомендациям 
уполномоченного со стороны ре-
гиональных властей. Эта та об-
ласть, над которой правозащит-
ник намерена работать.

Формат диалога с властью, по 
мнению омбудсмена, позволяет 
не говорить общими фразами о 

важности борьбы за права чело-
века, но выявлять конкретные 
проблемы. «Например, законы, 
которые создают социальную на-
пряженность, - развила свою 
мысль Татьяна Москалькова. - 
Или законы, которые не удается 
принять. Или те, что приостанов-
лены. Это нарушает права гра-
ждан и  вызывает протесты».

Ее словам вторит севасто-
польский омбудсмен Павел Бу-
цай, выступавший на заседании 
координационного совета упол-
номоченных по правам человека, 
прошедшем в Москве. Пример — 

законопроект о запрете хосте-
лов, который, если будет принят 
(пока он прошел первое чтение), 
больно ударит по населению все-
го полуострова. Ответ заместите-
ля председателя Госдумы Алек-
сандра Романовича в том, чтобы 
дифференцировать действие это-
го закона для разных территорий 
за счет поправок, которые будут 
внесены.

Просит поддержки законода-
телей и омбудсмен из Приморья 
Валерий Розов. По его мнению, 
стране необходима норма, в со-
ответствии с которой нельзя ли-

шать аккредитации вузы во вре-
мя учебного года. Для региона 
эта проблема стала актуальной в 
прошлом году: правозащитник 
привел в пример сразу несколько 
институтов, когда учебный се-
местр для студентов заканчивал-
ся не сессией, а собранием, на ко-
тором им объявляли о лишении 
минобром аккредитации.

Важность тесного сотрудни-
чества с аппаратом уполномо-
ченного подтвердили представи-
тели Совфеда, а также различных 
ведомств. Уполномоченный МИД 
по вопросам прав человека, де-
мократии и верховенства права 
Константин Долгов заключил, 
что «ни одна страна мира не 
обладает таким правозащитным 
институтом, как Россия». «Ак-
тивно идет защита законных 
прав российских граждан за ру-
бежом. Задача внешней полити-
ки государства — не только защи-
щать интересы государства, но и 
конкретных граждан. И голос 
российских правозащитников 
очень важен».

ПРАВО Как правозащитники влияют на органы власти 

Важный голос
Акцент

 Формальное отношение
к рекомендациям омбудсме-
на в некоторых регионах  
Москалькова терпеть не будет

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Иванов 
рассказал об экологических
перспективах России

Зеленый рост

Виталий Петров, Санкт-Петербург

ГЛАВА администрации президен-
та России Сергей Иванов провел 
«на полях» Санкт-Петербургско-
го экономического форума серию 
мероприятий, которые были по-
священы экологической безопа-
сности страны.

«Я уверен, что рост конкурен-
тных возможностей российской 
экономики, ее модернизация на-
прямую связаны с повышением 
энергоэффективности, сбереже-
ния ресурсов и снижения нагруз-
ки на окружающую среду, с пере-
ходом на модель так называемого 
зеленого роста», — сказал высоко-
поставленный чиновник, высту-
пая на сессии по природоохран-
ной политике. Бизнес проявляет 
все больший интерес к экологиче-
ским и энергоэффективным про-
ектам. 

Большой потенциал, в частно-
сти, имеет рынок экологически 
чистых продуктов. «Люди все 
больше интересуются тем, что 
они едят, таким образом, у них 
возникает интерес к натураль-
ным продуктам. Я, конечно, не за 
запрет, условно говоря, пальмо-
вого масла. Я за то, чтобы потре-
битель, покупая продукт, четко 
знал и имел право выбора», — ска-
зал руководитель кремлевской 
администрации.

Еще одно направление — уве-
личение объемов теплогенерации 
в России за счет переработки от-
ходов. «К сожалению, нам похва-
статься нечем вообще. Признаю 
открыто, что в России до сих пор 
нет ни одного современного му-
сороперерабатывающего заво-
да», — посетовал Иванов. 

Между тем для организаций, 
производящих электроэнергию 
из бытовых отходов, готовится 
так называемый «зеленый та-
риф», по которому государство 
или рынок электроэнергии доти-
руют стоимость вырабатывае-
мых тепла или электроэнергии 
по такому тарифу», — сказал 
Иванов.

Его особенно беспокоит ситуа-
ция в Подмосковье, где практиче-
ски не осталось классических по-

лигонов для захоронения мусора. 
«Отсюда возникают уже чисто 
криминальные проблемы. Мусор 
вываливается в подмосковных ле-
сах и на незаконных свалках. И 
вообще, сфера обращения с отхо-
дами — это достаточно кримина-
лизованный бизнес, говорю об 
этом открыто», — заявил предста-
витель Кремля. Однако государст-
во в курсе этой проблемы и наме-
рено разобраться с ней.

Сергей Иванов также принял 
участие во вручении «Премии 
развития», профессиональной 
награды, присуждаемой юриди-
ческим и физическим лицам за 
заслуги в области реализации 

крупных национально значимых 
инвестпрограмм и проектов. 
Кроме того, в присутствии высо-
копоставленного чиновника 
правительство РФ, представляе-
мое главой минпромторга Дени-
сом Мантуровым, а также губер-
наторы Ленинградской, Волгог-
радской областей и Пермского 
края подписали с компанией 
«ЕвроХим» (MOEX: EVHM) 
трехсторонние меморандумы о 
заключении специнвесткон-
трактов.

Меморандумы касаются наме-
рений заключить в 2016 году 
трехсторонние специальные ин-
вестиционные контракты в отно-
шении крупнейших инвестицион-
ных проектов, реализуемых в ре-
гионах России. В их числе созда-
ние предприятий по производству 
аммиака и хлористого калия. Об-
щие инвестиции компании «Евро-
Хим» в три проекта составят око-
ло 287 миллиардов рублей. 

Для организаций, 
производящих 
электроэнергию 
из бытовых отходов, 
готовится
«зеленый тариф»

Кот Матроскин из знаменитого детского мультфильма и не 
знал, что может стать причиной судебных разбирательств. 

«Союзмультфильм» 
хочет решить спор 
об использовании 
персонажей 
«Простоквашино» 
без суда

Скандал Мировую рекордсменку Елену Исинбаеву 
и других российских спортсменов лишают возможности
выступить на Олимпиаде

О, спорт, ты что?

Николай Долгополов 

У 
Международной феде-
рации легкой атлети-
ки (ИААФ) не хватило 
духу восстановить 
членство Всероссий-

ской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА). И это несмотря на то, что 
все критерии, выдвинутые так 
называемой Task Force, представ-
ляющей ИААФ в переговорах с 
ВФЛА, выполнены. Критериев — 
целые страницы, и оставалось 
только удивляться, как быстро и 
решительно они выполнялись.

Мне как члену временной рос-
сийской комиссии по взаимодей-
ствию с Task Force приходилось 
присутствовать на встречах с ее 
членами. Из шести человек фак-
тической движущей силой были 
трое. Руководил всем норвежец 
Андерссон, вот уже долгие годы 
живущий в Монреале при ВАДА, 
английский адвокат Тейлор и ис-
кренне пытавшийся во всем ра-
зобраться знаменитый спринтер 
из Намибии Фредерикс. С декаб-
ря 2015-го комиссия приезжала в 
Россию семь раз!

Для тех, кто наивно полагает, 
будто для ведения переговоров, 
напишу: совсем не для этого. 
ИААФ выдвинула ряд требова-
ний. И один за одним огромное 
число этих самых сложнейших 
критериев были выполнены. 

Отстранены от работы все, 
кого ИААФ требовала отстра-
нить. На 100 процентов обновил-
ся состав Всероссийской федера-
ции легкой атлетики, куда не во-
шел ни один из прошлых боссов и 
ни один действующий спор-
тсмен. Все легкоатлеты, вклю-
ченные в список претендентов на 
поездку в Рио, прошли по три 
внесоревновательных теста на 
допинг, за которые наши выло-
жили круглую сумму. И среди них 

нет позитивных тестов. Больше 
того, среди кандидатов в сбор-
ную ни единого спортсмена, ко-
торый хоть когда-то, пусть десять 
лет назад, нарушил допинговый 
кодекс.

Поверьте, это было никаким 
не падением ниц перед ИААФ, а 
признанием и показателем того, 
что с допингом в России твердо 
решено покончить. 

Да, легкая атлетика, в том чи-
сле и наша, не самый чистый вид 
спорта. Были и серьезные допин-
говые нарушения, и попытки 
скрыть их. Теперь все это позади. 
Но ИААФ явно не решилась пре-
небречь теми провокационными 
методами, которые весьма опе-
ративно и явно по плану приме-
нялись русофобски настроенны-
ми организациями и органами 
печати, требующими покарать 
россиян. Тут все шло по хитро со-
ставленному плану. И добавлю, 
не все его пункты еще выполне-
ны. Так, на случай если бы наших 
все-таки допустили, приготовле-
на еще одна уловка. 15 июля ожи-
дается доклад комиссии по рас-
следованию, возглавляемой чле-
ном ВАДА. Представить, что там 
написано, довольно несложно.

Особенно обидел допуск к Иг-
рам провокаторши Юлии Степа-
новой. Экс-россиянка применя-

ла допинг, была дисквалифици-
рована, уехала из России, но 
выйдет на старт Игр непонятно 
от какой страны. Представьте, 
что специально для этого приду-
ман специальный пункт правил! 
Такая «честь» предоставлена за 
то, что Юля, находясь на вече-
ринке спортсменок, справляв-
ших день рождения, скрытно за-
писывала на телефон все разго-
воры несколько разошедшихся 
коллег по сборной и снимала их 
признания. Все это было потом 
передано называющему себя ре-
жиссером немцу Зеппельту, ко-
торый и стряпанул свой фильм. 
Идет разговор о демократии, о 
том, что культура в России тако-
ва, что бороться здесь с допин-
гом придется еще долго. Но ме-
тоды, применяемые для борьбы 
с нами, вызвали бы одобрение и 
у палачей типа сталинского на-
ркома Ежова. Провокации, про-
слушивания, передачи тайно за-
снятых материалов нижайшего 
технического качества. Да и где 
это видано, чтобы людей в наше 
время обвиняли по фильмам, по 
статьям в газетах? Так было у 
нас в последний раз после книги 
«Молодая гвардия», где домы-
сленные автором аж в 1946-м 
обвинения в предательстве за-
кончились суровым приговором 

невинным. Но сейчас же иное 
время, иная эпоха. 

А что делать с теми россий-
скими спортсменами, которые 
никогда не применяли допинг? 
Например, с 28-кратной рекор-
дсменкой мира Еленой Исинбае-
вой, для которой Игры в Рио-де-
Жанейро должны были стать пя-
тыми? И почему ВАДА прямо на-
кануне Совета ИААФ в Вене вы-
лило ушат грязи на наших спор-
тсменов? Многие из них бездока-
зательны, однако эти русофоб-
ские порывы не были обсуждены 
как типичный образец недобро-
совестной игры одного из идео-
логов ВАДА — канадца Ричарда 
Паунда, всегда, везде и во всем 
выступавшего сначала против 
СССР, а теперь и против России. 
Получилась некая спланирован-
ная игра в одни ворота. В России 
выражено единодушное разоча-
рование решением ИААФ, одна-
ко МОК его принял.

— Я могу одно сказать: как бы 
сильно они ни утверждали, что 
там не замешана политика, на мой 
взгляд, это чистая политика. И все 
они там каким-то образом от кого-
то зависят. И явно это решение 
было принято, руководствуясь 
чем-то, но только не олимпийски-
ми принципами, не принципами 
спорта, — приводит слова Исинба-
евой агентство «Р-Спорт». 

Все же остается надежда, что 
на заседании МОК 21 июня наши 
легкоатлеты будут допущены до  
Игр, скажем, под флагом МОК. 
Впрочем, если в мировом спорте 
будут господствовать паунды 
(Ричард Паунд — глава независи-
мой комиссии ВАДА), то дело мо-
жет принять и иной оборот: вооб-
ще не допускать «этих русских» 
до Олимпиады.

Акцент

 А что делать с теми россий-
скими спортсменами, 
которые никогда 
не применяли допинг? 
Они же ни в чем не виноваты!

Елена Исинбаева после рождения 
дочери вернулась в спорт, чтобы 
выступить в Рио. Неужели все зря?
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ВЛАСТЬ На места губернаторов
в рейтинге повлиял 
фактор выборов

Думский тест

Татьяна Замахина

ФОНД развития гражданского 
общества (ФоРГО) составил по-
следний перед выборами-2016 
рейтинг эффективности губер-
наторов. Фактор выборов уже 
успел сказаться на позициях 
глав регионов. В частности, на 
распределении мест отразились 
успехи и неудачи в проведении 
предварительного голосования 
«Единой России».

Напомним, что на количество 
баллов, которые получают губер-
наторы, влияют данные соцопро-
сов, официальная статистика, 
оценки экспертов, публикации в 
СМИ. Главы регионов зарабаты-
вают от одного до ста баллов и 
распределяются по группам.

В новом рейтинге появилось 
несколько новичков. Лучше всех, 
сразу заняв 26-е место, стартовал 
врио губернатора Тульской обла-
сти Алексей Дюмин. В ФоРГО его 
высокую позицию объясняют ре-
шением проблем, связанных с не-
законными постройками в посел-
ке Плеханово, а также активиза-
цией борьбы с этнической пре-
ступностью. Кроме того, Дюмина 
подняла в рейтинге успешная ор-
ганизация праймериз «ЕР».

«Проведение предваритель-
ного голосования стало своего 
рода тестом для региональных 
администраций на способность 
организовать предэлектораль-
ные процедуры в соответствии с 
принципами открытости и кон-
курентности, — комментирует 
глава ФоРГО Константин Ко-
стин. — К тому же это резонан-
сное мероприятие, и успехи или 
проблемы находят отражение в 
СМИ». Кроме губернатора Туль-
ской области праймериз помо-
гли подняться, к примеру, главам 
Тамбовской области, Москвы. 
Напротив, позиции губернато-
ров Калининградской, Свер-
дловской и Ульяновской обла-
стей из-за этого фактора не-
сколько ухудшились.

Думские, а также региональ-
ные выборы, которые состоятся 
в сентябре, повлияли на места в 
рейтинге и другим способом. 
Практически все губернаторы, 
которые пойдут на выборы, 
улучшили свои позиции.

Что касается первой десятки, 
то здесь произошла некоторая 
корректировка. Лидер, впрочем, 
остался неизменным — глава Тю-
менской области Владимир Яку-
шев, а «серебро», как и в прош-
лом выпуске рейтинга, «взял» 
Дмитрий Кобылкин (ЯНАО). В 
свою очередь Анатолий Артамо-
нов (Калужская область) сме-
стил с третьего место на четвер-
тое главу Татарстана Рустама 
Минниханова. Среди улучшив-
ших свои позиции «обитателей» 
первой десятки и.о. главы Чечен-
ской Республики Рамзан Кады-
ров. Он поднялся на две позиции 
и теперь делит 5-е и 6-е место с 
главой Кемеровской области 
Аманом Тулеевым. В частности, 
этому способствовала недавняя 
встреча с президентом, на кото-
рой он получил пожелание успе-
хов на выборах, отмечают в фон-
де. Потерявшего две позиции Ев-
гения Савченко (Белгородская 
область, 7-е место) почти догнал 
мэр Москвы Сергей Собянин (8-
е). Тут повлияли и уже упомяну-
тые успехи градоначальника в 
связи с праймериз, и высокие 
оценки его деятельности со сто-
роны населения.

Замыкают десятку Светлана 
Орлова (Владимирская область) 
и Вениамин Кондратьев (Кра-
снодарский край).

Серьезных перемещений в 
рейтинге в этот раз не наблюда-
лось. Лучший «прыжок» проде-
монстрировал глава Тамбовской 
области Александр Никитин 
(поднялся на четыре места и вы-
брался из группы со средним 
рейтингом в «высокую»). Здесь 
сказались и праймериз, и резуль-
тативная поддержка традицион-
ных для региона отраслей 
промпроизводства.

Эффективные губернаторы 
могут возглавить региональные 
партсписки в ходе думской кам-
пании, считает Константин Ко-
стин. По его оценке, такую так-
тику «Единая Россия» выберет в 
тех случаях, когда регион совпа-
дет с территориальной группой 
(к примеру, в случае Москвы или 
Татарстана).

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация собрания сочинений Е. М. Примакова
20 июня 2016 года в 12.00 состоится пресс-конференция,  посвящен-
ная выходу в свет десятитомного собрания сочинений Евгения При-
макова.  Этот проект является первым опытом систематизации и из-
дания  его научного, публицистического, учебно-методического и 
мемуарного наследия.  
В пресс-конференции примут участие: Президент ТПП РФ Сергей 
Катырин, председатель Комитета Совета Федерации ФС РФ по меж-
дународным делам Константин Косачев, главный редактор «Россий-
ской газеты» Владислав Фронин.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905)–507-98-39; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 
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Лидер остался 
неизменным — глава 
Тюменской области 
Владимир Якушев
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ПАРЛАМЕНТ Госдума
одобрила законопроект
о коллекторах 
во втором чтении

Преодоление 
лобби

Виталий Петров

В ПЯТНИЦУ Госдума приняла во втором чтении законо-
проект, который устанавливает правила взаимодействия 
коллекторов с должниками.

Депутаты, таким образом, завершили основной массив 
работы над крайне сложным документом, внесенным еще 
в феврале спикерами Совета Федерации и Госдумы Вален-
тиной Матвиенко и Сергеем Нарышкиным.

Председатель Комитета нижней палаты по финансово-
му рынку Николай Гончар заявил, что согласования шли 
буквально до самого последнего момента. И все же парла-
ментариям, несмотря на опасения, что законопроект так и 
не будет принят, удалось преодолеть различные лобби и 
прийти к общему знаменателю. По всей видимости, на 
этой неделе Госдума примет законопроект в третьем и 
окончательном чтении, затем его утвердит Совфед, и по-
сле этого он направится на подпись президенту.

Новая редакция документа, которая уже вряд ли пре-
терпит существенные изменения, прямо запрещает кол-
лекторам применять физическую силу и угрожать ее при-
менением, причинять вред здоровью и имуществу, оказы-
вать психологическое давление и вводить в заблуждение. 
Звонить должнику коллектор сможет не чаще двух раз в 
неделю, а проводить личные встречи — не чаще одного раза 
в неделю. Общение с должником ночью — с 22.00 до 8.00 в 
будни и с 20.00 до 9.00 в выходные — запрещено.

Взыскатель долгов при взаимодействии с должником не 
вправе скрывать информацию о номере телефона и адресе 
электронной почты, с которых он совершает звонок и от-
правляет сообщения. А должник сможет отказаться от об-
щения с кредитором и коллектором, отправив заявление 
об отказе через нота-
риуса или по почте 
заказным письмом с 
уведомлением о вру-
чении либо путем 
вручения заявления 
под расписку.

Законопроектом 
вводится запрет на 
взаимодействие взы-
скателей долгов с не-
дееспособными лица-
ми, а также с находя-
щимися на лечении в 
больницах, инвалида-
ми первой группы, несовершеннолетними. Запрещается 
без согласия должника сообщать о его долге третьим ли-
цам, если иное не предусмотрено федеральным законом.

Нормы закона будут распространяться на заемщиков-
физлиц, за исключением индивидуальных предпринима-
телей. В то же время они не будут распространяться на гра-
ждан-кредиторов, самостоятельно осуществляющих дей-
ствия, направленные на возврат возникшей перед ними за-
долженности другого физлица, не превышающей 50 тысяч 
рублей. Исключения составят случаи возникновения дан-
ной задолженности в результате перехода к ним прав кре-
дитора.

В случае признания гражданина банкротом и введения 
процедуры реструктуризации его долгов взыскание его 
просроченной задолженности не допускается. Нормы за-
конопроекта не будут распространяться на долги граждан 
за жилищно-коммунальные услуги, то есть по плате за жи-
лье, воду, тепло, газ, электроэнергию, а также за вывоз 
твердых коммунальных отходов, за исключением случаев, 
когда их взыскание передано банку или взыскателю дол-
гов. Не будет документ распространяться и на правоотно-
шения по взысканию долгов заемщиков по обязательствам 
перед украинскими банками, прекратившими работу в 
Крыму после его воссоединения с Россией.

Юридическое лицо, имеющее право вести деятельность 
по взысканию задолженности, должно заниматься ей в ка-
честве основного рода деятельности, иметь размер чистых 
активов не менее 10 миллионов рублей и договор обяза-
тельного страхования ответственности на аналогичную 
сумму и быть зарегистрировано на территории России.

Общаться с заемщиком на предмет погашения просро-
ченной задолженности смогут только кредитные органи-
зации и профессиональные взыскатели долгов, имеющие 
на это право, включенные в госреестр таких взыскателей и 
отвечающие определенным требованиям. Совмещение де-
ятельности по взысканию долгов с микрофинансовой не 
допускается, но право на покупку долгов у микрофинансо-
вых организаций остается.

Взысканием просроченной задолженности физлиц не 
смогут заниматься граждане, имеющие неснятую или не-
погашенную судимость за преступления в сфере экономи-
ки и общественной безопасности, и руководители с испор-
ченной деловой репутацией.

Что же касается прав заемщика-должника, то он имеет 
право прекратить общение с кредитором или взыскателем 
по истечении четырех месяцев с момента возникновения 
просроченной задолженности. Причем переуступка долга 
другому лицу на данный срок не повлияет, или, другими 
словами, отсчет будет по-прежнему идти с первоначально-
го момента возникновения задолженности.

Основные нормы, касающиеся взаимодействия креди-
торов и взыскателей долгов с должниками, вступят в силу с 
1 января 2017 года. Этот переходный период необходим 
для определения правительством (до конца 2016 года) ор-
гана, ответственного за ведение госреестра юрлиц, осу-
ществляющих деятельность по возврату просроченной за-
долженности, и принятия необходимых нормативных ак-
тов и формирования такого реестра. «Совершенно необхо-
димо, чтобы к моменту, когда деятельность предыдущих 
взыскателей долгов, условно говоря, будет прекращена, на 
рынке появились те, кто будет работать в строгом соответ-
ствии с данным законопроектом, когда он станет зако-
ном», — пояснил Гончар. Он также отметил необходимость 
доработки положений общероссийского классификатора 
видов экономической деятельности, поскольку сейчас де-
ятельность по возврату просроченной задолженности 
физлиц в нем отсутствует.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «Банк Интеза» сообщает, что ставка Индекса КМБ на III квар-

тал 2016 г. установлена в размере, равном ставке индекса MosPrime 
3M по состоянию на 20 июня 2016 г.

Информация о значении ставки индекса MosPrime 3M на  
20 июня 2016 г. доступна с указанной даты на сайтах Банка России  
(www.cbr.ru), Национальной Валютной Ассоциации (www.nva.ru), На-
циональной фондовой ассоциации (www.mosprime.com), АО «Банк 
Интеза»  (www.bancaintesa.ru) и в офисах АО «Банк Интеза», обслу-
живающих клиентов.

Указанное значение Индекса КМБ используется только для опре-
деления процентной ставки по заключенным к моменту настоящей 
публикации кредитным договорам, имеющим соответствующую ого-
ворку. Данная публикация не является рекламой услуг, оказываемых 
АО «Банк Интеза», не является предложением заключать какие-либо 
сделки (публичной офертой) и не может рассматриваться как основа-
ние для возникновения у АО «Банк Интеза» каких-либо обязательств.

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общение с должни-
ком ночью — 
с 22.00 до 8.00 
в будни и с 20.00 
до 9.00 в выходные 
— запрещено

Продолжение темы Год назад в тендере 
грузовых операторов в Шереметьево победила фирма 
с «неясными возможностями». И вот результат...

Конкурс с заранее 
известными?
Елена Севрюкова

Х
орошие новости из 
отечественной авиа-
ции всегда приятны. 
Их немало. Из послед-
них достаточно вспом-

нить хотя бы торжественную «вы-
катку» нового пассажирского са-
молета МС-21. Но пока и другого 
рода новостей хватает, равно как и 
проблем. Они, последние, имеют 
особенность решаться не быстро и 
оперативно, а, напротив, со скре-
жетом и излишними хлопотами, 
присущими современному ры-
ночному механизму, пока несо-
вершенному, но, как уверяют эк-
сперты, самому перспективному. 

За бортом
Мы уже писали о том, как в 

крупнейшем по объемам пасса-
жирских и грузовых перевозок, 
взлетно-посадочных операций и 
площади аэровокзального ком-
плекса российском аэропорту Ше-
реметьево выбирали грузового 
оператора. «Аэрофлот» — базовый 
и основной перевозчик аэропорта 
— инициировал тендер на обработ-
ку груза. Неожиданно для всех его 
выиграло ООО «Москва Карго» — 
молодая компания, зарегистриро-
ванная 26 ноября 2014 года, за год 
до тендера! 

Ранее она была отмечена толь-
ко при упоминании структур, 
близких к владельцам аэропорта. 
Но настоящая «слава» обруши-
лась на нее прошлой осенью. Не-
смотря на то что ее объявили побе-
дительницей аэрофлотовского 
тендера за 7 месяцев до фактиче-
ского начала работы в статусе гру-
зового оператора, в первые же сут-
ки старта ООО «Москва Карго» 
(29 августа 2015 г.) в Шереметьево 
случился грузовой коллапс. Пло-
щади аэропорта — спецтермина-
лов и под открытом небом — стре-
мительно заполнялись грузами со 
всего света самого различного на-
значения — от клеток с животными 
и птицами до ценных бандеролей. 

Всего лишь через 11 дней рабо-
ты нового грузового оператора 
(если так можно назвать действия 
ООО «Москва Карго») «Аэроф-
лот» решил взять «паузу» — объя-
вил об эмбарго на перевозку гру-
зов на отдельных направлениях. 
Запрет был снят только 17 января 
нынешнего года. К середине марта 
финансисты компании подсчита-
ли убытки от смены оператора. По 
их оценкам, они составили 349 
млн 868 тыс. рублей. Отраслевые 
эксперты сомневаются, что даже 
столь внушительная сумма адек-
ватно отражает реальный ущерб. 
По их предварительным прикид-
кам, смена грузооператора обо-
шлась еще дороже.

Высокие партнерские 
отношения

А ведь именно деньги (тарифы, 
предложенные участниками тен-
дера — компаниями «Шереметье-
во-Карго» и «Москва Карго») сыг-
рали решающую роль в определе-
нии победителя тендера «Аэроф-
лота». «Москва Карго», по призна-
нию конкурсной комиссии, пред-
ложил более низкие тарифы. Мо-
жет быть, и так, только элементар-
ный сравнительный анализ тари-
фов показывал, что с «Шереметье-
во-Карго» было выгодно работать 
на внутренних воздушных лини-
ях, а с «Москва Карго» — на между-
народных.

Однако уже в мае нынешнего 
года «дешевый» победитель сооб-
щил о пересмотре тарифов. Они 
стали выше, чем у недавнего 
основного конкурента. Так, пра-
ктически на треть теперь выше та-
риф на обработку опасного груза и 
генерального груза. Вес — кило, а 
разница в цене заметно большая! 
И таких килограммов за год наби-
рается несколько миллионов...

Обработка скоропортящегося 
товара выросла на 22%, а тариф на 
обслуживание прочих категорий 
грузов (в том числе животных в 
живом весе) увеличился почти на 
14%. То есть спустя 9 месяцев по-
сле провального вхождения «Мо-
сква Карго» в грузовые термина-
лы главного аэропорта страны его 
работа стала оцениваться в денеж-
ном эквиваленте достаточно доро-
го. Означает ли это, что руководи-
тели компании пытаются перело-
жить издержки на потребителей за 
ими же организованный коллапс? 

Интересно, что и в суде, где 
представители «Шереметьево-
Карго» пытались оспорить резуль-
таты проведенного тендера «Аэ-
рофлота», изучению ценовых 
предпочтений уделили немало 
внимания. И вывод подкупал сво-
ей очевидностью: «В рассматри-
ваемом деле ценовое предложение 

ООО «Москва Карго» являлось 
для ответчика объективно наилуч-
шим, более выгодным по сравне-
нию с предложением другого пре-
тендента», — говорится в определе-
нии на решение суда. Более того, 
было отмечено, что в пояснитель-
ной записке к коммерческому 
предложению компания «Шере-
метьево-Карго» «отказывалась со-
хранить стабильность предлагае-
мых в заявке тарифов в течение 
двух лет». Это условие содержа-
лось, в частности, в закупочной 
документации. 

Получается, что компания 
«Москва Карго» поступила наобо-
рот, то есть заявила о двухлетнем 
моратории на тарифы? А что же 
потом? Заявила, выиграла тендер 
и… подняла тарифы, всего лишь 
уведомив авиакомпанию. Хозяева 
своего слова: сначала дали, потом 
— взяли. Высокие партнерские от-
ношения, однако!

Кстати, мы пока не говорили о 
так называемых зависших грузах, 
то есть невостребованных. Кстати, 
они есть у всех компаний, это есте-
ственно и объясняется вполне 

объективными причинами. Во-
прос в количестве. Если не копать-
ся в документации (дабы избежать 
обвинения в раскрытии инсайдер-
ской информации), то, по экспер-
тным оценкам, разница в количе-
стве невостребованных грузов 
между «Москва Карго» и «Шере-
метьево-Карго» составляет не-
сколько порядков в процентном 
отношении и отнюдь не в пользу 
«Москва Карго». Примерно также 
выглядит ситуация, если мы срав-
ним данные по объему так называ-
емых разыскных дел и других на-
рушений, допущенных при работе 
с грузами и обработке авиана-
кладных двух операторов — преж-
него и нынешнего. 

Вперед, в прошлое?
О подобных последствиях пре-

дупреждали. Смена ключевого 
карго-оператора ведущего нацио-
нального авиаузла сравнима с вы-
бором стратегии развития корпо-
рации, монополии, отрасли. На 
кону не просто сделка хозяйству-
ющих субъектов, а решение наци-
онального значения. Но выбор по-
ставщика услуг для государствен-
ной авиакомпании сделали сугубо 
частным делом.

Тем временем аэропорт Шере-
метьево сообщает о новых проек-
тах. К чемпионату мира по футбо-
лу-2018 обещают возвести третью 
взлетно-посадочную полосу, но-
вый терминал и межтерминаль-
ный тоннель. Таким образом, бу-
дет создан единый высокотехно-
логичный аэровокзальный ком-
плекс под «одной крышей» площа-
дью 500 тыс. кв. м. и пропускной 
способностью до 50 млн пассажи-
ров ежегодно. А чтобы возводи-
мые конструкции не преврати-
лись в «стены плача», в апреле 
2016 года АО «Международный 
аэропорт Шереметьево» (МАШ) 
подписал соглашение по долгос-
рочному сотрудничеству с Груп-
пой компаний «Волга-Днепр». Его 
цель, как следует из официального 
релиза, — развитие «грузового 
хаба международного уровня в 
аэро порту Шереметьево». 

Конкретики по сути соглаше-
ния в комментарии гендиректора 
АО «МАШ» Михаила Василенко 
немного. Он отметил, в частности: 
«Строительство современного ан-
гарного комплекса для увеличе-
ния мощностей по техническому 
обслуживанию и ремонту воздуш-
ных судов, развитие грузового 
комплекса для обслуживания спе-
циальных категорий грузов и пре-
доставления необходимых ресур-
сов для обеспечения качественной 
работы с нашей стороны».

Но что интересно: в эти же дни 
стало известно, что в Шереметье-
во основательно «приземлится» и 
авиакомпания «ЭйрБриджКарго» 
(крупнейший российский грузо-
вой авиаперевозчик, который вхо-
дит в уже знакомую и упоминав-

шуюся Группу компаний «Волга-
Днепр»). Она намерена довести 
свой грузопоток в аэропорту к 
2020 году до 430 тысяч тонн (для 
сравнения: в прошлом году было 
215 000 т транзитных грузов и 
около 50 000 т экспортно-импор-
тных, в этом году планируется в 
общей сложности 330 000 т). 

Взаимовыгодные партнерские 
отношения все больше укладыва-
ются в известный принцип: вы — 
нам, мы — вам! В том числе и под 
это соглашение «Москва Карго», 
которую теперь называют чуть ли 
не «дочкой» Шереметьево, дает 
смелое обещание увеличить в 
апреле-мае будущего, 2017, года 
мощность своего грузового тер-
минала до 380 000 т в год. «Стои-
мость проекта — не менее 45 млн 
долларов собственных средств», — 
приводят СМИ слова Василенко. 
На стройплощадке нового грузо-
вого терминала пока только возво-
дится фундамент. 

Каким образом меньше чем че-
рез год ключевой грузооператор 
Шереметьево увеличит в полтора 
раза продекларированный объем 

обслуживаемого грузопотока? От-
куда возьмет подготовленный пер-
сонал? В этой ситуации ответить 
на эти вопросы никто не может. 
Законы логистики, экономики, 
менеджмента тут бессильны. 

Судите сами. В мае прошла тра-
диционная рабочая встреча с аген-
тами внутренних воздушных ли-
ний Публичного акционерного об-
щества «Аэрофлот». И на ней пред-
ставители ООО «Москва Карго» 
доложили о результатах работы в 
1-м квартале. Отчитались по циф-
рам и отметили новшества в рабо-
те. «Значительные усилия в 1-м 
квартале 2016 г. были направлены 
на реорганизацию работы перро-
на и склада. Завершен процесс 
внедрения RMS на этапе доставки 
груза, документов и почты со 
склада на перрон. Ведется тести-
рование системы приемки груза с 
использованием штрихкодирова-
ния», — сообщает пресс-служба.

Вообще-то подобное призна-
ние может и ошарашить специа-
листов. Получается, что новый 
оператор не владеет современны-
ми технологиями обработки гру-
зов. То, что было привычным в Ше-
реметьево до сентября 2015 года, 
— работа по стандарту IATA e-
Freight (обслуживание «коротких 
рейсов» за время 45-минутной 
стоянки), система электронного 
документооборота, прием, сорти-
ровка, транспортировка грузов по 
терминалу в режиме реального 
времени, особая маркировка для 
опасных, радиоактивных, драго-
ценных и других грузов и многое 
другое — теперь даже не экзотика. 
Другая реальность. И она много 
хуже предыдущей. Как показала 
практика, одномоментно заме-
нить нарабатываемые десятиле-
тиями IT-технологии логистики в 
крупнейшем международном аэ-
ропорту не получилось. Тут одних 
намерений и обещаний дешевого 
благополучия недостаточно.

Такой вот 
корпоративный проект

Новый грузооператор «Москва 
Карго» своеобразно «дополнил» 
стандарты работы с персоналом. В 
Twitter появился даже аккаунт под 
умоляющим ником «пожалуйста, 
спасите работников». Здесь рас-
сказывают о проблемах с зарпла-
той и неидеальных условиях труда 
в ООО. Действительно, трудно ду-
мать о предоставлении соцпакета 
компании, которая вынуждена 
оплачивать сотни миллионов ру-
блей убытков (!) в кризисное вре-
мя своему основному заказчику. 
Санкции такого масштаба обычно 
заканчиваются банкротством пар-
тнеров. Но «Москва Карго» зву-
чит, причем в упоминании в ряду с 
крупнейшими национальными 
проектами. Может быть, найдутся 
средства и для инвестиций в моти-
вацию персонала на добросовест-
ный труд? Ведь показатель нару-

шений/повреждений грузов с уча-
стием сотрудников компании 
остается весьма высоким.

Странности выбора грузового 
оператора для Шереметьево обе-
рнулись трудностями для многих 
компаний. Это уже факт. Точную 
сумму ущерба, которую понесли и 
физические, и юридические лица, 
пользующиеся услугами грузовых 
перевозок и «Аэрофлота», и дру-
гих авиакомпаний, не назовет 
никто. Не оценивались и издер-
жки, которые понесли логистиче-
ские фирмы, вынужденные пере-
базироваться в другие аэропорты 
и объясняться перед клиентами, 
платившими за экспресс-достав-
ку. Наконец, никто не суммировал 
сумму компенсации туристам, по-
лучившим чудом свои документы 
за считаные часы до вылета. 

Цифры компенсаций с многи-
ми нулями могли бы адекватно 
оценить работу нового грузоопе-
ратора в совершенно штатной си-
туации. Но, вполне вероятно, что 
клиенты авиаперевозчиков и ше-
реметьевских структур просто не 
хотят и не станут «бодаться» с ги-
гантами рынка. Хотя и те тоже не-
сут потери. По итогам 2015 года 
убытки компании «Аэрофлот» со-
ставили 18 927,8 млн рублей. Чув-
ствительно, но не фатально. Моно-
полисты уже научились показы-
вать свою незаменимость доста-
точно жестко. При этом расплачи-
ваются за издержки в конечном 
итоге потребители. 

Кстати, о рабочих моментах. 
После завершения судебного про-
цесса, где оспаривались результа-
ты тендера «Аэрофлота», ООО 
«Москва Карго» направило отста-
ивавшей свою точку зрения ком-
пании «Шереметьево-Карго» пре-
тензию, заявляя, что потратила на 
услуги юристов… 34 миллиона ру-
блей! Почему типичный корпора-
тивный спор компаний получился 
таким дорогим? Юристы запроси-
ли большие гонорары за выигран-
ное резонансное дело? Или за чу-
жой счет намерены оплатить и 
другие сопутствующие расходы, 
например дорогостоящие экспер-
тизы с признаками достоверно-
сти, позволившие победить в суде? 

Не будем гадать. Тем более что 
это далеко не все вопросы, как го-
ворится, по теме. Можно продол-
жить. Например, выяснить, какова 
же сумма официальных убытков 
национального российского пере-
возчика и могла ли она быть мень-
ше? Кто лучше всех, не понаслыш-
ке, знает все тонкости и детали вы-
шеупомянутого тендера? Может 
быть, Владимир Федоренко — ны-
нешний генеральный директор 
ООО «Москва Карго»? Видимо, по 
случайному совпадению на мо-
мент проведения «Аэрофлотом» 
тендера он занимал руководящую 
должность как раз в грузовом де-
партаменте авиакомпании...

Наверное, все это не так уже 
важно, ведь тендер, который про-
играла объективно лучшая, ну, 
или одна из лучших логистиче-
ских компаний «Шереметьево-
Карго», давно завершен, и даже 
суд оставил его результаты без из-
менений. То есть закон не нару-
шен. А если посмотреть на исто-
рию с другой стороны? 

Рыночная экономика не может 
развиваться вне законов рынка и 
законов государства, между кото-
рыми, как мы видим, могут возни-
кать противоречия. То, что в совет-
ской плановой экономике звучало 
как «ты — мне, я — тебе», в рыноч-
ной обретает черты «корпоратив-
ного сговора». Вряд ли это прием-
лемо. 

Ведь, согласитесь, грузовая не-
разбериха в Шереметьево — ис-
ключительно корпоративный 
проект, в котором проигнорирова-
но золотое правило конкуренции: 
в конкурсе побеждает сильней-
ший. А в нашем случае? Бизнес вы-
нужден перестраивать и перекра-
ивать логистические цепочки без 
«предсказуемого результата», а 
рядовые пассажиры могут только 
надеяться, что обладатель нацио-
нальной премии в номинации 
«Лучший аэропорт-2015» будет 
претендовать на нее и в году теку-
щем. Возможно, хотели как лучше, 
а получилось… Всего лишь год на-
зад в Шереметьево авиационные 
грузы были, как говорят специа-
листы, «быстрыми» и вполне до-
ступными по цене. Но это было год 
назад.

Если верить обещаниям, то 
проблемы с обработкой грузов ис-
чезнут в Шереметьево после по-
стройки нового терминала. Мы 
ждем, надеемся и, конечно, верим. 
Правда, как убедила эта история, 
ничто не стоит так дешево и не об-
ходится так дорого, как обещание, 
что завтра будет лучше, чем вчера.
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Повестка на суд 
избирателей

Предстоящие выборы 
сформируют баланс 
сил в Госдуме седьмого 

созыва. Останется он прежним 
или изменится — пожалуй, глав-
ная интрига политического сезо-
на. В 2007 и в 2011 годах в парла-
мент попадали четыре партии. 
Какие партии в этом году преодо-
леют 5-процентный барьер, с ка-
ким результатом и какой коман-
дой — зависит от того, что будет 
происходить в ближайшие три 
месяца. Итоги голосования 18 
сентября определят не только со-
став Госдумы, но и расклад поли-
тических сил в стране на 5 лет 
вперед (время полномочий ГД).

Запрос на новые лица во влас-
ти, на сильных политиков, спо-
собных быть полезными для жи-
телей своего региона, и на разви-
тие страны после кризиса — 
именно эта повестка, по мнению 
политологов, станет определяю-
щей. Победит тот, кто ее как ми-
нимум не проигнорирует. Заме-
ры социологов показывают, что 
избиратели адаптировались к 
сложностям в экономике и хотят 
от участников выборов реали-
стичного ответа на вопрос, как 
будет развиваться страна в по-
сткризисный период, отмечает 
член экспертного совета Инсти-
тута социально-экономических 
и политических исследований 
Алексей Зудин.

Нынешний (шестой) созыв 
Госдумы заканчивает работу 24 
июня, когда пройдет завершаю-
щее пленарное заседание. В сле-
дующий раз нижняя палата собе-

рется на заседание осенью после 
выборов уже в новом составе. В 
этой связи Владимир Путин на-
мерен посетить Охотный Ряд 22 
июня и выступить перед депута-
тами, сообщил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

Право участвовать в выборах 
сейчас имеют 74 партии. В бли-
жайшее время станет понятно, 
какие из них заявятся на дум-
скую гонку (в 2011 году в стране 
де-юре существовало всего 7 
партий, и все баллотировались в 
Думу). По закону выдвинуть сво-
их кандидатов партия должна в 
течение 25 дней после официаль-
ного опубликования указа о на-
значении выборов. А срок реги-
страции партсписков и кандида-
тов по одномандатным округам 
истекает 14 августа. 

Приблизительный состав 
участников можно прогнозиро-
вать уже сейчас — это так назы-
ваемые «льготники» (те партии, 
которым не надо собирать под-
писи). По закону от сбора подпи-
сей избирателей для участия в 
думских выборах освобождают-
ся партии, уже имеющие своих 
представителей в федеральном 
или каком-либо региональном 
парламенте. Таких сейчас 14. По-
мимо думской четверки это 
«Яблоко», «Родина», «Патриоты 
России», Партия роста, «Гра-
жданская платформа», «Комму-
нисты России», Российская пар-
тия пенсионеров за справедли-

вость», «Парнас», «Зеленые» и 
«Гражданская сила».

У всех остальных таких преи-
муществ нет: для регистрации 
партсписка им требуется со-
брать не менее 200 тысяч подпи-
сей, для регистрации одноман-
датника и самовыдвиженца 
представляются подписи не ме-
нее 3% избирателей округа.

Кто возглавит партийные 
списки ведущих политических 
сил, какие новые лица появятся 
у «единороссов», коммунистов, 
либерал-демократов, эсеров и 
непарламентской оппозиции. В 
каких регионах и округах сопер-
никами станут яркие фигуры. 
Какие цели и ценности партии 
предложат в своих программах в 
качестве актуальных на сегод-
няшний день и в качестве страте-
гических. Ответы на эти вопро-
сы дадут предвыборные съезды. 
Так, на 25 июня запланирован 
съезд КПРФ, на 27 июня — «Спра-
ведливой России», на 28 июня — 
ЛДПР. На 26—27 июня намечен 
второй этап предвыборного съе-
зда «Единой России». 

Съезды — важнейший этап из-
бирательной кампании, сразу же 
после них стартует этап агита-
ции (общий агитационный пери-
од для партии начинается со дня 
официального выдвижения ею 
своих кандидатов, заканчивает-
ся он за сутки до голосования). 
Речь идет о проведении митин-
гов, выпуске листовок, размеще-
нии билбордов и т.п. Агитация в 
СМИ начнется позже — 20 авгу-
ста (за 28 дней до дня голосова-
ния).

Ключевое отличие этих дум-
ских выборов от двух предыду-
щих — возвращение смешанной 
системы. Половина депутатско-
го корпуса (225 человек) изби-
рается по партийным спискам 
по единому федеральному окру-
гу, другая половина — по одно-
мандатным округам. Аналогич-
ная модель, напомним, применя-
лась в 1993—2003 годах, в 2007—
2011 годах были только партспи-
ски.

Серьезное нововведение — 
кандидаты обязаны сообщать в 
ЦИК о счетах и имуществе за 
границей, если таковые имеются 
у них, их супругов или несовер-
шеннолетних детей. А вот про-
ходной барьер понижен: партии 
для попадания в парламент до-
статочно набрать 5% (а не 7%, 
как в прошлый раз), кандидат-
одномандатник победит, взяв в 
своем округе простое большин-
ство голосов.

Эти выборы организует но-
вый состав ЦИК во главе с экс-
уполномоченным по правам че-
ловека Эллой Памфиловой, ко-
торая на примере Барвихи уже 
продемонстрировала готовность 
и умение жестко реагировать на 
нарушения избирательного за-
конодательства и злоупотребле-
ние административным ресур-
сом. Если бы не было политиче-
ской воли, нацеленной на чест-
ные и открытые выборы, то не 
было бы такого состава ЦИК и, 
наверное, не было бы председа-
теля специфичного, «под зада-
чу», призналась Элла Памфило-
ва в интервью «Российской газе-
те». Напомним, выборы 2007 и 
2011 года проводила ЦИК во гла-
ве с Владимиром Чуровым.

Это первые выборы в Госду-
му, которые пройдут не в декаб-
ре, а в сентябре. Поэтому еще 
одна интрига кампании — явка. В 
третье воскресенье сентября 
дачный и отпускной сезоны еще 
продолжаются, поэтому убедить 
часть граждан прийти на участ-
ки, очевидно, будет непросто. С 
другой стороны, яркие одноман-
датники и высокая конкуренция 
могут повысить интерес к запол-
нению бюллетеней. В 2011 году 
явка на выборах в Госдуму соста-
вила 60,1% против 63,7% в 2007 
году.

Напомним, в Послании Феде-
ральному Собранию Владимир 
Путин особо подчеркнул: «Пред-
выборная конкуренция должна 
быть честной и прозрачной, про-
ходить в рамках закона, с уваже-
нием к избирателям».

1

Ключевое отличие 
этих думских выбо-
ров от двух преды-
дущих — возвраще-
ние смешанной 
системы. Половина 
депутатского корпу-
са (225 человек) 
избирается по пар-
тийным спискам по 
единому федераль-
ному округу, другая 
половина — по одно-
мандатным округам
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РЕЛИГИЯ  
Открывшийся на Крите
Собор представляет
меньшинство
православных 

Критские дни

Елена Яковлева 

ОТКРЫВШИЙСЯ в минувшую пятницу Собор на Крите 
в процессе своей подготовки потерял статус Всеправо-
славного. Четыре православные церкви, среди них — 
крупнейшая, Русская, не приехали на Крит. Участники 
собрания на Крите представляют православное мень-
шинство, а повестка дня встречи «бедновата», считают 
эксперты.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл обратился 
к Константинопольскому патриарху Варфоломею и дру-
гим участникам Собора ряда поместных православных 
церквей на Крите со специальным приветственным по-
сланием. 

Приветствуя собравшихся на встречу, по мнению Рус-
ской церкви, потерявшую статус Всеправославного Со-
бора, он напомнил, что одна из главных задач — сохране-
ние единства православного мира, и призвал «не сму-
щаться» тем фактом, что мнения поместных церквей о 
созыве Собора разделились. Но при этом отметил, что 
появившиеся разномыслия не должны «перерасти в 
межцерковный конфликт, внести разделение и смуту в 
наши ряды». 

Лишенная большинства — не по числу церквей, но по 
числу верующих — встреча на Крите, планировавшая как 
Всеправославный собор, стала таковой совсем не по 
вине четырех отказавших от участия церквей.

Русская церковь проделала «огромную работу на 
пути к Собору», сказал глава пресс-службы патриарха, 
священник Алек-
сандр Волков, под-
черкнув, что уж ни-
как нельзя говорить 
о том, «что она со-
знательно саботиро-
вала или нивелиро-
вала действия дру-
гих церквей». 

Но месяц назад во 
время заседания ор-
гкомитета на Крите, 
«общий энтузиазм 
представителей по-
местных Православ-
ных церквей уменьшался с каждым часом их присутст-
вия на этом общем координационном заседании».

Все предложения — от организационных до финансо-
вых — были сформулированы Константинополем и пре-
подносились другим церквам, как необсуждаемая дан-
ность. Церкви оказались перед необходимостью выну-
жденных и заранее заготовленных решений, и непонятно 
было даже, можно ли в них будет внести хотя бы косме-
тические правки. И такая атмосфера подготовки Собора 
на Крите и подвела четыре церкви к решению о неуча-
стии в Соборе на Крите.

А сам факт неучастия в нем ряда церквей стал решаю-
щим аргументом, не устроившим Русскую церковь, гово-
рит глава Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Владимир Легойда: «Рус-
скую церковь не устраивает только одно — только тот 
факт, что Собор не стал Всеправославным».

«Меньшой частью православной семьи» назвал со-
бравшихся на Крите заместитель председателя ОВЦС, 
протоиерей Николай Балашов, добавив: «Ясно, что это 
не Всеправославный собор». 

И «бедноватая» повестка дня, по его мнению, только 
подчеркивает его невысокий статус. Из обширного спи-
ска заявленных тем — их вначале предлагалось около 
100, а Собор замышлялся как гораздо более длительный 
по срокам — остались всего шесть. Протоиерей Николай 
Балашов подчеркнул, что Русская церковь неохотно, но 
соглашалась с постоянно меняющимися правилами, 
прилагая усилия к тому, чтобы Собор все-таки состоял-
ся. «Никто не может обвинить Русскую церковь в недо-
статке доброй воли, — подчеркнул он. — Я с уверенностью 
и ответственно это могу сказать».

Подготовка Собора, отличавшаяся большой глухотой 
к позициям многих церквей, стала причиной того, что 
собор на Крите по сути потерял статус Всеправославно-
го.

«В целом мы, несмотря ни на что, с надеждой смотрим 
в будущее», — заявил, однако, глава пресс-службы патри-
арха иерей Александр Волков. По его словам, «в какой-то 
обозримой временной перспективе» мы все же можем 
стать свидетелями по-настоящему Всеправославного 
Собора.

Происшедшее накануне громкое, но безрассудно-нег-
рамотное обращение украинской Рады к Константино-
полю с просьбой дать автокефалию Украинской право-
славной церкви и признать раскольнический Киевский 
патриархат (никакие каноны церковной жизни этого не 
позволяют) в повестку дня критской встречи не войдет. 
Ну а уж побуждение сделать это «в отместку» Русской 
церкви, не приехавшей на Крит, и вовсе ни в какие воро-
та не лезет. 

ЖКХ  Жильцов
лишают денег,
собранных
на капремонт

БРАК ПО СЧЕТУ

Юлия Кривошапко

В РОССИИ начали ликвидиро-
вать специальные счета, с помо-
щью которых жильцы многоэта-
жек копят деньги на капремонт. 
Все собранные в этом случае 
взносы отправляются в общий 
«котел».

Жилищный кодекс разрешает 
местным властям закрывать спе-
циальные счета, если собирае-
мость взносов по ним составляет 
меньше 50 процентов. Но если 
еще каких-то полгода назад веро-
ятность такого развития собы-
тий обсуждалась лишь в теории, 
то сейчас уже есть реальные фак-
ты. «К примеру, в Удмуртии уже 
восемь многоквартирных домов 
лишены права собирать взносы 
на капремонт на специальных 
счетах. На очереди еще 200», — 
рассказала руководитель жи-
лищного сектора направления 
«Городское хозяйство» фонда 
«Институт экономики города» 
Ирина Генцлер.

Почему люди не платят? Эк-
сперты уверены, что причина во-
все не в нежелании жильцов это 
делать. По словам Генцлер, люди, 
выбиравшие вариант сбора де-
нег на спецсчете, проходили че-
рез очень непростую процедуру 
принятия этого решения. Поэто-
му вероятность того, что после 
этого собственники жилья 
просто берут и массово переста-
ют платить взносы, очень мала.

Причина неплатежей, по ее 
мнению, в большинстве случаев 
чисто организационная: жиль-
цам просто не приходят платеж-
ки. «Система уплаты взносов на 
капремонт часто дает сбой, ког-
да владельцем счета является ре-

гиональный оператор, — поясня-
ет собеседница «РГ». — По закону 
он сегодня не обязан выставлять 
платежные документы. К тому 
же если расходы регионального 
оператора по обслуживанию об-
щего «котла» компенсируются 
региональным бюджетом, то 
расходы, связанные с начисле-
нием, печатью и доставкой пла-
тежных документов собственни-
кам, которые выбрали вариант 
спецсчета, никем не возмещают-
ся. Так что региональный опера-
тор сегодня просто не заинтере-
сован работать со спецсчетами 
жильцов».

Ряд регионов, включая Мо-
скву, на своем уровне решили 
эту проблему. Но есть террито-
рии, где она еще существует. В 
ближайшее время эксперты под-
готовят свои предложения, как 
урегулировать этот вопрос. А 
также, как вернуть россиянам их 
спецсчета. 

По закону, напомним, есть два 
варианта уплаты взносов на ка-
премонт. Жильцы могут отчи-
слять деньги в общий «котел», ко-
торым распоряжается специаль-
но созданный для этого регио-
нальный оператор. Дом в этом 
случае будут ремонтировать, ког-
да подойдет его очередь. В качест-
ве альтернативного варианта у 
жильцов есть право собирать 
средства на специальном счете 
непосредственно на ремонт соб-
ственного дома. Владельцем спе-
циального счета при этом может 
быть товарищество собственни-
ков жилья или жилищный коопе-
ратив, управляющая компания, а 
также региональный оператор. 

По данным на начало этого 
года, жильцы 69 тысяч (9,5 про-
цента) многоквартирных домов 
собирали взносы на капремонт 
именно на специальных счетах.  
Эксперты сходятся во мнении, 
что эту схему нужно развивать и 
дальше. Председатель комиссии 
по городскому хозяйству и ЖКХ 
Мосгордумы Степан Орлов уве-
рен, что в идеале свой спецсчет 
для формирования фонда капре-
монта должен быть у каждого 
многоквартирного дома. «Глав-
ный плюс в том, что, имея свою 
«копилку», люди могут сами ре-
шать, когда и в каких объемах де-
лать ремонт дома», — напомина-
ет он.

Проект Перерывы на обед предлагают увеличить в жаркую погоду

А у вас сиеста?

Неудачная 
подготовка Собора
на Крите стала при-
чиной потери его 
Всеправославного 
статуса 

В Удмуртии восемь 
домов уже лиши-
лись специальных 
счетов. Еще 200 
на очереди

КАК ВАМ ЭТО

Ольга Ярославская, 
директор школы в Москве:

— В Москве ограничения для зарплат 

руководителей, их заместителей и 

главных бухгалтеров школ уже уста-

новлены. 

На зарплату административно-

управленческого аппарата должно 

приходиться не более пяти процен-

тов от фонда оплаты труда в учрежде-

нии. 95 процентов — на зарплату пе-

дагогам. За счет этого они стали по-

лучать больше. Сейчас средняя зар-

плата учителя в столице превышает 

70 тысяч рублей.

То, что вводятся ограничения на зар-

плату руководителей организаций,  

это правильно. Но кратность в 8 раз — 

слишком велика, она должна быть 

ниже. Кроме того, я считаю, что зар-

плата должна напрямую зависеть от 

эффективности работы руководите-

ля и основного персонала. Каждому 

нужно платить за результат. А крите-

рии результативности есть в каждой 

отрасли. Мне кажется, что в перспек-

тиве этот принцип нужно узаконить 

для государственных и муниципаль-

ных организаций.

Валентина Степанова, 
директор детского сада 
на Дальнем Востоке:

— Зарплата заведующей детским са-

дом у нас и сейчас зависит от средней 

зарплаты педагогических работников 

в учреждении. Другой дело, что труд 

воспитателей, младших воспитателей 

по-прежнему очень низко оплачива-

ется. Зарплата в нашей сфере не сопо-

ставима с ответственностью, которые 

несут работники младшего образова-

ния, которые отвечают и за развитие, 

и за безопасность детей. Посудите 

сами, оклад воспитателя высшей кате-

гории — чуть меньше 10 тысяч рублей. 

Плюс 60 процентов — надбавка, вклю-

чающая дальневосточный коэффици-

ент. Вычтите из этой суммы налог, и вы 

получите зарплату воспитателя, рабо-

тающего на одну ставку. 

Появление закона о кратности зар-

плат руководителей и подчиненных, 

конечно, нужно. Но хорошо бы было, 

если бы труд работников оплачивался 

выше. Иначе о молодых специалистах 

в детских садах можно будет забыть. 

Николай Кропачев, 
ректор Санкт-Петербургского 
государственного университета:

— Еще в 2011 году на заседании Ассо-

циации ведущих вузов России я пред-

лагал публиковать информацию о зар-

платах ректоров. Хотя тогда эта ини-

циатива не была поддержана, это не 

мешало мне говорить открыто о моих 

доходах. В 2011—2016 годах эта ин-

формация не раз публиковалась в га-

зетах и информагентствах, а также на 

интернет-портале СПбГУ. В нашей си-

туации просто нельзя было по-друго-

му. Когда я стал ректором, в универси-

тете была очень напряженная обста-

новка. В 2009 году никто не мог точно 

сказать, сколько в университете со-

трудников: 11, 15 или 16 тысяч. Понят-

ные принципы материального стиму-

лирования отсутствовали. Это приво-

дило к тому, что разрыв в зарплате 

между помощником декана и обыч-

ным профессором мог быть десяти-

кратным (и не в пользу профессора!), 

хотя именно «простой профессор» 

каждый день проводит занятия и пу-

бликуется в научных журналах. Сей-

час для каждого коллектива установ-

лены четкие критерии, выполнение 

которых дает возможность нашим 

лучшим ученым получать и 100, и 200, 

и 500 тысяч рублей в месяц. 

Мы стали публиковать информацию о 

доходах, среднюю зарплату по подра-

зделениям и правила определения 

зарплаты руководителей. Мы застави-

ли многих, кто незаконно наживался 

за счет государственной собственно-

сти, вернуть участки земли, оборудо-

вание, десятки тысяч редких книг, фи-

нансовые средства... Помимо этого 

вернули более 200 миллионов рублей 

переплаченных налогов. Смогли бы и 

больше, но бухгалтерская документа-

ция за прошлые годы почему-то сгоре-

ла... В результате всех наших действий 

университет вернул более двух мил-

лиардов рублей!

Средняя зарплата научно-педагогиче-

ских работников в университете пре-

вышает 66,5 тысячи рублей в месяц. 

На стимулирующие выплаты прихо-

дится более 50 процентов от общего 

фонда заработной платы. Премии на-

учно-педагогических работников 

определяют директора и деканы. Наи-

более значимые программы стимули-

рования реализуются на конкурсной 

основе, ведь доплаты за публикацион-

ную активность составляют от 4 до 

100 тысяч рублей в месяц.

Подготовили Марина Гусенко, 
Ирина Ивойлова

СПРАВКА 

Численность верующих в Церквах, приехавших 
на Критский собор, — 41,7 миллиона
Константинопольский патриархат — около 3,5 миллиона человек

Александрийский патриархат — около 250 тысяч человек

Иерусалимский патриархат — около 200 тысяч человек

Сербский патриархат — около 8 миллионов человек

Румынский патриархат — около 19 миллионов человек

Кипрская православная церковь — около 650 тысяч человек

Элладская православная церковь — около 9 миллионов человек

Албанская православная церковь — около 500 тысяч человек

Польская православная церковь — около 550 тысяч человек

Православная церковь Чешских земель и Словакии — около 75 ты-

сяч человек

Численность верующих в Церквах, не приехавших 
на Критский собор, — 110,8 миллиона человек
Болгарский патриархат — около 6,5 миллиона человек

Антиохийский патриархат — около 750 тысяч человек в 2010 году 

(сегодня сократилось из-за войны в Сирии)

Грузинский патриархат — около 3,5 миллиона человек

Московский патриархат — около 100 миллионов человек

По данным официальной статистики, 
подготовленной ОВЦС МП

Ваша зарплата, директор
Какой должна быть 
кратность в зарплатах 
руководящего и рядо-

вого персонала, установят подза-
конными актами федеральное 
правительство, региональные 
власти и муниципалитеты — каж-
дый для учреждений и предприя-
тий своего уровня.  Конечно, в 
границах определенных властя-
ми. Если будет установлена крат-
ность 1: 8, как предполагают эк-
сперты, то она по воле учредите-
лей может быть уменьшена, ска-
жем, до четырех.

Эта цифра взята не с потолка. 
В России уже действуют два по-
становления правительства, по 
которым на федеральных пред-
приятиях и в учреждениях пре-
дельное соотношение зарплат не 
может быть выше именно одного 
к восьми. Однако в 2013 году 

были утверждены единые реко-
мендации для бюджетников по 
установлению предельного уров-
ня соотношения зарплаты руко-
водителей и работников. И к ним 
прислушались.

По данным регионов, в 94,1 
процента государственных и му-
ниципальных учреждений соци-
альной сферы (здравоохранения, 
культуры, образования и науки, 
социального обслуживания насе-
ления) соотношение в зарплатах 
в итоге было установлено и не 
превысило 4 раза, отмечают в 
минтруде. 

Законопроектом также уста-
новлена ответственность руко-
водителя за несоблюдение крат-
ности. За это будут увольнять. 

Кроме того, документ обязы-
вает делать публичной информа-
цию о среднемесячной (в расчете 
за год) заработной плате руково-
дящих работников государствен-
ных и муниципальных учрежде-
ний и предприятий, размещать 
ее в сети Интернет — на офици-
альных сайтах учредителя либо 
непосредственно на официаль-
ных сайтах организаций.

Кстати, на госкомпании  эти 
требования не распространяют-
ся. Но премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил мини-
страм разработать механизмы, 
по которым зарплата и другие по-
ощрения управленческого пер-
сонала госкорпораций, госком-
паний и хозяйственных обществ 
с долей госкапитала выше 50 про-
центов зависела бы от показате-
лей эффективности их работы и 
прибыли возглавляемых ими ор-
ганизаций. 
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В госучреждениях будут внима-
тельнее относиться к размеру зар-
плат начальников и подчиненных.

Марина Гусенко

Н
астоящая сиеста мо-
жет появиться в Рос-
сии. Депутаты пред-
лагают в летний пе-
риод увеличить обе-

денный перерыв  до двух часов, а 
продолжительность рабочего 
времени сократить до 35 часов в 
неделю.

Законопроект на эту тему вне-
сен в нижнюю палату парламен-
та.  

Объясняют парламентарии не-
обходимость этого документа тем, 
что летом, особенно в период 
жары, организм подвергается 
большим нагрузкам и сильнее 
утомляется. «При этом вследствие 
приема пищи происходит отток 
крови от нервной системы к систе-
ме пищеварительной, что вызыва-
ет сонливость и уменьшает рабо-
тоспособность», — говорится в по-
яснительной записке к документу. 

Кроме того, биологические 

ритмы человека настроены так, 
что послеобеденный упадок сил  
проявляется примерно через 8 ча-
сов после утреннего пробужде-
ния. В этой ситуации большая 
продолжительность послеобеден-
ного отдыха будет способствовать 
большей производительности 
труда, также написано в ней.

Однако эксперты сомневают-
ся в целесообразности принятия 
такого документа. И даже если его 
примут, он будет соблюдаться 
формально, считает завцентром 
анализа социальных программ и 
рисков института социальной по-

литики Высшей школы экономи-
ки Сергей Смирнов. Это связано с 
тем, что в коммерческом секторе 
один из  главных определяющих 
факторов — спрос на продукции и 
услуги, а для работников очень 
часто установлена корреляция 
между зарплатой и производи-
тельностью труда. В таких услови-
ях люди больше думают о возмож-
ности заработать, чем о сокраще-
нии рабочего времени. «Вы когда-
нибудь видели, чтобы продавцы 
на ярмарках выходного дня на 
обеды уходили?  Они понимают: 
пока они отдыхают, от них уплы-

вают деньги. Так же думают ра-
ботники во многих сферах», — го-
ворит Сергей Смирнов. 

Кстати, в России действует 
СанПиН, которым определяются 
требования к микроклимату про-
изводственных помещений. По 
нему, если температура воздуха в 
комнате, где трудятся работники 
категории 1а (к ним относятся, в 
частности, офисные работники) 
превышает температуру 28 гра-
дусов, рабочий день должен со-

кращаться. Каждые полградуса 
«съедают» один час. Так, при тем-
пературе в 30 градусов люди 
должны трудиться уже пять часов 
день, а 32,5 градуса — один час. Так 
что работодатель обязан либо со-
здавать условия, чтобы людям на 
рабочем месте было не жарко и 
комфортно, либо устраивать им 
сиесту, либо платить штраф. 

Не все работники отдохнут, кто-то 
обязательно использует сиесту для 
дополнительного заработка. 

Акцент

 В период жары организм под-
вергается большим нагруз-
кам и сильнее утомляется

ОФИЦИАЛЬНО

Максим Топилин, 
министр труда и социальной защиты РФ:

Устроить в России сиесту — интересная идея, но у нас и так есть все возможно-

сти в рамках действующего законодательства вовремя работникам и обедать, и 

все остальные семейные обязанности исполнять. Я думаю, этот проект не полу-

чит положительного заключения правительства. Любые особенности трудово-

го процесса могут регулироваться коллективным договором, отраслевым со-

глашением. Но в законодательных рамках, я считаю, нам сейчас не до сиесты.

Подготовила Татьяна Зыкова

Публикацию комментирует 
Сергей Шаргунов
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БЕЗОПАСНОСТЬ Генерал США 
заявил о готовности сбивать 
наши самолеты

Играют с огнем

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Управления 
пресс-службы и информации Ми-
нобороны России генерал Игорь 
Конашенков сообщил, что 18 
июня уполномоченные представи-
тели военных ведомств России и 
США провели видеоконферен-
цию, посвященную обстановке в 
Сирии.

Диалог инициировали амери-
канцы, а его участниками стали 
должностные лица, отвечающие 
за выполнение специального ме-
морандума. Этот документ был 
подписан в октябре прошлого 
года. Речь там идет о предотвраще-
нии инцидентов и обеспечении 
безопасности полетов авиации в 
ходе операций в воздушном про-
странстве Сирии. 

По словам Конашенкова, на ви-
деоконференции американцы за-
явили о якобы имевшем место 
преднамеренном нанесении уда-
ра ВКС России по отрядам «си-
рийской оппозиции» 16 июня 
2016 г. на юге Сирии вопреки 
просьбам США. «В свою очередь 
представители Минобороны Рос-
сии аргументированно разъясни-
ли, что объект, подвергшийся 
бомбардировке, находился более 
чем в 300 км за пределами терри-
торий, заявленных американской 
стороной как районы, в которых 
действует оппозиция, присоеди-
нившаяся к режиму прекращения 
боевых действий», — прокоммен-
тировал ситуацию генерал. 

Он уточнил, что Воздушно-кос-
мические силы России действова-
ли в рамках согласованных проце-
дур, заблаговременно предупре-
див членов возглавляемой США 
коалиции о выборе наземных це-
лей для нанесения ударов. При 
этом в ходе воздушных атак ВКС 
России американской стороной 
не были представлены координа-
ты районов действий подкон-

трольных им отрядов оппозиции, 
что не позволило принять меры 
для уточнения действий россий-
ской авиации. Таким образом, 
действия российской стороны 
полностью соответствовали поло-
жениям Совместного заявления 
России и США в качестве сопред-
седателей Международной груп-
пы поддержки Сирии о прекраще-
нии боевых действий в Сирии и 
Меморандума.

Конашенков напомнил, что 
наше военное ведомство в течение 
нескольких последних месяцев 
предлагало американским колле-
гам составить единую карту, со-
держащую актуальную информа-
цию о местах расположения дей-
ствующих в Сирии сил. Однако 
достичь существенного прогресса 
в данном вопросе пока не удалось.

Тем не менее в Минобороны 
России считают, что, цитируем, 
«обмен взглядами о произошед-
шем случае проходил в кон-
структивном ключе, с нацелен-
ностью обеих сторон улучшить 
координацию при борьбе с тер-
рористическими организация-
ми в Сирии».

Деловой и спокойный тон это-
го заявления, набор приведенных 
в нем фактов в очередной раз под-
твердили: Россия твердо придер-
живается условий Меморандума 
и абсолютно не заинтересована в 
летных происшествиях в сирий-
ском небе. Но чего только стоит 
высказывание генерала Дэвида 
Голдфина о необходимости унич-
тожать наши самолеты в беспи-
лотной зоне, если такую в Сирии 
все же создадут. Выступая 16 
июня на слушаниях в комитете по 
вооруженным силам сената США, 
генерал заявил: «Поскольку у 
«Исламского государства» нет са-
молетов, то это означает, что у 
меня должно быть разрешение 
сбивать российские и сирийские 
самолеты».  

Вот такие, с позволения ска-
зать, у нас партнеры по борьбе с 
запрещенной в РФ террористиче-
ской организацией ИГИЛ. Получа-
ется, что в случае выбора США в 
пользу силового устранения за-
конного правительства Сирии 
удары посыплются не только на 
Дамаск, не только на сирийскую 
армию и ее авиацию. Если амери-
канцам повстречаются в небе рос-
сийские самолеты, то и их тоже 
мимо не пропустят? Понимают ли 
в Вашингтоне, что они играют с ог-
нем, это вопрос.

Армия В минобороны подтвердили гибель 
еще двух контрактников

Ушел на взрыв

Иван Петров 

В 
Министерстве обороны 
РФ подтвердили появив-
шуюся накануне инфор-
мацию о том, что в Си-
рии погибли два военно-

служащих-контрактника.  Один из 
них, по данным военного ведомст-
ва, младший сержант Михаил Ши-
рокопояс скончался 7 июня в Глав-
ном военном клиническом госпи-
тале имени Бурденко. Ранее кон-
трактник, принимавший участие 
в антитеррористической опера-
ции в Сирии, получил ранение, 
когда автомобильную колонну 
российского Центра по примире-
нию враждующих сторон обстре-
ляли террористы. 

«Раненому военными врачами 
была оперативно оказана меди-
цинская помощь, он был достав-
лен в Москву спецбортом мино-
бороны. Лучшие врачи госпиталя 
имени Бурденко боролись за его 
жизнь, но ранение оказалось не-
совместимым с жизнью», — поя-
снили в управлении пресс-служ-
бы и информации военного ве-
домства. В минобороны уточни-
ли, что ранение, оказавшееся 
впоследствии смертельным, во-
еннослужащий получил в первой 
половине мая 2016 года в провин-
ции Алеппо.

По данным «РИА Новостей», 
погибший контрактник должен 
был пробыть в Сирии 3 месяца. 
Об этом информагентству рас-
сказала супруга сержанта Широ-
копояса. «Он уехал на три месяца 
в Сирию в середине апреля. Я 
предлагала ему отказаться, но он 
сказал, что приказ есть приказ, 
он никогда не ослушивался при-
казов и уставов. Первый кон-
тракт он заключил 25 февраля в 
2010 году, служил на авиабазе 
Украинка, потом еще один кон-
тракт — с 2013 года служил в Бело-

горске Амурской области, рабо-
тал с личным составом, был заме-
стителем командира взвода», — 
рассказала вдова. 

В пресс-службе военного ве-
домства рассказали, что младший 
сержант Широкопояс был похоро-

нен с почестями на родине в Амур-
ской области. Командование во-
инской части, где он проходил 
службу, посмертно представило 
героя к ордену Мужества.

В поселке Серышево Амурской 
области у Михаила Широкопояса 

кроме жены остались дочь 13 лет, 
родители и сестра. Как выясни-
лось, супруга погибшего разгова-
ривала с ним в день гибели. «Он 
больше спрашивал, как мы здесь, 
мы поговорили, ничего не предве-
щало беды. Через 40 минут я пере-
звонила, он уже не взял трубку, —- 
рассказала вдова. - Как все прои-
зошло, я не знаю. 26 мая я выехала 
к нему и все это время находилась 
в Москве. Он был в медикаментоз-
ном сне, кололи обезболивающие 
препараты, не разговаривал».

В Сирии погибли уже 11 на-
ших военнослужащих. Вечная им 
память  и такая же слава.

Младшему сержанту Михаилу 
Широкопоясу было 35 лет, у него 
остались жена и 13-летняя дочь.

Акцент

 Сержант Широкопояс стал 
десятым военным, погибшим 
в Сирии за время антитерро-
ристической операции 

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

СМЕХОВ ДА И ТОЛЬКО
РАНЬШЕ лица человеческие как делились? Умные — не-
умные; красивые — некрасивые; благородные — про-
стые… Запутаешься, право слово. 

А нынче все просто: медиалица и прочее. И некото-
рым всерьез кажется, что те, которые «медиа», близки 
«лица общим выражением»: эдаким радостно-веселым с 
легким налетом вселенской печали. Медиалица как бы 
намекают всем прочим: наша жизнь прекрасна, но о 
судьбе Родины мы печалиться не забываем.

Совсем не то — Смехов. Который Вениамин. Которого 
все знают. А звания «народного» у него нет — отказался 
его принять. Почему? Не знаю. Никогда не спрашивал — 
хотя возможностей для этого было миллион. Сам же он 
скандала — то есть пиара — из этого устраивать не стал. 
Его популярность строится не на скандалах-разводах-
разоблачениях-вскриках, а на том, что пашет как вол. 

Буквально днями Смехов «напахал» новую книгу. Это 
воспоминания. Называется «Записки на кулисах», выш-
ла в издательстве «Старое кино». 

Смехов — явление 
в нашей культуре (на 
этом месте прошу 
читателя сделать па-
узу и осознать ска-
занное: Смехов дей-
ствительно явление) 
какое-то отдельное. 
Он актер. Кто видел 
«Дом на набереж-
ной» или его Волан-
да в «Мастере и Мар-
гарите» — не забудет. 
Он — драматург. Он — 
режиссер, который, 

правда, почему-то во всем мире ставит больше, чем в 
родной стране, но так бывает. Он — писатель. А как он чи-
тает стихи!

Иной бы уже давно сам себе памятник на всем этом 
воздвиг. Смехов же живет несуетно. Спокойно. Работает 
много — не до суеты ему.

Я очень хорошо помню, как много-много лет назад в 
журнале «Юность» вышла первая повесть Смехова 
«Служенье муз не терпит суеты». Нельзя сказать, что она 
прям открыла нового писателя, это было бы преувеличе-
нием. Повесть однозначно и навсегда забирала читателя 
не некими литературными изысками, а какой-то бесша-
башной откровенностью. Словно актер распахнул свою 
душу и запустил туда читателя: иди, мол, гуляй; смотри, 
что тебе интересно; исследуй…

Думаю, Смехов, рассказывающий в своей новой кни-
ге, среди прочих, о Николае Эрдмане и Викторе Некрасо-
ве, Давиде Самойлове и Владимире Тендрякове — сам 
себя писателем не считает. Зря — не зря, — это, что назы-
вается, «не мой вопрос». Но взгляд у него по-писательски 
точный. Как и формулировки.

Смехов не смотрит новости, потому что «любая но-
вость не превысит моего знания о неотвратимости смер-
ти». О Высоцком, точнее — о фамильярном отношении к 
нему: «Невоспитанность людская, путаница в мозгах: 
что можно, что нельзя сказать кумиру — все оставляло 
рубец сердечный, ибо худшего яда, чем фамильярность, 
не придумаешь». 

Цитировать могу бесконечно. И как Смехов о Люби-
мове пишет: мол, в реалисты-передвижники тут не смо-
гу, а вот в импрессионизме себя попробую. И как раскры-
вает, увы, сегодня подзабытого Владимира Тендрякова. И 
о великом художнике Давиде Боровском рассказывает 
так, что возникает ощущение, будто ты лично узнаешь 
этого человека.

И надо ли прям так разбираться: писатель — не писа-
тель. Кто знает критерии? Книгу Смехова хорошо, легко 
читать. Это факт.

Подобные книги нередко пишутся под девизом «Я и 
другие гении». Вот, мол, какой я крутой: с этим работал, 
и с этим, с этим спорил, а этого даже переспорил. Такие 
книги они как бы про других, а, на самом деле, про себя.

Не то — Смехов. «Я» в этой книге где-то не на втором 
даже, а на двадцать пятом плане. Смехов никогда не вы-
ступает ни как судья, ни как адвокат. Ни на кого не броса-
ется, и никого не защищает. Он — свидетель. Защиты? Об-
винения? Жизни он свидетель. Выводы короткие, внят-
ные, точные. Бросил — и пошел дальше описывать, как 
было.

О Высоцком, например: «Он никогда не был ни алко-
голиком, ни наркоманом…он был во всем самоуправля-
ем и болезненно свободолюбив; когда хотел — делал, ког-
да хотел — останавливался». «Болезненно свободолю-
бив» — как точно о Высоцком, правда?

Не знаю, болез-
ненно ли свободолю-
бив или безболез-
ненно сам автор — но 
свободолюбив точ-
но. На самом деле, 
любовь к свободе, 
категорическое не-
приятие никаких ра-
мок — это то, что бо-
лее всего объединя-
ет героев книги: будь это драматург Николай Эрдман, 
писатель Виктор Некрасов, поэт и бард Юрий Визбор, 
скульптор Вадим Сидур, актер Иннокентий Смоктунов-
ский или режиссер Юрий Любимов…

Любая книга учит. Даже та, которая, казалось бы, уж 
совсем никак не учебник. «Записки на кулисах» более 
всего, на мой взгляд, учат пониманию того, что несвобод-
ных творцов не бывает. Творец — это тот, кто исповедует-
ся: стихами ли, скульптурами, песнями, спектаклями, 
ролями — не важно. А исповедь под дулом пистолета — 
цензурного или реального — не делается. Творец — это че-
ловек, который разговаривает душой. А душа говорит 
только тогда, когда она свободна.

Впрямую в книге ни слова об этом не сказано. И тем 
не менее я убежден, что «Записки на кулисах» именно об 
этом.

Все герои новой книги Вениамина Смехова — интелли-
генты. Читая ее, становится ясно, что интеллигент — это 
не тот, кто бесконечно по кухням ноет о всегда непростой 
судьбе Родины и бесконечно жалуется на вечно неспра-
ведливый текущий момент. Но тот — кто работает. Делит-
ся собой. Раздает себя людям до самой последней капель-
ки. Как герои книги. И как автор ее.

Вот бы научиться этому соответствовать.
Спасибо, Вениамин Борисович, за эту абсолютно сво-

бодную книгу. За то совершенное ощущение свободы, ко-
торое всегда было у Вас — представителя, как считается, — 
самой зависимой профессии.

Поклон Вам!

Медиалица как бы 
намекают: наша 
жизнь прекрасна, 
но о судьбе Родины 
мы печалиться 
не забываем

Смехов — свидетель. 
Защиты? 
Обвинения? 
Жизни он свидетель

МЕЖДУ ТЕМ

КОГДА ПЕНТАГОНУ НЕ ДО УЛЫБОК
Ни для кого не секрет, что руководство США спит и видит отстраненного от влас-

ти президента Асада. По информации New York Times и Wall Street Journal, пол-

сотни чиновников госдепартамента США подписали письмо, содержащее при-

зыв начать бомбардировку сил Дамаска. Это решение называется единствен-

ным способом борьбы с ИГИЛ и достижения мира в Сирии.

Вот как отреагировали на данные публикации в Минобороны России. 

«Если в этих сообщениях есть хоть толика правды и такие важные вопросы в 

американском госдепе действительно решаются голосованием «трудового кол-

лектива», то это не может не вызывать беспокойство у любого здравомысляще-

го человека, — заявил официальный представитель военного ведомства Игорь 

Конашенков. — И самый главный вопрос: кто потом будет нести ответственность 

за эти бомбардировки. Или мы вновь станем свидетелями знаменитой голливуд-

ской улыбки, как это уже было в Афганистане, Ираке и Ливии». 

Нередко эта улыбка все-таки исчезает с лиц американских генералов. Они любят 

бездоказательно обвинять наших летчиков в Сирии в атаках на гражданские объек-

ты и «мирную» оппозицию. Но при этом особо не церемонятся, едва речь заходит о 

выборе целей для собственных авиаударов. Тот же Wall Street Journal написал, что в 

конце мая в окрестностях сирийского города Мара летчики США по ошибке раз-

бомбили бригаду повстанцев «Мутасим», которых  сами же вооружили и обучили. 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО Сергей Шойгу встретился с президентом Сирии Башаром Асадом

Форма — полевая
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Иван Петров    

В 
минувшую субботу состо-
ялся визит министра оборо-
ны России Сергея Шойгу в 

Сирию. В программе командиров-
ки главы военного ведомства было 
два места для посещения — россий-
ская авиабаза «Хмеймим» и рези-
денция сирийского лидера Баша-
ра Асада. 

По данным пресс-службы Ми-
нобороны России, на авиабазе 
Шойгу проверил организацию 
службы и посетил развернутую 
батарею зенитно-ракетных ком-
плексов С-400. Министр поручил 
военнослужащим активизиро-
вать усилия по оказанию помощи 
мирному населению в районах, 
блокированных боевиками терро-
ристических группировок.

Затем российский министр от-
правился на встречу с президен-
том Сирии Башаром Асадом. В ми-
нобороны подчеркивают, что пере-
говоры Шойгу провел с сирийским 
лидером по поручению президента 
РФ Владимира Путина. На встрече, 
согласно сообщению военных, за-
трагивались актуальные вопросы 
военного и военно-технического 
сотрудничества оборонных ве-
домств двух стран, а также отдель-
ные аспекты взаимодействия в 
рамках борьбы с террористиче-

скими группировками, действую-
щими на территории Сирии.

Побольше подробностей нео-
жиданной встречи сообщают 
местные СМИ. Арабская редакция 
радиостанции «Решет Бет» отме-
чает, что Асад оказал особый по-
чет российскому министру. Со-
провождая Шойгу в комнату для 
переговоров, Асад неоднократно 
говорил о признательности рос-
сийскому руководству и лично 
Путину за оказываемую помощь. 

По словам посла Сирии в РФ Ри-
яда Хаддада, министр и президент 
обсудили «дальнейшие планы» в 
вопросе военных действий. Дипло-
мат отметил, что ситуация в респу-
блике «напряженная» и требует 
постоянного взаимодействия.

При этом арабские журнали-
сты обращают внимание на несов-
падение дресс-кода сторон. Пре-
зидент Асад и его свита были оде-
ты в строгие деловые костюмы, 

все члены делегации сирийского 
руководства были в галстуках. В 
то же время генерал Шойгу и со-
провождавшие его представители 
минобороны и командования рос-
сийским контингентом в Сирии 
были в летней «полевой» военной 
форме.

Отметим, что поездка Шойгу 
была сделана практически сразу 
после резких обвинений США в 
адрес официального Дамаска о на-
рушении режима прекращения 
огня, установленного в феврале 
этого года, и сообщений о том, что 
около 50 сотрудников Госдепа 
подписали меморандум с призы-
вом к американскому лидеру Ба-
раку Обаме нанести военные уда-
ры по силам Асада.

Напомним, российские воен-
ные с сентября 2015 года оказыва-
ют помощь сирийской армии в 
борьбе с террористическими 
группировками.

Акцент

 Шойгу в ходе визита 
в Сирию встретился 
и с российскими военными 

Шойгу поручил военнослужащим в Сирии активизировать усилия по оказанию помощи мирному населению. 
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У наших пилотов нет 
повода испытывать 
«на прочность» 
нервы летчиков 
США. Нас официаль-
но пригласили
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СЕРЖАНТ В СИРИИ 
ПОГИБ, ПРЕДОТВРАТИВ 
ПРОРЫВ СМЕРТНИКА 
 О гибели еще одного российского военнослужащего в Си-

рии сообщила в воскресенье вечером пресс-служба мини-

стерства обороны РФ. «Военнослужащий охранения гума-

нитарного конвоя российского Центра примирения вражду-

ющих сторон в Сирии Андрей Тимошенков 15 июня 2016 года 

в провинции Хомс предотвратил прорыв автомобиля, начи-

ненного взрывчаткой, к месту выдачи гуманитарной помощи 

мирному населению», - сообщили «РГ» в военном ведомстве.

В Минобороны уточнили, что сержант Тимошенков, увидев 

приближающийся к людям автомобиль, пытался остановить 

его. Он открыл огонь по приближавшейся машине из автома-

та. Однако при взрыве управляемого смертником автомоби-

ля сам сержант получил смертельное ранение. «Военные 

врачи на авиабазе Хмеймим больше суток боролись за его 

жизнь военнослужащего, но 16 июня Андрей Тимошенков 

умер. Он представлен к государственной награде – посмер-

тно», - сообщили в минобороны.

Андрей - морской пехотинец из Калининградской области. 

Подготовил Иван Иванов. 
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Петр Лихоманов

П
резидент Украины Петр 
П о р о ш е н к о  н а м е р е н 
устроить Национальной 

гвардии (НГ) «обкатку боем» в 
зоне так называемой «антитер-
рористической операции». Об 
этом он заявил нацгвардейцам во 
время выступления в учебном 
центре. По его словам, руковод-
ство страны предоставит бойцам 
возможность «почувствовать, 
что значит быть на передовой, 
чтобы не кланялись пулям».

Зачем украинский главноко-
мандующий решил послать на пе-
редовую полицейские по своим 
функциям части, используемые на 
Украине для предотвращения бес-
порядков — будь то 2 мая в Одессе, 
или недавний марш ЛГБТ в Киеве, 
понять несложно. О том, что бой-
цы Вооруженных сил Украины в 
«зоне АТО» не имеют мотивации, 
находятся в состоянии морально-
го разложения, отсюда ежеднев-
ные потери по большей части не 
боевые, в украинских СМИ и с вы-

соких трибун говорят все чаще и 
громче. И потому новая партия от-
носительно дисциплинированно-
го «пушечного мяса» на линии раз-
граничения, по мысли Порошен-
ко, окажется не лишней.

Нацгвардия также может заме-
нить на горячих участках неу-
правляемых «добровольцев», вро-
де боевиков «Правого сектора» 
(экстремистская организация, за-
прещенная в России. — Ред.). Одна-
ко главное в заявлении Порошен-
ко о выдвижении на передовую 
Нацгвардии — это фактическое 
признание того, что на Донбассе 
идет гражданская война, и прямо 
декларированное намерение 
власти ее продолжать, вопреки 
Минским соглашениям. И уж во-
все издевательскими выглядят за-
явления заместителя главы прези-
дентской администрации Конс-
тантина Елисеева о том, что к 1 
июля на Донбассе должен начать-
ся отвод тяжелых вооружений в 
«трех пилотных точках». Дело в 
том, что в конце июля 2015 года, 
Порошенко уже давал старт отво-

ду тяжелых вооружений от линии 
разграничения в соответствии с 
Минскими соглашениями. То есть 
президентская администрация 
фактически признала, что артил-
лерия и бронетехника с украин-
ской стороны отведены не были 
вопреки громким обещаниям 
«президента мира». И теперь в 
расчете на короткую память ми-
ровых лидеров Киев намерен по-
вторить тот же фокус — предста-
вить как выполнение Минских до-
говоренностей то, что должен был 
сделать год назад. Впрочем, ны-
нешний отвод тяжелых вооруже-
ний может оказаться уже настоя-
щим, хотя и вынужденным. Дело в 
том, что за последние дни украин-
ские «ястребы» сделали ряд тре-
вожных заявлений. Сначала се-
кретарь Совбеза Александр Тур-
чинов констатировал дефицит бо-
еприпасов у ВСУ при невозможно-
сти их получения из-за границы.  А 
позже спикер Рады Андрей Пару-
бий проговорился, что правитель-
ству «катастрофически не хватает 
средств на оборонную сферу».

Следим за ситуацией Кому на руку смерть британского депутата за несколько дней 
до  референдума о выходе Альбиона из Евросоюза ?

Чисто английское убийство 
Евгений Шестаков

К
ому было выгодно 
убийство британско-
го парламентария за 
несколько дней до ре-
ферендума о выходе 

Альбиона из состава Евросоюза? 
Напомню, что представлявшая 
Лейбористскую партию Джо 
Кокс погибла от рук вооруженно-
го самодельным пистолетом и но-
жом мужчины во время встречи с 
избирателями. 

Местная пресса утверждала: 
нападавший крикнул «Брита-
ния — первая», после чего дважды 
выстрелил в депутата. В качестве 
причины совершенного преступ-
ления была озвучена политиче-
ская мотивация: Кокс выступала 
против выхода Лондона из единой 
Европы, тогда как ее убийца был, 
по слухам, сторонником ультра-
правой партии «Британия — пре-
выше всего», которая выступает 
за выход из ЕС. При этом, по све-
дениям полиции, 52-летний То-
мас Мэйер действовал в одиночку 
и предположительно был психи-
чески больным человеком. Буду-
чи арестованным, он заявил на 
суде, что его имя «Смерть преда-
телям, свободу для Британии». 
После кончины Кокс в больнице, 
агитационная кампания на Аль-
бионе была приостановлена на 
сутки, и как пишут СМИ, «вра-
ждебность, которая определяла 
характер дискуссий по поводу 
«брексита», пошла на убыль». 
«Едва ли оскорбления и брань по-
следних недель возобновятся, по 
крайней мере пока», — утверждает 
итальянская Politico.

Однако гибель Кокс от рук ду-
шевнобольного британца, остав-
ляет ряд вопросов. Известно, что 
женщина неоднократно обраща-
лась с жалобами в полицию по по-
воду звучавших в ее адрес угроз. 
Причем в марте один из угрожав-
ших был задержан. Тем не менее 
никаких дополнительных шагов 
по охране политика предпринято 
не было. В итоге убийца без про-
блем вплотную приблизился к де-
путату. Но никаких упреков ни в 
адрес полиции, ни по поводу без-
действия спецслужб официаль-
ный Лондон не сделал. Наблюда-
тели отмечают, что Кэмерон бле-
стяще отыграл трагическое собы-
тие, превратившись на время на-
ционального траура в объединяю-
щую общество фигуру и подстег-
нув сочувствие подданных ее Ве-
личества как к самой Кокс, так и 
ее взглядам. А убитый парламен-
тарий стал своего рода «сакраль-
ной жертвой», которая способна 
изменить расклад сил на предсто-
ящем 23 июня референдуме. Ведь 
до гибели Кокс сторонники выхо-
да Лондона из состава Евросоюза 
имели преимущество, по разным 
опросам, в 1—7 процентов. Но 
смерть депутата уравняла шансы.

Быстро выяснив, кто стрелял 
в британского депутата, следст-
вие оставило без ответа другой 
не менее важный вопрос — кто не-
сет моральную ответственность 
за преступление в отношении ма-
тери двоих детей? 

Когда несколько месяцев назад 
премьер Дэвид Кэмерон угрожал 
Брюсселю «брекситом», если тот 
не пойдет на британские условия, 
официальный Лондон преднаме-
ренно раздувал в стране антиеэ-
совскую истерию, убеждая согра-
ждан, что в такой Европе им де-
лать нечего. Тогда Кэмерон имел 
безусловную поддержку со сторо-
ны большинства жителей Альбио-

на, включая националистические 
партии. Однако, после того как 
Евросоюз в панике согласился на 
выполнение подавляющего боль-
шинства выдвинутых премьером 
требований, Кэмерон перешел на 
сторону противников «брекси-
та». Тем не менее референдум он 
не отменил. Нужно ли говорить о 
том, что своими действиями глава 
правительства мог спровоциро-
вать душевнобольного Мэйера на 
совершение преступления в ситу-
ации, когда накал страстей в Бри-
тании достиг пика и вопрос о 
членстве Альбиона в ЕС фактиче-
ски надвое расколол страну. 

После приостановки на сутки 
агитационных мероприятий в 
связи с убийством Кокс, подго-
товка к плебисциту вновь набра-
ла обороты. Флотилия рыболов-
ных судов поднялась по Темзе до 
Лондона. Рыбаки выступали за 
выход из единой Европы по чьей 
вине «60 процентов квоты Брита-
нии на вылов рыбы находится в 
руках иностранцев и 60 процен-
тов британского рыболовного 
флота стоят на приколе».  

Министр финансов Джордж 
Осборн предупредил сторонни-

ков «брексита», что в случае их 
победы он будет вынужден уве-
личить подоходный налог, акци-
зы на топливо и алкоголь, а также 
сократить расходы на здравоох-
ранение, образование, оборону и 
полицию. Эти шаги, по мнению 
Осборна, необходимы для ком-
пенсации потерь бюджета, выз-
ванных разрывом отношений с 
Брюсселем. Со своей стороны ру-
ководство ЕС откровенно подыг-

рывает официальному Лондону. 
Как пишет Tagesspiegel, «высоко-
поставленные представители ЕС 
дали понять, что никакого гармо-
ничного развода с Британией не 
будет». Напротив, по данным из-
дания, все будет делаться для 
того, чтобы не допустить появле-
ния других подражателей в Ста-
ром Свете. «Никто не станет 
встречать дезертиров с распро-
стертыми объятиями», — пригро-
зил жителям Альбиона глава Ев-
рокомиссии Жан Клод Юнкер.

В ответ «брекситовцы» опу-
бликовали план действий, состоя-
щий из шести законов, которые 
они намерены принять в случае 
своей победы. Большая часть ре-
шений посвящена мерам по огра-
ничению миграции, в том числе 
из стран ЕС, и отмене верховенст-
ва законодательства Евросоюза 

над национальным британским. 
Что касается сделанных мини-
стром финансов прогнозов, то ли-
деры евроскептиков объявили их 
«истерическими пророчествами 
Судного дня». Со своей стороны, 
65 депутатов от правящей Кон-
сервативной партии посоветова-
ли главе финансового ведомства 
быть аккуратней в высказывани-
ях, поскольку «его позиция может 
оказаться уязвимой в случае по-
пыток урезать расходы на меди-
цину, образование и полицию». 
Предупредив тем самым Осборна 
о возможной отставке.

На начальном этапе «брекси-
та» одной из особенностей агита-
ционной кампании была попытка 
противников выхода из ЕС ис-
пользовать образ России в каче-
стве страны, заинтересованной в 
развале единой Европы. Впослед-

ствии эти домыслы стали появ-
ляться реже: европейские СМИ 
рассудили, что Москве не нужна 
нестабильность на западных гра-
ницах, а единая Европа остается 
выгодным торговым партнером 
для Кремля. В субботу президент 
Владимир Путин прокомменти-
ровал сообщения западной прес-
сы о том, что у Москвы есть свои 
интересы в «брексите». Он на-
звал неприличным попытки 
«пристегивать Россию к любой 
проблеме, даже к той, к которой 
она не имеет никакого отноше-
ния, делать из России какое-то 
пугало».

«Это дело Евросоюза и дело 
народа Великобритании», — ска-
зал российский лидер. 

Лондонцы несут цветы 
на Парламентскую площадь 
в память об убитой Джо Кокс. 

Акцент

 Убийство Кокс 
приостановило на сутки 
подготовку к плебисциту  

Нацгвардейцы на «передовой АТО» станут «пушечным мясом». 

СПРАВКА «РГ»
Задержанный после нападения на 
депутата Кокс 52-летний Томас 
Мэйер, по сведениям британских 
журналистов, никогда особенно 
не интересовался политикой. Он 
был тихим и довольно замкну-
тым человеком, который любил 
возиться в саду и помогал соседям 
с садовыми работами. Тем не ме-
нее брат Мэйера  рассказал, что 
Томас страдал психическим рас-
стройством и в 2010 году нахо-
дился на лечении. Однако в по-
следние годы этих проблем у него 
не наблюдалось. 

МЕЖДУ ТЕМ

КАК ПРЕСТУПЛЕНИЯ ВЛИЯЮТ НА ПОЛИТИКУ
Расправа с Джо Кокс стала первым за 16 лет политическим 

убийством в Британии. До этого в 1990 году был убит депу-

тат парламента от консервативной партии Иан Гоу. Ответ-

ственность за преступление взяли бойцы ИРА (Ирланд-

ской республиканской армии). О прямом воздействии на 

британскую политику говорить сложно, но разногласия, 

которые на тот момент царили среди тори, обозначились 

сильнее. Из-за этого через пару месяцев Маргарет Тэтчер 

сняла свою кандидатуру с выборов лидера консервато-

ров, фактически отдав и партию, и премьерское кресло 

Джону Мейджору.

В мае 1991 года во время предвыборной гонки был совер-

шен теракт, в котором погиб Раджив Ганди — лидер Индий-

ского национального конгресса. Целью кампании сына Ин-

диры Ганди было привести ставшую оппозиционной пар-

тию к власти. По итогам выборов ИНК стала во главе правя-

щей коалиции.

В сентябре 2003 года, за четыре дня до референдума в 

Швеции по вопросу о переходе на расчеты в евро, в торго-

вом центре NK в Стокгольме была зарезана министр ино-

странных дел королевства Анна Линд. Она занимала вид-

ное место в компании за присоединение к зоне евро. Но по 

итогам голосования 55,9 процента шведов высказались 

против принятия евро.

Подготовила Анна Федякина

ВИЗИТ Сергей Нарышкин 
встретился
с премьер-министром 
Японии  Синдзо Абэ

Позиции 
сближаются

Татьяна Замахина, Токио

СОТРУДНИЧЕСТВО России и Японии должно разви-
ваться «без оглядки» на третьи страны, уверен спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин. Полностью преодолеть раз-
ногласия пока не удалось, но позиции стран все больше 
сближаются, убедился он в результате визита Токио. 
Парламентарии говорили с элитой страны не только о 
политике, но «привезли» ее жителям и нашу культуру — в 
рамках визита открылся масштабный фестиваль.

Российская делегация встретилась и с японским руко-
водством, и с бизнесменами, и с известными политиками. 
Некоторые из них не боятся демонстрировать доброжела-
тельность к России. Так, бывший премьер-министр Юкио 
Хатояма открыто заявил, что намерен донести до японско-
го общества и «людей всего мира», что в Крыму — мирная 
обстановка. В чем он лично убедился в ходе своего визита 
на полуостров в прошлом году. По словам Хатоямы, его по-
ездка состоялась, не-
смотря на противо-
действие со стороны 
западных стран. По-
литик объяснил, что 
он действовал по по-
словице, которая схо-
жа в обоих языках: 
«Чем сто раз услы-
шать, лучше один раз 
увидеть».

С действующим 
премьер-министром 
Синдзо Абэ Сергей 
Нарышкин тоже 
встретился — спикер 
ГД передал от рос-
сийского президента приглашение участвовать в эконо-
мическом форуме во Владивостоке, говорили и о визите 
Владимира Путина в Японию, который, очевидно, состо-
ится до конца года.

Кроме того, Нарышкин передал Абэ кинохронику, сня-
тую советской делегацией в Хиросиме и Нагасаки после 
американских атомных бомбардировок. Это было сдела-
но по просьбе японских историков. Рассказав об этом по 
итогам визита журналистам, Нарышкин добавил, что его 
«удивило» поведение президента США Барака Обамы, ко-
торый в ходе посещения Хиросимы не извинился за нане-
сение Америкой в 1945 году ядерных ударов.

На встрече спикера Госдумы с председателем партии 
«Новая Комэйто» Нацуо Ямагути был поднят вопрос и о 
ПРО. Планируемое США размещение элементов системы 
на территории Японии нарушит баланс сил в регионе и 
негативно скажется на системе безопасности, проком-
ментировал Нарышкин. «Мы очень хотели бы, чтобы 
наши японские партнеры понимали нашу озабочен-
ность», — заключил он.

Японские журналисты задали вопрос и о мирном дого-
воре между странами. «Необходимо безусловное выполне-
ние обязательств, которые зафиксированы в совместной 
декларации, подписанной в 1956 году, — ответил глава ни-
жней палаты. — И также — безусловное признание Японией 
послевоенного устройства мира».

За чаем парламентарии побеседовали и с «Советом 
дружественных обменов» — бизнесменами, представите-
лями культуры страны. Гостей уверили, что «интерес к 
России в Японии высок». В свою очередь Нарышкин отме-
тил, что после «торможения в отношениях вследствие го-
спереворота» на Украине отношения восстанавливаются. 
Произошло сближение позиций по вопросам междуна-
родной повестки. «Я уверен в том, что и с российской, и с 
японской стороны есть полное понимание, что сотрудни-
честву между странами просто нет альтернативы», — ре-
зюмировал он. И фундамент для его укрепления — план 
взаимодействия, подписанный Путиным и Абэ в Сочи.

Японцы в беседах с гостями из РФ не уставали призна-
ваться в любви к российской культуре. Ее лучшие образ-
цы представит ежегодный фестиваль российской культу-
ры, открытие которого стало последним мероприятием 
визита. Во многих городах Японии состоятся выступления 
российских артистов и звезд балета, анонсировал Сергей 
Нарышкин. «Знакомство с культурой соседа позволяет 
лучше понять партнера, — сказал он на церемонии откры-
тия. — Это важно в наше непростое время».

Нарышкин передал 
Абэ кинохронику, 
снятую после аме-
риканских атомных 
бомбардировок 
Хиросимы 
и Нагасаки

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/art/1272613
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КОНФЛИКТ Киев посылает на Донбасс Нацгвардию

Два шага назад
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ВЫБОРЫ Французские
социалисты определят
кандидата в президенты
на праймериз

Олланд пойдет 
на равных

Вячеслав Прокофьев

ФРАНЦУЗСКИЕ социалисты проведут первичные вы-
боры, на которых определятся с кандидатом на прези-
дентский марафон, намеченный на апрель будущего 
года. Решение было принято единогласно на заседании 
Национального совета соцпартии и объявлено первым 
секретарем Жаном-Кристофом Камбаделисом. Прайме-
риз состоятся 22 и 29 января 2017 года.

Праймериз изначально планировались как акция, от-
крытая для всех левых сил страны. Однако коммунисты, 
левая партия Жан-Люка Меланшона, а также большинст-
во «зеленых» наотрез отказались от этого предложения 
из-за политических разногласий. Поэтому, по словам 
Камбаделиса, первичные выборы затронут «Достойный 
альянс», куда входят проправительственные силы в лице 
самой соцпартии, ее верных союзников из числа левых 
радикалов и фракции депутатов-экологистов.

То, что вопрос о праймериз партийный шеф социали-
стов обсуждал с Франсуа Олландом, здесь ни у кого не 
вызывает сомнения. Судя по всему, он решил отойти от 
традиции Пятой республики, когда действующий прези-
дент является «естественным кандидатом» на второй 
срок от сил, ранее приведших его в Елисейский дворец. 
Скорее всего, Олланд склонился к неординарному вари-
анту, при котором ему предстоит соперничество за выд-
вижение на равных условиях с другими кандидатами. 

Согласно последнему соцопросу, опубликованному в 
«Журналь дю диманш», лишь 14 процентов французов 
положительно оценивают деятельность Олланда. 
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МАСТЕР-КЛАСС Константин Райкин рассказал начинающим артистам, как ломать систему
Станиславского 

Нас возвышающий обман
Анастасия Скорондаева

В 
рамках Международной 
летней театральной школы 
СТД в Звенигороде, где со-

брались 87 участников из 30 
стран, прошел мастер-класс ре-
жиссера, актера и художествен-
ного руководителя театра «Сати-
рикон» Константина Райкина.

Константин Аркадьевич поя-
вился неожиданно, маскируясь 
под одного из учеников школы: 
небольшого роста, в кепке, вы-
шел откуда-то из леса. Его выда-
вал безупречно стильный наряд: 
белая рубашка в черную клетку, 
черный джинсовый комбинезон 
и жилетка в тон. Потолкавшись в 
толпе учеников, он зашел в зал и 
мгновенно оказался на сцене. 

Захватывающая лекция от 
первого лица длилась ровно два 
часа. О правде и истине, слезах 
худрука и о том, как ломать си-
стему Станиславского и правиль-
но балдеть в театре, он рассказал 
начинающим артистам.  

Правда против истины 
Чем дольше живу, тем больше 

прихожу к выводу, что есть правда, 
а есть истина. Правда — это голос 
факта. Ей все равно, она космична 
и режет, как гильотина. Истина — 
это то, что полезно человеку. Исти-
на — заблуждение, ведущее к Богу.

Толстовское понятие «энер-
гия заблуждения» — в нашем ак-
терском деле самое великое, что 
может быть. Это влюбленность, 
очарованность, то, что Алек-
сандр Пушкин называл «возвы-
шающим обманом»: «Тьмы низ-
ких истин мне дороже // Нас воз-
вышающий обман...». Искусство 
и религия — это «энергия заблу-
ждения». Все самые высокие ду-
ховные проявления человека 
связаны с заблуждениями.

Они ломают систему  
Все отталкиваются от системы 

Станиславского. Это замечатель-
ная система таинственного актер-
ского мастерства. Но практиче-
ски у каждого режиссера есть 
свои прекрасные неправильно-
сти. Как правильно мы все знаем, 
открытия быть не может. Но каж-
дый по-своему воспринимает и 
искажает эту систему элементов 
актерского дела. 

Вот Петр Наумович Фоменко 
любил с голоса учить — интониро-
вать. Он просто дрессировал. 
Обожал неправильности речи. 
Ему нравилось приращивать сло-
во следующей фразы к предыду-
щей без всякого логического 
смысла. Когда внутри слова уже 
зреет другое слово — это абсолют-
но по Фоменко. Он настаивал на 
этом, доводил артистов до отчая-
ния, заставляя выучивать ту нот-
ную систему интонаций, которая 
нужна была ему. К этому он при-
бавлял физические действия: 
как ножку, ручку поста-
вить, оттопырить ми-
зинец. У него была лю-
бовь к деталям. И ког-
да актер выучивал 
этот рисунок и показы-
вал ему, Петр Наумович 
часто удивлялся: «Ой, 
это я придумал? Прости 
меня, пожалуйста! Но это 
полная ерунда». 

Юрий Бутусов весь со-
стоит из этих неправиль-
ностей. Я считаю его луч-
шим режиссером сегод-
няшнего поколения 
пятидесятилетних. 
Он фантастически 
одаренный чело-
век. Но его нельзя 
ни о чем спраши-
вать на репети-
ц и я х :  к а к о е 
здесь действие, 
что здесь нуж-
но сделать и 
т.д. Это прев-
ратится в дра-
ку. Он не мо-
жет сформули-
ровать. Слушать 
его, записывать за 
ним — этого ничего 
н е л ь з я .  М о ж н о 
только слушать его 
рычание и обращать 
внимание на то, как он 
чешется. Но слушать — 
нет! Каждая его следую-
щая фраза — отрицание 
предыдущей. Нельзя ве-
рить ни одному его слову. 
Не вздумайте показать ему 
то, что вы выучили по его 
объяснениям, он вас прокля-
нет. Он грандиозный режис-
сер. С ним работать — страш-
ная школа мужества.

Борьба с зеркалами 
Я категорически против запре-

щения мата. И в целом против лю-
бых запретов. Это «совковый» 
путь, который мы уже проходили. 
Этот закон никогда не будет со-
блюдаться, потому что есть закон 
жизни. Искусство во всем мире 
этот Рубикон перешагнуло. Вспять 
это повернуть не получится. Если 
взять современную драматургию, 
то практически ни одна пьеса не 
пройдет этот закон. Везде есть мат. 

Но искусство — это зеркало, 

отражающее жизнь. Это его глав-
ная функция. Запрет мата  — это 
борьба с зеркалами. В том, что на-
род всех слоев так говорит, нет ни-
чего хорошего. Но почему искусст-
во не должно это показывать? 
Искусство — это же не обои, чтобы 
было мило и приятно. Искусство — 
это раздражающая и ранящая суб-
станция. Любят говорить: обходи-
лись же раньше без мата Толстой, 
Чехов… Это не доводы! Раньше и 
джаза, и рок-н-ролла не было. Был 
Моцарт и Бетховен. Очень хоро-

шие композиторы, но искусство 
развивается так, чтобы  проник-
нуть под кожу «толстеющего» чи-
тателя, слушателя, зрителя. Мы 
«бронируемся», привыкаем ко 

всему. То, что раньше шокирова-
ло, теперь не работает. Поэто-

му искусство ищет другие 
способы, как пронять. Сце-
ны насилия стали агрес-

сивнее, эротические — 
откровеннее.  Если 
классику ставить в том 

виде, в котором она 
была написана, не трак-

туя ее,— это будет отлич-
ным средством от бессон-
ницы. Даже если речь об 

очень сильной классике. 

Слезы «худручка»
Я много ставил Островского, 

но как артист долгое время не иг-
рал его пьес. Когда выбирал пьесу 
для дипломного спектакля своих 
студентов, предложил Алле Бо-
рисовне Покровской поставить 
«Не все коту масленица» и взял 
себе роль чудовища и монстра 
Ахова. Ребятам понравилось, что 
сам худрук с ними будет играть. 
Стали репетировать.

Я очень трудно репетирую. 
Почему я думаю, что я неплохой 
педагог? Потому что я тупой ар-
тист: самый отстающий, медлен-
ный. В «Сатириконе» артисты 
меня всегда деликатно ждут. 

Я терпеть не могу,  когда 
Островского говорят своими 
словами, поэтому для спектакля 
я учил текст слово в слово. Сту-
денты решили: раз худрук, зна-
чит, начнет сейчас, прищелкивая 
пальцами, себя показывать. А у 
меня ничего не получалось. Алла 
Борисовна пыталась что-то объя-
снить, но ей уже терпения не хва-
тало, а у меня  все не получалось 
и не получалось… 

Каждая роль у меня оплачена 
зоной отчаяния. В этот момент 
меня посещает длительное и 
смертельное ощущение, что я ни-
когда не смогу этого сыграть. Что 
я делаю в такие моменты? Плачу. 
Прямо на репетиции. Мужской 
обильной слезой. 

Так случилось и в тот раз. 
Мои студенты в этот момент на-
помнили мне детей в песочнице, 
когда они еще не умеют состра-
дать и просто рассматривают. 
Вот они меня и изучали. Редко 
же явление — плачущий худру-
чок. Это можно назвать выстав-
кой отчаяния художественного 
руководителя — очень полезная 
вещь для студентов: они пони-
мают, что опыт не приносит об-
легчения, от него не становится 
проще. Мне так же трудно, как и 
им. Даже труднее, потому что у 
меня к себе планка выше. В ито-

ге все получилось. Этот спек-
такль я ввел в репертуар Малой 
сцены «Сатирикона», мы игра-
ли его с огромным наслаждени-
ем. Возили и в Европу, и в Аме-
рику. 

Театральный балдеж 
Я из тех профессионалов, ко-

торые любят балдеть в театре, 
очаровываться театром. Прий-
ти, разинуть рот и смотреть, как 
простой зритель. Потом уже я 
разложу это все по полочкам, в 
зале профессионалом не хочу 
быть. Не хочу лишать себя сча-
стья общения с этим гениаль-
ным видом искусства. Если я де-
густатор, я напиться что ли на 
свадьбе не могу? Я хочу балдеть 
от спектакля. Быть сухим про-
фессионалом, эдаким Сальери, — 
безрадостно. 

Царство артиста — театр
Театр — великое искусство на-

стоящего времени. Зрителю все 
равно, как ты играл вчера и ка-
ким ты будешь завтра. Царство 
артиста — это театр. Но наше 
дело очень трагичное: никого 
так не любят, как театральных 
артистов. Только спортсменов, 
которые голы забивают. Ни ре-
жиссерам, ни скульпторам, ни 
писателям, ни киноактерам не 
аплодируют вживую, на их гла-
зах. И никого так быстро не за-
бывают, как артистов. Потому 
что как только постарел или за-
болел — уже мало кому интере-
сен. А когда умер — совсем не хо-
рошо в смысле зрительской люб-
ви. Любой средний артист, но 
живущий, нравится больше, чем 
умерший гений. Артистов очень 
быстро забывают. Шквальность 
этого успеха —  плата, возмеще-
ние судьбы за кратковремен-
ность.

Кино Названы победители кинофестиваля «Зеркало» 

Способные ученики 
Александр Нечаев  

В 
этом году конкурсная 
программ «Зеркала», 
проходящего сразу в че-
тырех городах Иванов-
ской области, состояла 

из десяти столь радикально отли-
чающихся друг от друга картин, 
что найти какую-либо точку со-
прикосновения между ними — за-
дача не из легких. Это совершенно 
точно не фильмы последователей 
Тарковского — от этих сильно ог-
раничивающих возможности от-
борщиков формальных рамок от-
казались довольно давно. Но это 
уже и не только демонстрация ра-
дикального киноавангарда, в ко-
торую фестиваль превратился 
было несколько лет назад. Теперь 
в здешнем конкурсе полулюби-
тельские опыты из Средней Азии 
(киргизская драма «Под небеса-
ми» Дальмиры Тилепберген; ка-
захский гротескный гиньоль 
«Чума в ауле Каратас» Адильхана 
Ержанова) соседствуют с евро-
пейской авторской анимацией 
(«Железный таракан» бельгийца 
Яна Бюлтхела), новым фильмом 
Андрея Эшпая «Перформанс» и 
амбициозными дебютантами 
всех сортов из программы Роттер-
дамского кинофестиваля.  

Побеждает, впрочем, тут по-
прежнему то, что во всем мире 
принято ассоциировать с «киноя-
зыком Тарковского» — долгие пла-
ны, медленное действие, многоз-
начительное молчание. Все эти 
составляющие в избытке присут-
ствуют в фильме, получившем 
Гран-при фестиваля — колумбий-
ской драме «Темный зверь» Фели-
пе Герреро. Гражданская война, 
много лет раздирающая Колум-
бию, толкает трех женщин на пу-
тешествие из их богом забытых 
провинций в Боготу, где жизнь 
тоже не сахар, но существует хотя 
бы какая-то надежда спастись от 
насилия. Причем одна из героинь 
вовсе не жертва, а вполне себе аг-
рессор — она состоит в банде ма-
родеров, истязающей несчастных 
латиноамериканских пейзан. На-
силие в этом фильме и жертвы, и 
агрессоры изживают, опускаясь 
на самое дно столичной жизни. И 
кого-то там ждет обретение ново-
го смысла (лишившаяся семьи 

женщина обретает приемную 
дочь, спасая ту от пули), а кого-
то — отчаянная попытка диалога с 
небесами, которые и не подумают 
дать ни ответа, ни надежды. 

Приз за лучшую режиссуру до-
стался американцу иранского 
происхождения Бабаку Джалали 
за фильм «Радиогрезы». Как и 
«Темный зверь», эта картина по-
пала в конкурс из программы ки-
нофестиваля в Роттердаме. Более 
того — «Радиогрезы» получили 
главный приз этого кинофорума. 
В этом полуавтобиографическом 
фарсе главный герой — эмигриро-
вавший в США иранский писа-
тель, который работает на скром-
ной ираноязычной радиостанции 
в Сан-Франциско — приглашает к 
себе в студию афганскую рок-
группу, которая должна устроить 
совместный сейшн с «Металли-
кой». «Металлика» задерживает-
ся, а потому приходится петь «Ка-
тюшу», — и вопрос «почему?» тут 
риторический.

Занятно, что в распределении 
наград не принял участия дебют-
ный фильм режиссера Брэди Кор-
бета «Детство лидера», который 
изначально ходил в главных фа-
воритах фестиваля — хотя бы по 
весу регалий, который имелся у 
фильма. Прежде все — из-за то-
тального доминирования «Детст-
ва лидера» при распределении 
наград на прошлогоднем Венеци-
анском кинофестивале, где кар-
тина участвовала в программе 
«Горизонты», где представлены 
фильмы начинающих режиссе-
ров. Корбет увез и приз за лучший 

фильм «Горизонтов», и статуэтку 
за лучшую режиссуру.

Сам Корбет в  киношном 
мире — персонаж не последний. 
Правда, известен он больше как 
актер, играющий в небанальном, 
а подчас и радикальном автор-
ском кино. В свои 27 лет он может 
похвастаться заметными ролями 
в «Загадочной коже» Грегга Ара-
ки, американском авторемейке 
«Забавных игр» Михаэля Ханеке 
и «Меланхолии» Ларса фон Трие-
ра. И, судя по всему, актерскую 
работу на съемочной площадке у 
этих режиссеров Корбет исполь-

зовал и как возможность кое-что 
подсмотреть у старших мастеров 
в смысле режиссерских приемов. 

Действие картины начинает-
ся в 1918 году в Париже, где аме-
риканский дипломат (Лиам Кан-
нингем) участвует в подготовке 
Версальского мира. У дипломата 
имеется жена-иностранка (Бере-
нис Бежо) и ангелоподобный 
10-летний сын Прескотт (Том 
Свит). Имеется также друг семьи 
Чарльз (Роберт Паттинсон), ко-
торый явно неровно дышит к ге-
роине Бежо. С Прескоттом при 
этом явно что-то не так — маль-
чик подвержен необъяснимым 
вспышкам гнева. И название, и 
эстетика картины кричат о том, 
что Корбет снимает отвлечен-
ную иллюзию о юных годах тота-
литарного чудовища (образ тут 
собирательный, но по большей 
части имеется в виду Гитлер). Од-
нако Корбет не находит ничего 
лучшего, чем объяснить появле-
ние таких лидеров фрустрация-

ми на почве семейного неблаго-
получия — в фильме аж два лю-
бовных треугольника, неволь-
ным свидетелем которых стано-
вится мальчик. 

В свое время Ханеке сделал 
исчерпывающее киновысказы-
вание на ту же тему — речь о «Бе-
лой ленте». А в 2011-м вышел 
другой блестящий фильм о при-
роде зла, укоренившемся в несо-
вершеннолетнем теле, — «Что-то 
не так с Кевином» Линн Рэмси. 
«Детство лидера» ничего сущест-
венного к этим картинам не до-
бавляют, однако по итогам остав-
ляет впечатление, что режиссер-
ская ипостась Корбета со време-
нем может стать не менее интере-
сной, чем актерская, — по край-
ней мере, копировать приемы 
своих учителей он научился от-
менно. Осталось только научить-
ся по делу их применять. 

Побеждает на фестивале по-преж-
нему то, что принято ассоцииро-
вать с «киноязыком Тарковского».

Акцент

 Гран-при фестиваля достался 
колумбийской драме «Темный 
зверь» Фелипе Герреро

МЕЖДУ ТЕМ 
22 июня в театре «Сатирикон» состоится премьера нового коме-
дийного спектакля по пьесе Мольера — «Лекарь поневоле». В пьесе 
десять персонажей, но все они будут сыграны лишь тремя актерами. 
Режиссер — Константин Райкин. Все материалы автора

www.rg.ru/sujet/3663

СМЕРТЬ ГОРЬКОГО 
ВОСЕМЬДЕСЯТ лет назад скончался великий русский 
писатель и общественно-политический деятель Максим 
Горький (Алексей Максимович Пешков). Обстоятельства 
его смерти до сих пор вызывают сомнения. Ушел ли он из 
жизни по болезни, по старости (но Горький был еще не 
стар — 68 лет), или его убил Сталин? 

Перед тем как 28 мая 1936 года поехать на казенную 
дачу в Горки, он потребовал завернуть на кладбище Но-
водевичьего монастыря. Он еще не видел памятника ра-
боты Веры Мухиной сыну Максиму, умершему от воспа-
ления легких два года назад. Осмотрев могилу сына, по-
желал еще взглянуть на памятник покончившей с собой 
жены Сталина Аллилуевой. 

В воспоминаниях секретаря Крючкова странная за-
пись: «Умер А. М. — 8-го». Но Горький умер 18 июня!

Вспоминает вдова Екатерина Пешкова: «8/VI, 6 часов 
вечера... A. M. — в кресле с закрытыми глазами, с поник-
шей головой, опираясь то на одну, то на другую руку, при-
жатую к виску, и опираясь локтем на ручку кресла. Пульс 
еле заметный, неровный, дыханье слабело, лицо и уши и 
конечности рук по-
синели. Через неко-
торое время, как во-
шли мы, началась 
икота, беспокойные 
движенья руками, 
которыми он точно 
что-то отодвигал или 
снимал что-то…»

«Мы» — самые 
близкие Горькому 
члены большой се-
мьи: Екатерина Пеш-
кова, Мария Будберг, Надежда Пешкова (невестка Горько-
го), медсестра Липа Черткова, Петр Крючков, Иван Ракиц-
кий (художник, живший в семье со времен революции). 

Будберг: «Руки и уши его почернели. Умирал. И умирая, 
слабо двигал рукой, как прощаются при расставании».

И вдруг... «После продолжительной паузы A. M. открыл 
глаза, выражение которых было отсутствующим и дале-
ким, медленно обвел всех взглядом, останавливая его по-
долгу на каждом из нас, и с трудом, глухо, но раздельно, 
каким-то странно чужим голосом произнес: «Я был так 
далеко, оттуда так трудно возвращаться».

Его вернула с того света Олимпиада Черткова, угово-
рившая врачей разрешить впрыснуть ему двадцать куби-
ков камфары. После первого укола был второй. Горький не 
сразу согласился. Пешкова: «А. М. отрицательно покачал 
головой и произнес очень твердо: «Не надо, надо кон-
чать». Крючков вспоминал, что Горький «не жаловался», 
но иногда просил его «отпустить», «показывал на потолок 
и двери, как бы желая вырваться из комнаты». 

Но появились новые лица. К Горькому приехали Ста-
лин, Молотов и Ворошилов. Им уже сообщили, что Горь-
кий умирает. Будберг: «Члены Политбюро, которым со-
общили, что Горький умирает, войдя в комнату и ожидая 
найти умирающего, были удивлены его бодрым видом».

Зачем ему делали второй укол камфары? Сталин же 
едет! Будберг: «В это время вошел, выходивший перед 
тем, П.П. Крючков и сказал: «Только что звонили по теле-
фону — Сталин справляется, можно ли ему и Молотову к 
вам приехать? Улыбка промелькнула на лице А. М., он от-
ветил: «Пусть едут, если еще успеют». Потом вошел 
А.Д. Сперанский (один из врачей, лечивших Горького. — 
П. Б.) со словами: «Ну вот, А. М., Сталин и Молотов уже 
выехали, а кажется, и Ворошилов с ними. Теперь уже я на-
стаиваю на уколе камфары, так как без этого у вас не хва-
тит сил для разговора с ними». 

Пешкова: «Когда они вошли, А. М. уже настолько при-
шел в себя, что сразу же заговорил о литературе. Говорил 
о новой французской литературе, о литературе народно-
стей. Начал хвалить наших женщин-писательниц, упомя-

нул Анну Каравае-
ву — и сколько их, 
сколько еще таких у 
нас появится, и всех 
надо поддержать... 
Принесли вино… Все 
выпили… Вороши-
лов поцеловал Ал. М. 
руку или в плечо. Ал. 
М. радостно улыбал-
ся, с любовью смо-
трел на них. Быстро 
ушли. Уходя, в две-

рях помахали ему руками. Когда они вышли, А. М. сказал: 
«Какие хорошие ребята! Сколько в них силы…» 

Это записано в 1936 году. В 1964 году на вопрос журна-
листа Исаака Дон Левина об обстоятельствах смерти Горь-
кого Пешкова говорила другое: «Не спрашивайте меня об 
этом! Я трое суток заснуть не смогу, если буду с вами гово-
рить об этом».

Сталин приезжал второй раз 10 июня в два часа ночи. 
Горький спал. Сталина не пустили. Визит в два часа ночи 
к смертельно больному сложно понять нормальному че-
ловеку. Третий — и последний — визит состоялся 12 июня. 
Горький не спал. Однако врачи, как ни трепетали перед 
Сталиным, дали на разговор десять минут. О чем они го-
ворили? О крестьянском восстании Болотникова. Потом 
перешли к положению французского крестьянства. 

Сталин, несомненно, сторожил умиравшего Горького. 
А тот застегнулся на все пуговицы. Горький жил в «золо-
той клетке». Л.А. Спиридонова опубликовала секретный 
лист хозяйственных расходов 2-го отделения АХУ НКВД 
по линии семьи Горького: 

«Примерный расход за 9 месяцев 1936 г. следующий:
а) продовольствие, руб. 560 000;
б) ремонтные расходы и парковые расходы, руб. 

210 000;
в) содержание штата, руб. 180 000;
г) разные хоз. расходы, руб. 60 000 Итого: руб. 

1010 000».
Рядовой врач получал в то время около 300 рублей в ме-

сяц. Писатель за книгу — 3000 рублей. Семья Горького об-
ходилась государству примерно в 130 000 рублей в месяц.

Он понимал ложность своего положения. Есть свиде-
тельства, что он страдал в это время. Прочитайте «Мо-
сковский дневник» Ромена Роллана и воспоминания пи-
сателя Ильи Шкапы. Но умирал Горький стоически, как 
очень сильный человек.

И не будем забывать, что его грехи — не наши грехи. Горь-
кий много нагрешил, потому что много сделал. За ним не 
только его литература, но и политическая борьба, и газеты, 
и журналы, и целые издательства (до революции и совет-
ские), научные учреждения, институты, Союз писателей. 
И — да! — Соловки и Беломорканал. За ним не только его пи-
сательская биография, но и биография всей предреволюци-
онной России и первых двадцати лет советской власти. 

Могучий, громадный человек! Помянем же его.

В воспоминаниях 
Крючкова странная 
запись: «Умер А. М. — 
8-го». Но Горький 
умер 18 июня!

Сталин, несомнен-
но, сторожил уми-
равшего Горького. 
А тот застегнулся 
на все пуговицы

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Акцент

 Правда — это голос 
факта. Истина — заблу-
ждение, ведущее к Богу 
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Константин Райкин: 
Искусство — это 

зеркало, отража-
ющее жизнь. 

Запрет мата — 
это борьба 

с зерка-
лами. 
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Полная версия текста 
и фото на сайте
rg.ru/art/1272222
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— Все вещи сырые, везде 
жуткий бардак, повсюду 
окурки и пачки из-под 

сигарет. Вывозить больных детей 
можно только с согласия опеку-
нов, но связи с ними нет. Можно ли 
это назвать детским лагерем? — 
удивляется Андрей Ореханов.

Тем не менее путевки туда про-
должали продавать. И, как прави-
ло, отправлялись на отдых ребята 
из столицы.

Следственный комитет Каре-
лии возбудил уголовное дело по 
статье 238 УК РФ — оказание услуг, 
не отвечающих требованиям без-
опасности. Расследование уголов-
ного дела находится на контроле у 
председателя Следственного ко-
митета Александра Бастрыкина. 

Организовала проверку и про-
куратура. В лагерь выехали пер-
вый заместитель прокурора Каре-
лии Эдуард Гусаков, глава респу-
блики Александр Худилайнен. 
Сейчас руководство Карелии рас-
сматривает вопрос о закрытии ла-
геря. 

— В рамках расследования уго-
ловного дела будет дана правовая 
оценка действиям сотрудников 
детского лагеря и других ответст-
венных лиц за организацию ката-
ния детей на лодках в условиях 
плохой погоды, — сообщил Влади-

мир Маркин. Задержаны четверо 
подозреваемых: директор ООО 
«Парк-отель «Сямозеро» Елена 
Решетова, ее заместитель Вадим 
Виноградов, а также инструкторы 
Регина Иванова и Людмила Васи-
льева. С задержанными проводят-
ся необходимые следственные 
действия, и вскоре будет решен 
вопрос об избрании им меры пре-
сечения.

Как заявили в МЧС Карелии, 
все утонувшие в Сямозере обна-
ружены. Вчера вечером их тела 
привезли в Петрозаводск, откуда 
спецбортом доставили в Москву. В 
столицу Карелии также эвакуиро-
вали и спасшихся ребят. Как зая-
вил министр образования респу-
блики Александр Морозов, их вре-
менно определят в Карельском ка-
детском корпусе. Пятерых постра-

давших детей госпитализировали 
в детскую республиканскую и го-
родскую инфекционную больни-
цу — у них переохлаждения и 
стрессы.

Кроме того, выяснился и мар-
шрут движения группы. Оказыва-
ется, они собрались на водную 
прогулку в район Пятиостровья. 
На двух лодках и одном плоту раз-
местились 47 детей и четверо 
взрослых. Из-за шторма на озере 
перевернулись две лодки. Плот, на 
котором были 23 ребенка и двое 
инструкторов, причалил к бли-
жайшему островку, чтобы пере-
ждать волнение. Там они и остава-
лись больше суток, пока их не эва-
куировали спасатели.

Как говорят специалисты, 
жертв могло быть еще больше, 
если бы не 14-летняя девочка из 
Москвы. Когда лодка переверну-
лась, ее течением выбросило на 
берег недалеко от деревни Кудама. 
Девочка пролежала без сознания 
всю ночь, а утром, придя в себя, 
отправилась к людям. Именно она 
первой обо всем и рассказала. Тут 
же на помощь бросилась местная 
жительница Наталья Столярова. 
На одном из островов она и обна-
ружила одиннадцать детей. 

По предварительным данным, 
среди погибших и пострадавших 
ребят есть воспитанники детских 
домов и дети из неблагополучных 
семей. 

Как сообщила корреспонденту 
«РГ» пресс-секретарь главы Каре-
лии Марина Кабатюк, родствен-
ники погибших на Сямозере полу-
чат компенсацию в размере 1 мил-
лиона рублей из резервного фон-
да. Это решение руководителя ре-
гиона, который находится на ме-
сте ЧП и возглавляет оперативный 
штаб. С детьми работают психоло-

ги МЧС и сотрудники экстренных 
служб.

Президент РФ Владимир Пу-
тин выразил глубокие соболезно-
вания родным и близким погиб-
ших. Он постоянно получал ин-
формацию о ходе спасательной 
операции. Об этом сообщил 
пресс-секретарь главы государст-
ва Дмитрий Песков. «Были даны 
необходимые поручения по орга-
низации помощи пострадавшим и 
близким погибших», — сообщил 
Песков. «Кроме того, президент 
дал соответствующие поручения 
Следственному комитету по вы-
явлению причин трагедии и уста-
новлению виновных», — сказал он.

20 июня в Карелии объявили 
день траура. Но парадокс еще и в 
том, что 20 июня в Петрозаводске 
день памяти и скорби — ровно пять 
лет назад не долетел чуть меньше 
одного километра до взлетно-по-
садочной полосы рейс, следовав-
ший из Москвы в Петрозаводск. 
Погибли тогда 44 человека.

Земля! Для этих девочек ЧП на Сямозере закончилось сравнительно благополучно.

Фото и видео с места ЧП смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5701
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Светлана Батова 

С
толичные пассажиры об-
щественного транспорта 
стали в этом году покупать 

в полтора раза чаще, чем в прош-
лом, безлимитные билеты. Об 
этом журналистам сообщил за-
ммэра по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. 

Купить безлимитки в Москве 
можно на день — за 200 руб.), на 
три дня — за 400, на неделю — за 
800, на месяц — за 2000, на три 
месяца — за 5000 и на год — за 
18 200. Причем любой из билетов 
можно записать на карту «Трой-
ка». Напомню, осенью 2015 года 
в ходе международного экспер-
тного совета, собирающего круп-
нейших специалистов в области 
транспорта, было объявлено, что 
акценты в столичном билетном 
меню будут смещаться именно 
на безлимитные проездные, а от 

билетов на определенное количе-
ство поездок постепенно станут 
отходить. В действительности 
пока практически все билеты на 
месте, тем не менее, по словам 
Ликсутова, за последнее время 
замечен резкий рост продаж без-
лимитных проездных — на 60 про-
центов, по сравнению с прошлым 
годом. Всего с начала года мо-
сквичи купили порядка 2 млн 
безлимитных билетов троллей-
бус-автобус-трамвай и «Еди-
ный». По таким проездным стои-
мость поездки снижается вдвое.

«Популяризация безлимитных 
билетов — один из главных миро-
вых трендов развития тарифных 
систем общественного транспор-
та», — сказал чиновник. В крупней-
ших городах мира это помогло оп-
тимизировать затраты горожан 
на проезд, а транспортным пред-
приятиям — сэкономить на опера-
ционных расходах. Кроме того, та-

кие проездные позволяют опти-
мизировать загрузку обществен-
ного транспорта: пассажиры не 
думают о количестве поездок.

По мнению сопредседателя 
общественного движения «Город 
и транспорт» Александра Моро-
зова, безлимитные проездные — 
очень хороший способ стимуля-
ции роста пассажиропотока. Но 
чтобы этот инструмент зарабо-
тал в полной мере, городу нужно 

снижать стоимость месячных 
проездных и приравнивать его к 
стоимости 40 поездок, а не 60, 
как происходит сейчас. Многопо-
ездочные билеты должны ли-
шиться своих накопительных 
скидок. Разовые билеты останут-
ся туристам и приезжим. В пер-
спективе безлимитные проезд-
ные могут помочь отказаться от 
турникетов в наземном тран-
спорте, хотя и обеспечивающих 

почти стопроцентную оплату, но 
при этом тормозящих посадку. 

Сейчас турникетов нет уже во 
многих трамваях. И пассажиры 
этого вида городского транспорта 
тут же почувствовали изменения. 
Столичные транспортники сдела-
ли то, что раньше казалось невоз-
можным: трамваи на северо-запа-
де Москвы стали ходить с четкими 
интервалами, как поезда в метро. 
Пассажиры теперь точно знают: 
трамвай будет ровно через две, че-
тыре или восемь минут. Скорость 
посадки выросла, но вместе с ней 
тут же полезли и безбилетники — в 
скоростных трамваях их число до-
ходит до 28%, тогда как во всех 
остальных — 10-15%. Тем не менее 
пока власти настроены на то, что 
везде, где будет внедряться такто-
вое расписание, турникетов не бу-
дет, с зайцами станут бороться 
усиленными бригадами контроле-
ров.

Между тем, популярность по-
степенно начали набирать карты 
«Тройка» с приложением «Стрел-
ка» и  транспортные карты 
«Стрелка» с приложением «Трой-
ка», которые начали выпускать 
совсем недавно. Как уже писала 
«РГ», «Тройку» со «Стрелкой» 
можно купить в кассах станций 
столичного метрополитена распо-
ложенных поблизости от авто-
станций и железнодорожных 
станций. Это Белорусская (рад.), 
Бульвар Дмитрия Донского, 
ВДНХ, Выхино, Домодедовская, 
Кантемировская, Киевская (рад.), 
Комсомольская (кольцевая), Ко-
тельники, Курская (кольцевая), 
Медведково, Павелецкая (рад.), 
Партизанская, Парк Победы, Пла-
нерная, Речной вокзал, Новогире-
ево, Новокосино, Сходненская, 
Теплый стан, Тимирязевская, Ту-
шинская, Щелковская, Юго-За-
падная, Южная, Мякинино.

РАКУРС  На ВДНХ открылся 
Парк ремесел 

Сам себе 
сыровар 

Сергей Бабкин 

ПРОБОВАЛИ вы когда-нибудь сыр собственного приго-
товления? А меч-кладенец из обычной фанеры выреза-
ли? Всем, у кого такого опыта пока нет, пора посетить но-
вый Парк ремесел, открывшийся в субботу на ВДНХ. 

Чтобы найти этот парк, придется прогуляться по цен-
тральной аллее ВДНХ до сельскохозяйственных павиль-
онов. За ними работает целый город мастеров. Прямо на 
улице стоят станки и гончарный круг. В первый же день 
работы парка его посетили тысячи взрослых и детей.

— На гончарном круге, например, сможет работать 
даже трехлетний ребенок, — говорят мастера. — Можно 
сделать сосуд почти любого размера. Например, кувши-
ны с узкими и широкими горлышками.

Хотя и среди взрослых тоже находились желающие 
посидеть за гончарным кругом, основную массу посети-
телей мастер-классов в парке составили все же малень-
кие гости ВДНХ. Многих из них мэр Сергей Собянин, по-
сетивший город мастеров, застал за выпиливанием бога-
тырских мечей. Делаются они так: сначала на листе фа-
неры изображаются контуры «оружия», а потом с этой 
заготовкой мальчики в сопровождении инструкторов 
становятся за станок. Аккуратно поворачивая деталь, 
юные мастера отсекают от фанеры все лишнее, а потом 
щеголяют с авторскими мечами. 

— На территории ВДНХ создается все больше зон, где 
могут отдыхать дети, — отметил мэр Сергей Собянин, де-
лясь с журналистами впечатлениями от увиденного в 
парке. — Конкретно к этому проекту люди подошли с ду-
шой. Парк позволяет ребятам обучиться разным реме-
слам, которыми издавна славится Россия. Хочу выразить 
глубокую признательность бизнесу, который откликнул-
ся на приглашение реализовать такую идею. 

На ВДНХ можно теперь не только гулять и кататься на 
велосипедах и роликах, но и изучить искусство сырова-
рения, изготовления авторской посуды. Парк ремесел от-
крыт каждый день. А вскоре у него появится «парк-по-
братим», который тоже наверняка будет популярен у мо-
сковской малышни.

— Мы откроем здесь и Парк знаний, — рассказал Сер-
гей Собянин. — Здесь ребята смогут освоить основы раз-
личных профессий, например парикмахерского мастер-
ства. Все занятия будут проходить в игровой форме. 

ПРАЗДНИК В Парке Горького 
пройдет главный 
выпускной Москвы 

Ночь кино 

Сергей Жуков 

В ВЫПУСКНЫХ вечерах, которые в этом году пройдут 
в столице в ночь с 24 на 25 июня, примут участие более 
51 тысячи человек. Об этом журналистам рассказал за-
мглавы департамента образования Москвы Игорь Пав-
лов. 

Участниками торжеств станут более 50 тысяч вы-
пускников школ и колледжей. Еще около тысячи — стар-
шеклассники, окончившие предуниверсарии — классы 
при вузах. Большая часть вчерашних учеников, пожалуй, 
главный праздник в своей жизни встретит в родных 
учебных заведениях. Но есть и непоседы, решившие от-
праздновать получение аттестата зрелости в Парке куль-
туры им. Горького. Там по традиции состоится главный 
общегородской праздник. В прошлом году его посетили 
около 15 тысяч юношей и девушек, а в этот раз ожидает-
ся больше 20 тысяч выпускников из более чем 300 школ. 
Места хватит всем, заверил замглавы департамента 

культуры Владимир 
Филиппов. 

— Главное — без-
опасность детей, — 
подчеркнул он. — За 
порядком будут сле-
дить полторы сотни 
полицейских, 300 
сотрудников вну-
тренних войск и 100 
представителей 
частных охранных 
предприятий. 

Парк откроется 
для гостей в девять 

часов вечера. Войти туда смогут только те, у кого есть 
специальный браслет, — их уже начали выдавать в шко-
лах. Приедут школьники организованно — на автобусах и 
вместе с учителями. Присоединиться к детям смогут и 
родители, успевшие зарегистрироваться на праздник. 
Поскольку 2016 год в нашей стране объявлен Годом 
кино, тема выпускного перекликается с историей рос-
сийского кинематографа. У входа в парк выпускники 
пройдут по красной ковровой дорожке, а после у них бу-
дет возможность сфотографироваться в декорациях из-
вестных кинокартин. Поздравить будущих студентов, по 
словам Филиппова, приедут как начинающие актеры и 
режиссеры, так и признанные мэтры киноискусства. В 
их числе Никита Михалков и Армен Джигарханян. Об-
ещают организаторы также интересные мастер-классы, 
подвижные игры, танцевальный флешмоб и музыкаль-
ные выступления. Все это выбрали сами выпускники в 
«Активном гражданине». Лидером «звездного» списка 
стал рэпер Леван Горозия, больше известный как L’One. 
На второй строчке расположился певец Егор Крид. Трой-
ку музыкальных предпочтений школьников замыкает 
группа «Пицца». 

По словам Павлова, основные мероприятия главного 
выпускного, включая концерт и салют из 1147 залпов, по 
году основания Москвы, пройдут с 23.30 до 2.00 часов 
ночи. После можно танцевать до 6 утра под ритмы луч-
ших диджеев столицы или отдыхать в кинозоне за прос-
мотром лучших отечественных комедий. 

Шторм ли виновен?

Акцент

 Часть детей сумели доплыть 
до маленьких островков 
в озере Сямозеро 
и там провели ночь

Вчерашних школь-
ников поздравят 
Никита Михалков, 
Армен Джигарханян 
и звезды отчествен-
ной музыки 

Сергей Собянин: На ВДНХ дети смогут приобщиться к истори-
ческим искусствам и ремеслам России.
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Спасатели доставили подобранных на Сямозере детей в безопасное место.

ТРАНСПОРТ В Москве все популярнее безлимитные билеты 

Выбор пассажиров 
Акцент

 Переход на безлимитные 
билеты позволит отказаться 
от турникетов в автобусах, 
и посадка будет быстрее

1

ВАЖНО
В первые минуты после трагедии в Карелии правительство Москвы 
также открыло «горячие линии», по которым родные и близкие мо-
гут получить информацию о состоянии здоровья выживших детей. 
Номер экстренного телефона департамента труда и социальной за-
щиты 
— 8 (495) 6231060,
 также можно обращаться в столичное управление МЧС
 — 8 (495) 6372222.
Еще информацию можно получить, обратившись в ГУ МЧС России по 
Республике Карелия — 8 (8142) 730230. 

Подготовил Сергей Бабкин. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Уполномоченный по правам детей в РФ Павел Астахов в своем 
«Твиттере» сообщил, что число жертв возросло до 15 и все они 
дети.

МЕЖДУ ТЕМ

В лагере, где погибли дети, уже были проблемы с безопасностью.

Официальный представитель СКР Владимир Маркин сообщил, что пять 

лет назад в этом же лагере нетрезвый заместитель директора пил вместе с 

охранником, а потом избил его до смерти. Сейчас он отбывает срок.

На этот момент задержаны трое подозреваемых: инструкторы Регина 

Иванова и Людмила Васильева, а также заместитель директора ООО 

«Парк-отель «Сямозеро» Вадим Виноградов. По словам Владимира Мар-

кина, с задержанными проводятся необходимые следственные действия, 

и вскоре будет решен вопрос об избрании им меры пресечения. Для след-

ствия уже сейчас вполне очевидно, что инструкторы, которые непосред-

ственно сопровождали детей в походе, несут ответственность за их без-

опасность. От их действий напрямую зависела судьба детей. Поэтому в чи-

сле первых задержанных оказались именно эти люди. Кстати, еще в пятни-

цу (17 июня) МЧС России предупреждало о ливнях, грозах и порывах ветра 

до 17—20 м/с в большинстве районов Карелии. В рамках расследования 

выясняется, обладали ли инструкторы этой информацией и почему они, 

прежде чем выйти в плаванье, не оценили скорость ветра и другие метеоу-

словия. 

СКР заявил: «Всем тем, кто имел отношение к организации похода, реко-

мендуем самостоятельно и незамедлительно явиться к следователям для 

дачи показаний. Если некоторые из «организаторов» детского отдыха по-

лагают, что это расследование обойдет их стороной, они сильно ошибают-

ся. Все причастные к гибели детей будут установлены и привлечены к уго-

ловной ответственности».

Подготовила Наталья Козлова.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Как только в Москве стало известно о трагедии в Карелии, мэр столицы 

Сергей Собянин выразил соболезнования родителям и родственникам по-

гибших школьников. Как отметил глава города на своей официальной 

странице в «Твиттере», к месту трагедии направлены бригады московских 

врачей, спасателей и психологов. Оказывать моральную поддержку род-

ственникам школьников будут не только в Карелии, но и в самой Москве: 

соответствующую работу начал городской департамент здравоохране-

ния.

Вечером в воскресенье в Карелию отправился руководитель столичного 

департамента труда и социальной защиты населения Владимир Петросян. 

Ему предстоит принять участие в расследовании произошедшего, органи-

зовать встречу родителей и доставку тел погибших детей в Москву.
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На двух предыдущих крупных турнирах сборная России не смогла выйти из группы в плей-офф. Очень не хочется, чтобы такое повторилось и на Евро-2016 во Франции. С Уэльсом надо сыграть в атакующий футбол, не забывая об обороне собственных ворот. 

Сборная России Сегодня нашу команду ждет судьбоносный матч против Уэльса

Победа или «чемодан — аэропорт»

Илья Зубко, 
«Российская газета», Тулуза 

У 
сборной России боль-
ше нет права на ошиб-
ку. Сегодня вечером 
наша команда на ста-
дионе в Тулузе прове-

дет заключительный матч груп-
пового этапа Евро против коман-
ды Уэльса. И только победа в нем 
избавит подопечных Леонида 
Слуцкого от необходимости до-
срочно паковать чемоданы и воз-
вращаться в Москву.

Останется ли Слуцкий
Между матчами со Словакией 

и Уэльсом произошла утечка ин-
формации, которая вряд ли по-
могла сборной в столь сложный 
момент. В Интернете появился 
«инсайд» о том, что Леонид Слуц-
кий при любом исходе выступле-
ния нашей сборной на Евро наци-
ональную команду покинет и 
останется работать в ЦСКА. Шум 
поднялся невероятный. Глава 
Российского футбольного союза, 

министр спорта Виталий Мутко 
тут же выступил с предсказуе-
мым комментарием. Дескать, бу-
дем решать этот вопрос после 
чемпионата, а не сейчас.

Честно признаюсь, разгово-
ры о том, что Леонид Викторо-
вич решил остаться именно в 
клубе — совмещение постов пе-
ред домашним чемпионатом 
мира, напомним, было призна-
но неприемлемым, — я слышал 
еще до начала турнира во Фран-
ции. Но со строгим условием — 
«не для печати». Видимо, кто-то 
из коллег решил обещание нару-
шить и «порадовать» общест-
венность собственной осведом-
ленностью. Но пусть это оста-
нется на совести того, кто кон-
фиденциальные сведения при 
себе не удержал.

По факту же уход Слуцкого 
из сборной действительно весь-
ма вероятен. Особенно в случае 
сегодняшней неудачи. И косвен-
но это подтверждает то, что 
штаб ЦСКА покинул Виктор 
Гончаренко, который возглавил 

«Уфу». Многие полагали, что 
именно этот белорусский спе-
циалист рассматривался руко-
водством армейского клуба в 
качестве преемника Слуцкого 
на случай, если Леонид Викто-
рович решит сосредоточиться 
на работе со сборной. Его уход в 
«Уфу» наши источники тракто-
вали именно как сигнал, что пе-
ремен на тренерском мостике 
ЦСКА после Евро не будет. Впро-
чем, в любом случае все эти раз-
говоры пока не стоит тракто-
вать как истину в последней ин-
станции. И ситуация наверняка 
еще может измениться.

Греки как пример
Но вернемся все-таки к фут-

болу. Тем более что до конца 
Евро Слуцкий совершенно точ-
но будет руководить нашей 
сборной. Поражение от слова-
ков, конечно, было совсем не-
кстати. И спутало россиянам все 
карты. С другой стороны, в ожи-
дании решающей битвы журна-
листы не раз вспоминали исто-
рию четырехлетней давности. 
Тогда, напомним, сборная Гре-
ции перед последним туром на-
ходилась в аналогичном положе-
нии — одно набранное очко и не-
обходимость побеждать Россию. 
В итоге, как известно, домой по-
ехала именно наша команда, а 
болельщики узнали, что «ваши 
ожидания — это ваши пробле-
мы». После одной из тренировок 
на стадионе в пригороде Пари-
же, где готовится наша сборная, 
о спасении греков спросили у 
форварда Александра Кокорина:

 — Это хороший пример для 
нас. Но мы сейчас об этом не 
вспоминаем. Все зависит от нас. 
Сделаем все возможное, чтобы 
добиться победы, — заявил рос-
сийский нападающий.

По его словам, команда по-
старалась как можно быстрее 
отойти от неудачи в Лилле и 
сконцентрироваться на Уэльсе. 
«Мы по-прежнему испытываем 
уверенность в себе. Главное, что-

бы она не перешла в самоуверен-
ность,» — сказал Кокорин.

Анализировать игру будуще-
го соперника Александр не стал, 
отдав это на откуп тренерам. Но 
отдельно выделил главную зве-
зду в составе «драконов» Гарета 
Бэйла. Валлийский форвард уже 
успел отличиться на этом Евро, 
забив красивейший мяч со 
штрафного в ворота сборной Ан-
глии. Но его не хватило даже для 
ничьей. Команда Роя Ходжсона 
вырвала победу в самой концов-
ке добавленного времени, еще 
больше осложнив задачу сбор-

ной России. Ведь в случае успеха 
валлийцев наш соперник утра-
тил бы турнирную мотивацию 
на матч в Тулузе, а теперь «дра-
конам» также очень нужны очки 
для выхода из группы.

Кстати, российский тренер-
ский штаб воспользовался тем, 
что валлийцы с англичанами иг-
рали на день позже, и посмотрел 
будущего оппонента живьем. 
Для этого Леонид Слуцкий и его 
помощник Сергей Балахнин 
съездили в Ланс.

 — У любой команды есть сла-
бые места, есть они и у Уэльса. 
Но очевидно, что это сборная 
очень боевитая, сильная духом, 
— поделился своими впечатлени-
ями с журналистами Балахнин.

Что же касается главных вал-
лийских звезд, то их он оценил 
довольно неожиданно: «Бэйл 
более предсказуем, чем Рэмси. 
Вот тот точно универсальный, 
играет везде — и впереди, и спра-

ва, и слева. Конечно, этим двум 
игрокам надо уделять предель-
ное внимание».

Замены назрели
Главная предматчевая интри-

га — будут ли перестановки в 
стартовом составе сборной. Ле-
онид Слуцкий сразу же после 
поражения от словаков заявил, 
что такой вариант возможен. 
Претензий к некоторым игро-
кам действительно много. Да и 
сами они прекрасно понимают, 
что пока не показывают свой 
максимум.

К примеру, досталось уже 
упомянутому Александру Коко-
рину, изо всей нашей тройки на-
падения сыгравшему со слова-
ками наиболее слабо. «Считаю, 
все по делу. Все хотят видеть ре-
зультат — и забитые голы, и в це-
лом победу команды,» — так опи-
сал Александр свое восприятие 
этой критики.

Еще одна проблема, которую 
после травмы Игоря Денисова 
так и не удалось решить, — опор-
ная зона. Против англичан и сло-
ваков ее закрывали Александр 
Головин и Роман Нойштедтер. И 
оба не убедили. Такое кадровое 
решение, впрочем, можно на-
звать вынужденной мерой. Де-
нис Глушаков, у которого гора-
здо больше опыта игры на этой 
позиции, был не до конца здоров 
и отыграть все 90 минут просто 
не мог. Теперь же, как заверил 
прессу Сергей Балахнин, Глуша-
ков набрал кондиции.

— С Уэльсом он уже сможет 
провести на поле 90 минут. До 
этого — не мог. Если быть объек-
тивным, в двух предыдущих иг-
рах он вообще был под вопро-
сом. В общей группе начинал за-
ниматься только в последний 
день перед каждым из этих двух 
матчей, — пояснил Балахнин.

Судя по всему, перемены в 
линии российской полузащиты 
затронут не только опорную 
зону. Олег Шатов получил трав-
му приводящей мышцы бедра и 
занимался по индивидуальной 
программе. Решение о том, смо-
жет ли он сыграть, тренеры от-
ложили до последнего дня. В та-
кой ситуации, возможно, с пер-
вых минут на поле появится Па-
вел Мамаев, который находится 
в великолепной форме, и, выхо-
дя на замену, явно усиливал 
игру команды. Ну и, разумеется, 
не будем забывать о Романе Ши-
рокове, который стабильно по-
является в концовках. Именно 
при его непосредственном уча-
стии россияне забили во Фран-
ции оба своих мяча. Сам полуза-
щитник уверяет, что готов отыг-
рать весь матч. Возможно, и Ле-
онид Слуцкий решится на такой 
ход.

Сыграем на острове
Матч между сборными Рос-

сии и Уэльса организаторы 
включили в группу повышенно-
го риска. Прежде всего — из-за 
известных событий в Марселе. 
При этом болельщиков обеих 
команд в городе ожидается не 
так много. Причина проста — 
местный муниципальный стади-
он является одной из наименее 
вместительных арен этого Евро 
наряду со стадионом в Лансе. 
Попасть на трибуны смогут 
лишь 33 тысячи человек.

Из тех шести французских 
городов, где я успел посмотреть 
футбол, обстановка в Тулузе, по-
жалуй, самая расслабленная. 
Здесь запросто можно попасть 
туда, куда вообще-то с твоей ак-

кредитацией не пускают. Здесь в 
перерыве болельщики могут 
спокойно выкурить сигарету в 
подтрибунном помещении, не-
смотря на «безникотиновый 
Евро», а досмотр входящих на 
территорию более поверхност-
ный. Еще стадион Тулузы инте-
ресен тем, что находится он 
фактически на острове — между 
двумя каналами, соединяющи-
ми Средиземное море и Атлан-
тику. А также своей стариной. 
Никакие реконструкции не мо-
гут скрыть того факта, что арене 
почти 80 лет. Тут нет роскошных 
лож для почетных гостей, трибу-
ны всего в один ярус, а на ни-
жних рядах, если идет дождь, ри-
скуешь промокнуть — козырьки 
спасают не всегда. Одним сло-
вом, условия, в которых наших 
футболистам довелось завер-
шать групповой этап, довольно 
спартанские. Но в чем-то для 

россиян даже, наверное, более 
привычные.

Что же касается самого горо-
да, которому предстоит пере-
жить русско-валлийское наше-
ствие, то посетить его опреде-
ленно стоит. Тулуза — четвертый 
по населению город Франции. В 
нем живут почти полмиллиона 
человек, 20 процентов из кото-
рых — студенты местных уни-
верситетов. Поскольку история 
столицы региона Юг-Пиренеи 
насчитывает больше двух тысяч 
лет, здесь есть что посмотреть в 
плане архитектуры. Отчасти 
старый город Тулузы напомина-
ет Испанию — сказывается бли-
зость этой страны. И даже на-
звания улиц сделаны на двух 
языках. Зато замечательная кух-
ня в местных ресторанах сразу 
напоминает, что вы по-прежне-
му во Франции. И теперь только 
от наших футболистов зависит, 
сколько этот праздник будет 
продолжаться.    

Акцент

 Главная предматчевая интри-
га — будут ли перестановки 
в стартовом составе
сборной России

ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ… 

Только победа нашей сборной над Уэльсом выведет команду Леонида Слуцкого 

в плей-офф турнира. А вот место, которое она займет в случае выполнения этой 

задачи, напрямую зависит от результата параллельной игры Словакия — Англия. 

Поэтому мы рассмотрели все возможные варианты. Подчеркиваем, что они ак-

туальны только в случае победы сборной России.

Англия побеждает. 
Сборная России обходит Словакию и финиширует на втором месте. Тогда в 1/8 

финала ее ждет встреча со второй командой из группы F, где играют Португалия, 

Австрия, Венгрия и Исландия. Откровенно говоря, это самый удачный для нас 

вариант.

Словакия и Англия играют вничью.
 Россияне остаются на третьем месте. И тогда нужно дожидаться окончания 

группового этапа, чтобы понять, попали ли мы в 1/8 финала. Напомним, что в 

плей-офф сыграют четыре лучшие команды из шести, занявших третьи места в 

группах. Главный критерий — набранные очки, а второй — разница мячей. По 

идее, четырех баллов должно хватить, но разницу лучше иметь положительную.

Словакия побеждает.  
Тогда словаки занимают первое место, а у Англии и России будет по четыре очка. 

Поскольку очная встреча завершилась вничью, считать будут общую разницу 

мячей. Чтобы гарантированно обойти по этому показателю родоначальников 

футбола, нам надо побеждать с разницей в два мяча и более.

Все матчи Россия — Уэльс
Дата Место Матч Результат Турнир

15.11.2003 Москва Россия — Уэльс 0:0 СЧЕ

19.11.2003 Кардифф Уэльс — Россия 0:1 СЧЕ

10.09.2008 Москва Россия — Уэльс 2:1 ОЧЕ

09.09.2009 Кардифф Уэльс — Россия 1:3  ОЧЕ

Примечание: СЧЕ — стыковые матчи за выход на чемпионат Европы, 
ОЧЕ — отборочный турнир чемпионата Европы.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 июня, понедельник, 
«Россия 1»
22.00. Россия — Уэльс. Прямая тран-

сляция. 

«Матч ТВ»
22.00. Словакия — Англия. Прямая 

трансляция.  

Чемпионат Европы 
по футболу: Все новости 
турнира, эксклюзивные 
комментарии, репортажи, 
мнения экспертов, герои 
матчей, фотографии 
с места событий, он-лайн 
трансоляция игр
www.rg.ru/football2016

Положение команд в группе «В»

И В Н П М О
Англия 2 1 1 0 3:2 4

Уэльс 2 1 0 1 3:3 3

Словакия 2 1 0 1 3:3 3

Россия 2 0 1 1 2:3 1
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БОЛЕЛЬЩИКИ Хорватские фанаты едва не сорвали матч, забросав поле петардами

Дымовые «шашечные»

АВТОРИТЕТНО

Бышовец 
призвал 
футболистов 
сборной 
играть
на Дзюбу

АРТЕМ 
НЕ ПОДКАЧАЕТ

Артур Нанян 

СТАРТОВЫЕ матчи команды 
Леонида Слуцкого на чемпиона-
те Европы против Англии и Сло-
вакии оставили неоднозначные 
впечатления. Ситуация такова, 
что в сегодняшней игре против 
Уэльса нашу сборную устроит 
только победа. Иначе Россия во 
второй раз подряд вылетит из 
Евро на стадии группового эта-
па. Как избежать этого и что 
нужно сделать для победы над 
неуступчивыми валлийцами, в 
беседе с корреспондентом «РГ» 
рассказал бывший главный тре-
нер сборных СССР и России, на-
ставник олимпийских чемпио-
нов-1988 Анатолий Бышовец.

Анатолий Федорович, не тревож-
но перед матчем с Уэльсом?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Я немного опа-
саюсь валлийцев. Это очень 
крепкая команда, боевитая, ко-
торая отлично понимает, что ей 
нужно делать на поле. Но безвы-
ходных ситуаций не бывает. 
Просто наши футболисты долж-
ны учесть мельчайшие факторы, 
которые могут повлиять на ре-
зультат. Прежде всего я говорю о 
психологии. Надеюсь, тренер-
ский штаб провел работу над 
ошибками после первых матчей 
и сделал определенные выводы.

У этой сборной есть ресурсы для 
победы в рещающей игре?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Они есть у лю-
бой команды, и у нашей в том чи-
сле. Необходимо использовать 
слабости в игре Уэльса. Это же не 
Германия. Слуцкому необходи-
мо настроить ребят на то, что 
борьба будет идти за каждый 
сантиметр. Как правило, в такой 
ситуации команда объединяет-
ся. У нас не так много ресурсов, 
но их достаточно, чтобы побе-
дить Уэльс.

В стартовых матчах не так ярко 
себя проявил Дзюба. За счет чего 
он может прибавить?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Артем навязы-
вал борьбу защитникам. По са-
моотдаче и целеустремленности 
к нему вопросов нет. Но ему 
больше должны помогать из се-
редины поля. Потому что быва-
ет так, что Дзюба выигрывает 
верховой мяч, а рядом никого 
нет. Кроме того, Артем неплохо 
действует ногами. На него мож-
но рассчитывать как во время 
навалов, так и комбинационной 
игры. Он не подкачает.

А что скажете о двух других иг-
роках атаки — Александре Коко-
рине и Федоре Смолове? Согла-
сны, что пока они больше сосре-
доточены на обороне?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Это естествен-
но, потому что они действуют по 
краям, а не на острие атаки, как 
тот же Дзюба. Хотелось бы, что-
бы против Уэльса Смолов и Ко-
корин использовали свои силь-
ные качества. 

Заменами в матче против Слова-
кии Слуцкий признал, что ошиб-
ся со стартовым составом?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Отчасти да. Ког-
да ты проигрываешь после пер-
вого тайма со счетом 0:2, — зна-
чит, нужно что-то менять. Нуж-
ны были замены, чтобы повы-
сить уровень креативности.  

Вам не кажется, что в нашей 
сборной не хватает лидера? 
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: В идеале в ко-
манде их должно быть несколь-
ко. В нашей сборной я бы выде-
лил Акинфеева, Березуцкого, Иг-
нашевича и Дзюбу. 

Что скажете о сборной Уэльса? 
Согласны, что если закрыть Бэй-
ла, у этой сборной в атаке ничего 
не получится.
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Это не так. У 
них почти вся команда играет в 
чемпионате Англии, это гово-
рит об их уровне.  И потом не 
надо забывать, что Уэльсу про-
тив России атаковать и не нуж-
но. Их устраивает ничья, зна-
чит, они будут сосредоточены 
на обороне. Но я верю в нашу 
сборную.

Илья Зубко, 
«Российская газета», Тулуза 

С
борная России приле-
тела из Парижа в Ту-
лузу за день до судь-
боносного матча. Раз-
местившись в отеле, 

команда сразу же отправилась на 
Муниципальный стадион, где 
пройдет игра. А перед трениров-
кой состоялась пресс-конферен-
ция с участием главного тренера 
нашей национальной команды 
Леонида Слуцкого.

Насколько вы определились с со-
ставом и есть ли понимание, кто 
сыграет в опорной зоне, которая 
кажется наиболее проблемной?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Да, мы определи-
лись со стартовым составом и 
уже знаем, кто сыграет. В том чи-
сле и в опорной зоне.

Уделите особое внимание Бэйлу, 
главной звезде Уэльса?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Сегодня даже про-
тив самых больших звезд практи-
чески невозможно применить 
персональную опеку. Тот же Бэйл 
может появиться абсолютно в 
любой зоне. Поэтому будем ста-
раться нейтрализовать его там, 
где он окажется.

Есть опасения беспорядков с 
участием болельщиков сборных 
России и Уэльса?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Уверен, что все бес-
порядки с участием болельщиков, 
по крайней мере российских, в 
прошлом. После матча в Марселе 
было сделано многое, чтобы при-
вести все в гораздо более цивили-

зованное русло. Если лишний раз 
это поможет, то мне бы очень хо-
телось, чтобы болельщики про-
должали также рьяно поддержи-
вать нашу национальную коман-
ду, но абсолютно в пределах тех 
правил и норм, которые сущест-
вуют не только в футболе, но и во 
всем цивилизованном мире.

Последние события вокруг бо-
лельщиков повлияли на подго-
товку команды?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Не могу сказать, 
что они как-то повлияли на уро-

вень подготовки или настрой ко-
манды. Мы слишком сосредото-
чены на том, что нам предстоит 
делать и не пытаемся отвлекать-
ся на те факторы, на которые мы 
не можем повлиять.

Какие выводы вы сделали по 
матчу Уэльса с Англией? На что 
настраиваете команду, и в какой 
футбол играют валлийцы?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Сборная Уэльса 
имеет двух игроков мирового 
уровня. Понятно, что во многом 
атакующие действия строятся 
именно за счет их индивидуаль-
ных действий. Но и остальная ко-
манда достаточно обученная. 
Она играет больше в контратаку-
ющей манере, но те матчи, кото-
рые уже прошли, говорят о том, 
что даже сборная Англии не явля-
ется абсолютным фаворитом. Все 
матчи проходят в напряженной 
борьбе. Уверен, что завтра также 
будет напряженная борьба, где 
многое решат какие-то нюансы. 
И хотелось бы, естественно, что-
бы они сложились в нашу пользу.

Пока у Артема Дзюбы ни одного удара в створ ворот на Евро-2016, но он способен прибавить.

Анатолий Бышовец: 
У нашей сборной 
не так много 
ресурсов, но их 
достаточно, чтобы 
победить Уэльс

С МЕСТА СОБЫТИЯ Роналду 
не забил пенальти 
и Португалия снова 
не смогла выиграть

Рекордный промах

Павел Зарудный,
 «Российская газета», Париж 

МАТЧ на парижском «Парк де 
Пренс» против команды Ав-
стрии (0:0) стал рекордным для 
лидера сборной Португалии 
Криштиану Роналду. Он прово-
дил 128-й поединок в футболке 
национальной сборной и обо-
шел по этому показателю леген-
дарного Луиша Фигу.

В этой игре Криштиану мог 
установить еще один рекорд — 
стать первым игроком, заби-
вавшим на четырех чемпиона-
тах Европы. Правда, еще нака-
нуне матча главный тренер 
сборной Португалии Фернанду 
Сантуш признавался журнали-
стам, что победы им никто да-
рить не будет: 

— Можете не сомневаться — 
австрийцы очень сильны. Они 
не случайно входят в десятку 
сильнейших по рейтингу ФИФА. 
В последние четыре-пять лет эта 
команда добилась огромного 
прогресса, а ее состав практиче-
ски не менялся. Они хорошо 
атакуют, в этой сборной много 
техничных и мастеровитых иг-
роков. Австрия заметно отлича-
ется от исландцев. Давид Алаба, 
Марко Арнаутович, Марк Янко, 
Мартин Харник... Да все они на-
стоящие мастера. Как и Златко 
Юнузович, да. Наш соперник 
старается часто владеть мячом, 
и знает, как играть в футбол. Не 
нужно искать явного лидера в 
рядах сборной Австрии — надо 
уделить повышенное внимание 
всей команде. Против Исландии 
многое у нас получалось. Нужно 
развивать уже достигнутое, 
прибавив в тех компонентах 
игры, которые были не на высо-
те.

В свою очередь наставник 
«красно-белых» Марсель Кол-
лер отметил, что после обидно-
го поражения от венгров тре-
нерский штаб австрийской ко-

манды сделал необходимые вы-
воды: «Это был полезный урок. 
Очень важно лучше пользовать-
ся своими шансами, компак-
тнее действовать в защите и иг-
рать спокойнее. На этом уровне 
все решают мелочи. И вот в этих 
мелочах необходимо превзойти 
оппонентов.

Конечно же, сборная Порту-
галии — не только Криштиану 
Роналду. У них очень индивиду-
ально сильные и мастеровитые 
игроки. Они могут обыграть оп-
понента один в один и решить 
судьбу любого матча. Роналду — 
явный лидер, но нам необходи-
мо хорошо сыграть в защите 
именно с командной точки зре-
ния».

Первый тайм поединка полу-
чился боевым и равным. У пор-
тугальцев хороший шанс отли-
читься имел Нани, после удара 
которого мяч попал в штангу, 
как всегда опасен был и Ронал-
ду. Что касается австрийцев, то 
в первой половине игры в их со-

ставе выделялись Мартин Хар-
ник, Давид Алаба и Штефан 
Ильзанкер. Впрочем, по итогам 
45 минут игры счет на табло 
был прежним — 0:0.

Во втором тайме ситуация на 
поле не изменилась — команды 
обменивались «тычками», ста-
раясь поймать соперника на 
ошибке. Роналду явно был на-
строен установить новое дости-
жение и несколько раз был бли-
зок к цели, однако на пути стре-
мительного португальца неиз-
менно вставал голкипер Роберт 
Альмер. 

Криштиану дождался своего 
часа на 79-й минуте, когда его 
«уронили» в штрафной сборной 
Австрии и арбитр без колебаний 
указал на «точку». Роналду раз-
бежался, ударил и... попал в 
штангу! По всей видимости, на 
небесах не очень хотели, чтобы 
именно этот португальский па-
рень стал рекордсменом... Поче-
му? Да просто через несколько 
минут он смог-таки поразить во-
рота Австрии, но из положения 
вне игры! Логично, что гол арби-
тры не засчитали. В итоге счет 
так и остался — 0:0. Какие коман-
ды из группы продолжат борьбу, 
решит заключительный тур, в 
котором Португалия сыграет с 
Венгрией, а австрийцев ждет Ис-
ландия.

После матча журналисты 
буквально окружили Роналду и 
потребовали у него объясне-
ний: что же произошло?

Криштиану чуть не плакал:
 — Это невероятное стечение 

обстоятельств, я не знаю, поче-
му не смог забить — наверное, 
слишком сильно хотел это сде-
лать. Но впереди у нас есть еще 
игра, и я надеюсь, что мы смо-
жем забыть и этот эпизод.

Откровенно говоря, игра вашей 
команды на Евро пока не впечат-
ляет, отчего так?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: У нас достой-
ные соперники.

Но вы фактически загнали себя в 
угол, и у вашей команды нет пра-
ва на ошибку...
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Мы сделаем 
выводы и, надеюсь, не огорчим 
всех тех людей, которые болеют 
за нас! Простите, мне больше не 
хочется говорить об этом. Пой-
мите меня!

Илья Соболев

У
вы, редкий матч на нынеш-
нем Евро обходится без 
сводок с фанатского фрон-

та. И речь вовсе не о российских 
болельщиках, которым в запад-
ной прессе уделяется едва ли не 
все внимание. Список стран, про-
тив федераций которых УЕФА 
возбудил дисциплинарные дела, 
разрастается на глазах.

Главными ньюсмейкерами ми-
нувших выходных стали ультрас 
сборной Хорватии. Во время мат-
ча «шашечных» с Чехией хорват-
ская торсида успела собрать 
«джентльменский» набор нару-
шений. На секторе жглась пиро-
техника, появлялись баннеры с 
нацисткой символикой, были и 
драки. Часть зажженных файеров 
была выброшена на поле, причем 
на одной из петард едва не подо-
рвался стюард, убиравший с газо-
на посторонние предметы.

Беспорядки приобрели на-
столько серьезный оборот, что 
главный арбитр встречи Марк 
Клаттенбург был даже вынужден 
остановить игру на несколько ми-
нут. Не исключено, что именно не-
запланированная пауза выбила 
хорватов из ритма: на четвертой 
добавленной минуте чехи герои-
чески добыли ничью — 2:2.

Впрочем, это далеко не самое 
худшее из последствий, которое 
может ожидать хорватскую сбор-
ную на Евро. УЕФА предсказуемо 
открыл против Федерации футбо-
ла Хорватии дисциплинарное 
дело, причем уже второе по ходу 
турнира: первое было заведено 
после матча «шашечных» с турка-
ми. Так что нет сомнений — наказа-
ние будет очень суровым. Напом-
ним, неделю назад за беспорядки с 

участием наших болельщиков по-
сле матча с Англией УЕФА оштра-
фовал Российский футбольный 
союз на 150 тысяч евро, а сборную 
дисквалифицировал до конца 
чемпионата Европы условно.

После игры футболисты сбор-
ной Хорватии пребывали букваль-
но в шоке. «Это такой позор для 
нашей страны! — форвард «шашеч-
ных» Иван Перишич был еще ка-

тегоричней. —  Дальше будет очень 
трудно. Мы должны собраться, но 
все это теперь не имеет смысла».

Не менее жестко высказался и 
главный тренер команды Анте Ча-
чич. «Надеюсь, эти болельщики 
будут найдены и опознаны, — зая-
вил специалист на послематчевой 
пресс-конференции. — Они и не бо-
лельщики вовсе, а спортивные 
террористы».

Надо сказать, что поведение 
фанатов вызвало в самой Хорва-
тии настоящий переполох. Прези-
дент страны Колинда Грабар-Ки-
тарович созвала экстренное сове-
щание, на котором будет обсу-
ждаться ужесточение ответствен-
ности хулиганов в спорте. «Вы 
враги Хорватии. Вы ненавидите 
вашу сборную и вашу страну. Как 
вам не стыдно!» — написала Гра-

бар-Китарович в своем аккаунте в 
одной из соцсетей.

Но, конечно, не стоит думать, 
будто все фанаты на Евро — хули-
ганы. Так, весь мир облетели тро-
гательные кадры, как добродуш-
ные бельгийские болельщики раз-
влекают девочку-ирландку в инва-
лидной коляске. Хочется верить, 
что таких фанатов во Францию 
приехало большинство.

Игроки сборной Хорватии боятся, что из-за выходки фанатов их команду исключат из числа участников Евро-2016.

Когда Роналду в расстроенных чувствах покидал поле, к нему выбежал 
болельщик: парень хотел сделать селфи со звездой прямо на поле. За 
нарушителем тут же подоспели стюарды, однако Криштиану взял поклон-
ника под свою защиту. Футболист и сотрудники правопорядка дождались, 
пока разволновавшийся молодой человек настроит фотокамеру, и только 
лишь когда снимок был сделан, его увели под трибуны. А Роналду все-
таки в этот вечер одержал победу. Может не в матче, но точно в сердцах 
болельщика и тех, кто наблюдал за этой картиной.
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Криштиану Роналду 
обогнал Фигу 
и вышел на первое 
место по количест-
ву матчей 
за сборную 
Португалии

Прямая речь Главный тренер нашей команды рассказал 
о предстоящем сражении с Уэльсом

Слуцкий ищет выход

Акцент

 Даже против звезд невозмож-
но применить персональную 
опеку. Тот же Бэйл может поя-
виться в любой зоне поля

КСТАТИ
На предматчевой тренировке, часть которой была открыта для прес-
сы, стал понятен стартовый состав нашей команды.
Если судить по данному занятию, то изменений в основе у россиян бу-
дет много. Особенно они касаются центра поля — самой проблемной 
линии команды в предыдущих матчах. Головин и Нойштедтер, закры-
вавшие опорную зону без особого успеха, отправились в запас. Их, судя по 
всему, заменят выздоровевший Глушаков и Мамаев. А место восстанав-
ливающегося после повреждения Шатова займет Широков. Кроме того, 
изменения, похоже, коснутся левого фланга обороны, где вместо Щенни-
кова наигрывался Дмитрий Комбаров, более нацеленный на атаку.
Таким образом, ориентировочный состав нашей сборной выглядит 
так: вратарь Игорь Акинфеев; защитники: Д. Комбаров, В. Березуцкий, 
Игнашевич, Смольников; полузащитники Глушаков, Мамаев, Широков; 
нападающие: Смолов, Дзюба, Кокорин.
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НОВОСТИ КОРПУНКТА

В УЕФА признали, 
что на первенстве континента 
плохие газоны

Такое 
французское поле

ПЕРВАЯ неделя на Евро-2016 ознаменовалась многочисленными 
претензиями команд-участниц к организаторам турнира по поводу 
качества газона на аренах.

Несмотря на то что французы обещали к началу чемпионата пол-
ную модернизацию арен, трава на них находится в ужасном состоя-
нии и вызывает массу нареканий. В результате исполнительный ди-
ректор УЕФА по мероприятиям Мартин Каллен вынужден был дать 
официальный комментарий, в котором признал правоту критиков:

— Мы с сожалением вынуждены констатировать, что состояние 
газонов на стадионах чемпионата Европы оставляет желать лучше-
го. Прежде всего мы ведем речь о Марселе, Сен-Дени и Лилле. Здесь 
явно просматриваются недоработки местных служб. На турнирах 
такого уровня поля совершенно точно должны быть лучшего качест-
ва. Из десяти стадионов, которые принимают матчи чемпионата Ев-
ропы, только два являются чисто футбольными — в Париже и в Лансе, 
а на остальных регулярно проводится множество мероприятий, что, 
естественно, сказывается на качестве полей. Также нельзя не отме-
тить, что конструкции арен не позволяют газонам в достаточной сте-
пени продуваться и получать необходимое количество света. Над-
еемся, что наши пожелания будут учтены страной-организатором и 
оставшиеся матчи Евро-2016 пройдут нормально.

Звезды мирового футбола 
приехали в Париж

Пас на Марадону

ПОНЯТНО, что мероприятие уровня Евро-2016 не могло остаться 
незамеченным в мире. В столицу Франции Париж приехали луч-
шие из лучших футболистов мира. В их числе были король футбола 
Пеле и игрок № 1 ХХ века, по версии ФИФА, Диего Армандо Мара-
дона.

На зеленой лужайке в парке Пале-Рояль прошел товарищеский 
матч, посвященный стартовавшему чемпионату Европы. Отме-
тим, что Пеле и Марадона выступили в роли тренеров: каждый со-
брал свою команду из пяти игроков. Так за Пеле сыграли англича-
нин Рио Фердинанд, аргентинец Эрнан Креспо, испанец Фернандо 
Йерро. В команде Марадоны были француз Давид Трезеге, италья-
нец Марко Матерацци, а также голландец Кларенс Зеедорф. Матч 

продолжался 30 минут и завершился вничью с хоккейным 
счетом — 8:8!

Прибыль от этого поединка в 20 тысяч евро тренеры 
передали в благотворительный фонд помощи боль-

ным детям. Разумеется, журналистов интересовали 
и первые впечатления звезд мирового футбола от 
увиденного на полях Франции.

«Времена всегда одни и те же. Футбол так же 
любим, и команды, которые приехали на этот чем-
пионат, стараются показать себя. Откровенно го-
воря, я не знаю, кому отдать свое предпочтение, — 
хороших сборных на турнире хватает, но, чтобы 

быть благодарным за теплый прием, я буду пережи-
вать за команду Франции. Пусть она сыграет в фина-

ле!» — этими словами заставил влюбиться в себя мест-
ные СМИ Диего Марадона.

А вот Пеле был довольно скуп на эмоции: «Я люблю футбол, 
но очень сложно говорить о каких-то прогнозах. Европа слишком 
далеко от меня. Да, здесь играют отличные мастера, но я все равно 
считаю, что они не сравнятся с нашими футболистами, хотя в этот 
момент мне очень стыдно за Бразилию, которая провалила Кубок 
Америки. Ну, ничего, надо пережить этот момент и идти дальше. 
Главное, чтобы игра доставляла удовольствие и была праздни-
ком!»

Поклонники англичан собрали 
деньги на билет домой игроку 

Фунты для Стерлинга

АНГЛИЙСКИЙ фанат Аарон Бэмфорд организовал сбор средств 
на отстранение полузащитника Рахима Стерлинга от националь-
ной сборной на чемпионате Европы. Болельщик завел страницу на 
одном из сайтов, чтобы собрать для игрока «Манчестер Сити» 
деньги на билет из Франции домой.

— Давайте признаем: всем нам надоело наблюдать, как этот па-
рень кривляется на флангах и не может выполнять половину про-
стых передач в штрафную площадку. Мы вернем его домой и пере-
станем испытывать отвращение всякий раз, когда дуновение ветра 
выбивает мяч из-под его ног. Раз Ходжсон не может оставить его в 
отеле перед матчами, значит, мы возвращаем Стерлинга из Фран-
ции, — отметил Бэмфорд.

За несколько часов фанат собрал около 300 фунтов стерлингов 
(28 тысяч рублей. — Прим. «РГ»). Этого хватит на покупку пяти би-
летов из Франции в Англию. При этом, по словам фаната, сбор 
средств — шуточный. Все вырученные деньги достанутся лечебно-
му учреждению в городе Сток на севере страны.

Похоже, что терпение не выдерживает не только у болельщи-
ков, но и у главного тренера англичан Роя Ходжсона. Во втором 
матче группового этапа против Уэльса Стерлинг вышел в старто-
вом составе, но был заменен в перерыве вместе с нападающим 
Харри Кейном. Вместо полузащитника «Манчестер Сити» на поле 
вышел его бывший партнер по «Ливерпулю» Даниэль Старридж, 
который забил победный для своей команды мяч в компенсиро-
ванное время. 

По словам Ходжсона, он может оставить Стерлинга и Кейна в 
запасе на матч против Словакии. «Мы много думали о том, кого 
включить в состав, но я не хотел все ломать. Впрочем, со Словаки-
ей возможны изменения», — отметил Ходжсон. 

Подготовил Павел Зарудный, «Российская газета», Париж

Персона Полузащитник сборной Бельгии Витсель стал первым футболистом 
из российского чемпионата, признанным лучшим игроком матча на этом Евро 

Безупречный Аксель
Илья Зубко, 
«Российская газета», Бордо 

М
атч между Бельги-
ей и Ирландией на 
«Стад де Бордо» 
стал лишь вторым 
на этом Евро, за-

вершившимся с крупным счетом 
(3:0). А его главным героем был 
признан прекрасно знакомый 
российским болельщикам полу-
защитник питерского «Зенита» 
Аксель Витсель. Именно он удос-
тоился приза лучшему игроку 
матча.

42-тысячный стадион Бордо, 
построенный к маю 2015-го, явля-
ется одной из самых новых фран-
цузских арен. И, пожалуй, самым 
необычным с точки зрения 
«внешности». Пока я в поисках 
медиапарковки наматывал круги 
по району, нашпигованному тор-
говыми центрами и всевозмож-
ными моллами, никак не мог по-
нять, где же собственно стадион. 
Навигатор уверенно показывал, 
что цель буквально в пятистах ме-
трах, но никакого купола или, тем 
более, осветительных мачт на го-
ризонте не виднелось. 

В итоге футбольной ареной 
оказалось сооружение, которое с 
виду скорее напоминает концер-
тный зал или выставочный ком-
плекс. Абсолютно белое, с 
квадратными трибунами, 
плоской, как доска, кры-
шей и ребристым фасадом, 
напоминающим морские 
волны. Сборная России по-
смотреть на это великоле-
пие сможет, только если до-
берется до четвертьфинала, 
а из группы при этом вый-
дет с третьего места. Так что 
пока русская речь на улицах Бор-
до не слышится. В субботу здесь 
помимо французского предпочи-
тали английский и фламандский.

Приезд огромного количества 
болельщиков из Ирландии и Бель-
гии этот небольшой город — его на-
селение составляет чуть больше 
250 тысяч человек, — конечно, 
взбудоражил. Но и на нынешнем 
Евро такое встретишь редко, матч 
прошел в просто удивительно дру-
жеской обстановке. Никто никого 
не бил и не оскорблял, полицей-
ские не выстраивались на улицах 
«живым щитом», а сами болель-
щики, хотя и испытывали после 
матча несколько разные эмоции, 
на удивление здорово между со-
бой поладили. То ли любовь к 
пиву, которая и у бельгийцев, и у 
ирландцев в крови, так здорово 
объединяет. То ли общая атмосфе-
ра в городе к конфликтам не рас-
полагала.

Но, мне кажется, главное в та-
ком случае — общий настрой. Те же 
ирландцы, пусть и горячо поддер-
живают своих ребят, прекрасно 
осознают, что их выход из группы 
был бы чудом. И для них, как ког-
да-то для олимпийцев, важно само 
участие в этом общем празднике. 
Они, как и четыре года назад в 
Польше, где «парни в зеленом» 
проиграли все свои матчи, просто 
наслаждаются процессом. 

У бельгийцев, понятно, амби-
ции серьезнее. Их сборная по име-
нам сильна, как никогда, и ходит в 
теневых фаворитах Евро. Но в слу-
чае с «красными дьяволами» 
просто обескураживает их миро-
любие. Бельгийские болельщики 
на автозаправке могут запросто 
достать из багажника мяч и на-
чать играть в футбол. Или запеть 
посреди улицы, но как-то так по-
доброму, что в ответ прохожие 
просто улыбаются. Некоторым 
нашим, да и не только нашим «лю-
бителям футбола» было бы полез-
но поучиться, с каким настроени-
ем надо приезжать на чемпионат 
Европы. Ведь куда приятнее смо-
треть, как фанаты, завернутые в 
свои национальные флаги, после 
матча сидят и мирно обсуждают 
прошедший матч за кружкой 
пива, а не кидаются друг в друга 
стульями и бутылками.

Бельгийцам и ирландцам было 
о чем поговорить, ведь игра полу-
чилась богатой на события. «Пар-
ни в зеленом» стоически удержи-
вали до перерыва нулевую ничью. 
Но гол Лукаку в начале второго 
тайма заставил их идти вперед. 
Как результат — ирландцы от-
крылись и получили две 
контратаки. Второй гол в 
этом матче забил зени-
товец Аксель Вит-

сель, после чего вопрос о победи-
теле был снят окончательно. Ну а 
затем Лукаку довел счет до круп-
ного и оформил дубль. Таким 
образом, в группе Е, которую из-
начально называли «группой 
смерти», первое место себе гаран-
тировала сборная Италии. Бель-
гийцам, чтобы стать вторыми, в 
оставшемся матче осталось сыг-
рать вничью со шведами. И при та-
ких раскладах Златан Ибрагимо-
вич сотоварищи отправятся до-
мой уже после группового этапа.

Важный момент — лучшим иг-
роком матча эксперты признали 
не автора дубля нападающего ан-
глийского «Эвертона»  Ромелу Лу-
каку, а Акселя Витселя. У кого-то 
такое решение вызвало удивле-
ние, но, положа руку на сердце, 
выглядит оно логичным. Лукаку 
лишь завершал отличные комби-
нации, а игра бельгийцев строи-
лась на других людях. Витсель 
ведь не только забил — он цемен-
тировал игру в центре поля и от-
дал больше всех в команде пере-
дач. 58 из 59 его пасов дошли до 
правильного адресата. Точность 
обескураживающая — 98 процен-
тов. Остается только сожалеть, 
что этот парень играет в России 
только на клубном уровне. В цен-
тре полузащиты такой мастер Ле-

ониду Слуцкому сейчас бы точ-
но не помешал. 

К слову, мяч в во-
рота ирландцев 

стал пер-
вым для Витсе-
ля в составе сборной 
за 654 дня. В предыдущий раз он 
забивал за Бельгию в товарище-
ской игре против Австралии в 
2014 году.

Аксель, вы удивились тому, что 
именно вас признали игроком 
матча, хотя Лукаку забил два 
мяча?

АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: Да, немного. Роме-
лу тоже заслужил это звание. Но 
и я провел сегодня хорошую 
игру, забил гол. На самом деле 
куда важнее сегодня была коман-
дная психология. Мы отлично за-
щищались, очень хорошо начали 
этот матч. В первом тайме мы не 
позволили сопернику создать 
ничего. Мы же имели много мо-
ментов, поэтому в перерыве го-
ворили как раз о том, что нужно 
сохранить настрой. Мы прекра-
сно понимали, что как только от-
кроем счет, нам станет намного 
легче.

Как прокомментируете ситуа-
цию в группе, которая сложи-
лась после этого матча?
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: Мы прекрасно по-
нимали, что нам надо побеждать. 
И что мы должны сыграть иначе, 
чем в матче с Италией. По сути, 
это был самый важный для нас 
матч с турнирной точки зрения, 
с точки зрения борьбы за выход 
из группы. Мы подготовились к 
нему ментально и физиче-
ски.

Как распреде-
лялись 
роли 
между 
вами 
и 

Дем-
беле в 

центре 
поля?

А К С Е Л Ь  В И Т С Е Л Ь : 
Мы оба играли от 

одной штрафной пло-
щадки до другой, менялись 

друг с другом. И, думаю, доста-
точно хорошо справились со сво-
ими обязанностями.

Из этого матча мы увидели, что 
вам легче играть на контрата-
ках, когда появляется немного 
пространства.
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: Мы играли против 
соперника, который предпочита-
ет оборонительный стиль. Я рад, 
что сегодня нам удалось добить-

ся результата. Ирландцы в пер-
вой половине защищались всей 
командой, и надо было усиливать 
давление.

Как настраивал вас тренер Марк  
Вильмотс в перерыве, когда счет 
был 0:0?

Аксель Витсель: Он говорил, 
чтобы мы почаще использовали 
средние передачи, а не только ко-
роткий и длинный пас. Мы пони-
мали, что будет тяжело и что важ-
но оставаться единым коллекти-
вом, показать себя командой, ко-
торая способна двигаться впе-
ред. Ну и, конечно, говорили о 
том, как важно забить.

Вы — первый игрок из рос-
сийского чемпионата, 
признанный на 
этом Евро 
игро-

ком матча. 
Таким обра-

зом вы послали 
позитивный мес-

седж знакомым из «Зе-
нита», у которых в сборной 

России пока не очень получает-
ся?
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: Надеюсь, что ребя-
та из российской сборной в сле-
дующем матче сыграют по-дру-
гому и смогут победить Уэльс.

Кстати, ходят слухи, что вы пере-
подписали контракт с «Зени-
том».
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: Нет. Я ничего не 
подписывал.

Вас критиковали по прошлым 
матчам за то, что вы несколько 
замедляете игру и не слишком 
активно подключаетесь к ата-
кам. Сегодня же вы гораздо боль-
ше играли в нападении. Так было 
запланировано или просто по 
игре получилось?
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: Наш план был ме-
няться местами с Дембеле. Рань-

ше я играл опорного полузащит-
ника, находясь перед линией 
обороны. А сейчас я играл 
на более привычной 
позиции, как я обыч-
но действую в «Зе-
ните» — ближе к 
атаке. Что же ка-
сается крити-
ки, то она — 
часть футбо-
л а .  И  н а д о 
б ы т ь  гото -
вым к ней. К 
тому же ситу-
ация меняется 
очень бы-
стро в фут-

боле, и все 
зависит только 

от результата сле-
дующего матча.

Игрой в атаке в целом вы доволь-
ны?
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: Мы забили доста-
точно много мячей, но часть мо-
ментов и не использовали. Над-
еюсь, то, что не реализовали се-
годня и в игре с Италией, компен-
сируется в следующем матче 
против шведов.

Что скажете о собственном заби-
том мяче? Вы ведь давно 
за сборную не отлича-
лись?
АК С Е Л Ь  В И ТС Е Л Ь : Да, 
действительно. 
Я вообще не 
так часто за-
б и в а ю ,  те м 
б ол е е  гол о -
вой, поэтому 
о щ у щ е н и я 
довольно необыч-
ные. Кроме того, в 
сборной я не всегда играю 
матчи целиком. Поэтому очень 
рад, что удалось забить именно 
сегодня — это важный гол в очень 
важном матче. Вообще моей 
главной задачей сегодня было по-
могать обороне, но когда ты под-
ключаешься к атаке и использу-
ешь шанс, чтобы забить, — это от-
лично. После этого мяча мы 

окончательно успокоились и 
смогли довести игру до победы.

После игры вы подошли к трибу-
не бельгийских болельщиков, 
долго и эмоционально праздно-
вали. Это своеобразный ответ на 
ту критику, которая звучала в 
адрес сборной после игры с Ита-
лией?
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: Нет, у нас не было 
задачи ответить на какую-то кри-
тику. У нас цель — выиграть матч. 
И сегодня мы с командой сделали 
все, что для этого необходимо. И 
порадовались результату вместе 
с нашими болельщиками. Они 
очень здорово нас поддержива-
ли, и эта победа — прежде всего 
для них.

После стартового матча вашей 
сборной предъявляли много 
претензий по поводу невзрач-
ной игры и говорили, что вы во-
обще можете вылететь после 
группового этапа.
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: А теперь, как види-
те, ситуация изменилась. Над-
еюсь, что мы вряд ли вылетим. Но 
чтобы окончательно гарантиро-
вать себе место в плей-офф, надо 
качественно провести следую-
щий матч и, по возможности, 
тоже его выиграть.

Вы успеваете смотреть за други-
ми командами? Что скажете о 
тех, кто уже вышел в плей-офф, 
например о хозяевах турнира 
французах?
АКСЕЛЬ ВИТСЕЛЬ: У Франции — очень 
хорошая команда. Быть может, 
они пока не показали свой истин-
ный уровень. Но если мы посмо-
трим на результаты, то увидим, 
что они набрали максимальные 
шесть очков в первых двух мат-
чах. Забивали мячи в концовках 
и добивались своих целей. С 
французами всем нужно быть на-
стороже — они могут пройти 
очень далеко.

Таким гостям, как легенды мирового футбола Марадона и Пеле, всегда 
рады.

Акцент

 Аксель Витсель: Надеюсь, 
что ребята из российской 
сборной в следующем
матче сыграют по-другому 
и смогут победить Уэльс

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ
передач в исполнении бельгийцев 
в матче с Ирландией оказались 
точными. У Акселя Витселя этот 
показатель и вовсе близок к идеа-
лу — 98 процентов
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Представить себе полузащиту 
что сборной Бельгии, 
что питерского «Зенита»
без Акселя Витселя 
уже невозможно.

Акцент

 Мяч в ворота ирландцев стал первым 
для Витселя в составе сборной за 654 дня. В пре-
дыдущий раз он забивал за Бельгию в товарище-
ской игре против Австралии в 2014 году
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СТАТИСТИКА

Группа «C»

Украина — Северная Ирландия — 0:2 (0:0). Второй тур. Лион. Стадион «Стад де 

Люмьер». 51 043 зрителя. Судьи: Краловец (Чехия), Слишко (Словакия), Мокруш 

(Чехия).

Украина: Пятов (вратарь), Федецкий, Шевчук, Хачериди, Ракицкий, Степаненко, 

Сидорчук (Гармаш, 76), Коваленко (Зинченко, 83), Ярмоленко, Коноплянка, Се-

лезнев (Зозуля, 72).

Северная Ирландия: Макговерн (вратарь), Хьюз, Эванс (Макнейр, 90 + 3), Кэт-

карт, Макаули, Эванс, Норвуд, Дэвис, Даллас, Уорд (Макгинн, 69), Вашингтон 

(Мадженнис, 84).

Голы: Макаули (ассистент — Норвуд, 49); Макгинн, 90 + 6.

Предупреждения: Селезнев, 40; Сидорчук, 67 — Уорд, 63; Даллас, 87; Эванс, 90 

+ 4.

Удары (в створ ворот): 12 (5) — 10 (6).

Фолы: 14 — 14. Угловые: 2 — 3. Штрафные удары: 15 — 17.

Процент владения мячом: 66% — 34%.

Германия — Польша — 0:0. Второй тур. Париж (столичный пригород Сен-Дени). 

Стадион «Стад де Франс». 73 648 зрителей. Судьи: Куйперс, Ван Рукел, Зейнстра 

(все — Голландия).

Германия: Нойер (вратарь), Хеведес, Гектор, Жером Боатенг, Хуммельс, Кроос, 

Хедира, Гетце (Шюррле, 66), Озил, Дракслер (Гомес, 72), Мюллер. 

Польша: Фабиански (вратарь), Пищек, Енджейчик, Глик, Паздан, 

Крыховяк, Блащиковски (Капустка, 80), Мачиньски (Йодло-

вец, 76), Гросицки (Пешко, 87), Левандовски, Милик.

Предупреждения: Хедира, 3; Озил, 34; Жером Боа-

тенг, 67 — Мачиньски, 45; Гросицки, 55; Пешко, 90 

+ 4.

Удаления: нет. Удары (в створ ворот): 16 (3) — 7 

(0).

Фолы: 14 — 9. Угловые: 8 — 2. Штрафные уда-
ры: 12 — 16.

Процент владения мячом: 66% — 34%.

Положение команд

И В Н П М О
Германия 2 1 1 0 2:0 4
Польша 2 1 1 0 1:0 4
Северная Ирландия 2 1 0 1 2:1 3
Украина 2 0 0 2 0:4 0

3-й тур. 21 июня. Северная Ирландия — Германия, Украина — Польша.

Группа «D»

Чехия — Хорватия — 2:2 (0:1). Второй тур. Сент-Этьен. Стадион «Жеффруа Ги-

шар». 38 376 зрителей. Судьи: Клаттенбург, Бэк, Коллин (все — Англия).

Чехия: Чех (вратарь), Кадержабек, Лимберски, Губник, Сивок, Дарида, Плашил 

(Нецид, 86), Росицки, Крейчи, Скалак (Шураль, 67), Лафата (Шкода, 67).

Хорватия: Субашич (вратарь), Срна, Стринич (Врсалько, 90 + 3), Чорлука, Вида, 

Модрич (Ковачич, 62), Брозович, Бадель, Ракитич (Шильденфельд, 90 + 2), Пе-

ришич, Манджукич.

Голы: Шкода (Росицки, 76); Нецид (с 11-метрового, 89) — Перишич (Бадель, 37); 

Ракитич (Брозович, 59). 

Предупреждения: Сивок, 72 — Бадель, 14; Брозович, 74; Вида, 88.

Удаления: нет. Удары (в створ ворот): 7 (4) — 17 (5).

Фолы: 15 — 13. Угловые: 2 — 11. Штрафные удары: 12 — 16.

Процент владения мячом: 45% — 55%.

Испания — Турция — 3:0 (2:0). Второй тур. Ницца. Стадион «Альянц Ривьера». 

33 409 зрителей. Судьи: Мажич, Ристич, Джурджевич (все — Сербия).

Испания: Де Хеа (вратарь), Хуанфран, Альба (Аспиликуэта, 81), Пике, Рамос, 

Бускетс, Фабрегас (Коке, 71), Иньеста, Сильва (Сориано, 64), Мората, Нолито.

Турция: Бабаджан (вратарь), Генюл, Балта, Эркин, Инан (Малли, 70), Топал, Ту-

фан, Озьякуп (Шахан, 62), Туран, Чалханоглу (Шахин, 46), Йилмаз. 

Голы: Мората (Нолито, 34); Нолито, 37; Мората (Альба, 48).

Предупреждения: Рамос, 2 — Йилмаз, 9; Туфан, 41.

Удаления: нет. Удары (в створ ворот): 18 (6) — 8 (0).

Фолы: 15 — 13. Угловые: 7 — 3. Штрафные удары: 17 — 16.

Процент владения мячом: 58% — 42%.

И В Н П М О
Испания 2 2 0 0 4:0 6
Хорватия 2 1 1 0 3:2 4
Чехия 2 0 1 1 2:3 1
Турция 2 0 0 2 0:4 0

3-й тур. 21 июня. Хорватия — Испания, Чехия — Турция. 

Группа «E»

Италия — Швеция — 1:0 (0:0). Второй тур. Тулуза. Стадион «Мунисипал». 29 600 

зрителей. Судьи: Кошшои, Ринг, Тот (все — Венгрия). 

Италия: Буффон (вратарь), Кьеллини, Бонуччи, Барцальи, Флоренци (Стураро, 

85), Кандрева, Пароло, Де Росси (Мотта, 74), Джаккерини, Эдер, Пеле (Дзадза, 60). 

Швеция: Исакссон (вратарь), Юханссон, Ольссон, Нильссон-Линделоф, Гран-

квист, Экдаль (Дурмаз, 79), Ларссон, Чельстрем, Форсберг (Левицки, 79), Ибра-

гимович, Гвидетти (Берг, 85). 

Гол: Эдер (Дзадза, 88),  

Предупреждения: Де Росси, 69; Буффон, 90 + 3 — Ольссон, 89.

Удаления: нет. Удары (в створ ворот): 8 (3) — 4 (0).

Фолы: 16 — 14. Угловые: 7 — 4. Штрафные удары: 17 — 15.

Процент владения мячом: 50% — 50%.

Бельгия — Ирландия — 3:0 (0:0). Второй тур. Бордо. Стадион 

«Матмут-Атлантик». 39 493 зрителя. Судьи: Чакыр, Дуран, Онгун (все — Турция).

Бельгия: Куртуа (вратарь), Менье, Вертонген, Алдервейрелд, Вермален, Дем-

беле (Найгголан, 57), Феррейра-Карраско (Мертенс, 64), Витсель, Де Брейне, 

Азар, Лукаку (Бентеке, 82).

Ирландия: Рэндольф (вратарь), Коулман, Уорд, О’Ши, Кларк, Уилан, Хендрик, 

Маккарти (Макклин, 62), Хулахан (Макгиди, 71), Брэйди, Лонг (Кин, 79).

Голы: Лукаку (Де Брейне, 48); Витсель (Менье, 61); Лукаку (Азар, 70).

Предупреждения: Вермален, 49 — Хендрик, 42.

Удаления: нет. Удары (в створ ворот): 17 (7) — 10 (0).

Фолы: 8 — 10. Угловые: 5 — 4. Штрафные удары: 11 — 11.

Процент владения мячом: 57% — 43%.

И В Н П М О
Италия 2 2 0 0 3:0 6
Бельгия 2 1 0 1 3:2 3
Швеция 2 0 1 1 1:2 1
Ирландия 2 0 1 1 1:4 1

3-й тур. 22 июня. Швеция — Бельгия, Италия — Ирландия.

Группа «F»

Исландия — Венгрия — 1:1 (1:0). Второй тур. Марсель. Стадион «Велодром». 60 

842 зрителя. Судьи: Карасев, Голубев. Калугин (все — Россия).

Исландия: Халлдорсон (вратарь), Севарссон, Скуласон, Рагнар Сигурдссон, 

Гилфи Тор Сигурдссон, Арнасон, Гуннарссон (Холлфредссон, 65), Биркир Бьяр-

насон, Гудмундссон, Бодварссон (Финнбогасон, 69) Сигторссон (Гудйонсен, 84).

Венгрия: Кирай (вратарь), Ланг, Кадар, Гузмич, Юхаш (Салаи, 84), Кляйнхай-

слер, Надь, Штибер (Николич, 66), Джуджак, Гера, Прискин (Беде, 66).

Голы: Гилфи Тор Сигурдссон (с 11-метрового, 40) — Севарссон (автогол, 88).

Предупреждения: Гудмундссон, 42; Финнбогасон, 75; Севарссон, 77 — Кадар, 

81; Кляйнхайслер, 83; Надь, 90 + 1.

Удаления: нет. Удары (в створ ворот): 8 (2) — 12 (4).

Фолы: 15 — 15. Угловые: 3 — 5. Штрафные удары: 16 — 15.

Процент владения мячом: 31% — 69%.

Португалия — Австрия — 0:0. Второй тур. Париж. Стадион «Парк де Пренс». 44 

291 зритель. Судьи: Риццоли, Ди Либераторе, Тонолини (все — Италия).

Португалия: Патрисиу (вратарь), Геррейро, Пепе, Рикарду Карвалью, Виейри-

нья, Вилльям Карвалью, Моутинью, Гомеш (Эдер, 83), Куарежма (Мариу, 71), 

Нани (Силва, 89), Криштиану Роналду, 

Австрия: Альмер (вратарь), Кляйн, Фукс, Предль, Хинтереггер, Алаба (Шепф, 

65), Баумгартлингер, Ильзанкер (Виммер, 87), Забитцер (Хинтерзер, 85), Хар-

ник, Арнаутович.

Нереализованный пенальти: Криштиану Роналду, 79.

Предупреждения: Куарежма, 31; Пепе, 40 — Харник, 47; Фукс, 60, Хинтереггер, 

78: Шепф, 86.

Удаления: нет. Удары (в створ ворот): 23 (6) — 4 (1).

Фолы: 15 — 16. Угловые: 10 — 0. Штрафные удары: 17 — 19.

Процент владения мячом: 64% — 36%.

И В Н П М О
Венгрия 2 1 1 0 3:1 4
Исландия 2 0 2 0 2:2 2
Португалия 2 0 2 0 1:1 2
Австрия 2 0 1 1 0:2 1

3-й тур. 22 июня. Исландия — Австрия, Венгрия — Португалия.

Звезда Томас Мюллер обещает «выстрелить» в серии плей-офф

Немецкая «пушка» 
пока молчит
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

З
аключительный поеди-
нок на групповой стадии 
Евро-2016 чемпионы 
мира из Германии про-
ведут 21 июня против 

команды Северной Ирландии.
Напомним, что пока «бунде-

стим» имеет на своем счету четы-
ре балла и делит первое место в 
группе с поляками. Немецкие кол-
леги недовольны и считают, что 
один из топовых бомбардиров ко-
манды 26-летний Томас Мюллер 
мог бы играть острее.

Один из главных героев 13-й 
номер «манншафт» Мюллер ста-
новился чемпионом мира, выиг-
рывал Лигу чемпионов, четыре-
жды побеждал в бундеслиге и три-
жды — в Кубке Германии. 

Мюллер известен на родине и 
своим хорошим чувством юмора. 
Так, на последней тренировке 
сборной Германии игрок неожи-
данно встал в ворота и начал отби-
вать удар за ударом. Основной 
вратарь чемпионов мира Мануэль 
Нойер наблюдал за этим со сторо-
ны.

Впрочем, пока основная задача 
для Мюллера — забивать. Перед 
Евро-2016 букмекеры были уве-
рены, что основная борьба за  зва-
ние лучшего бомбардира турнира 
развернется между Томасом и 
Криштиану Роналду. Пока оба 
буксуют, хотя ставки на них по 
прежнему — 1 к 8. В затылок «слад-
кой парочке» дышат два фран-
цузских нападающих - Антуан 
Гризманн (1 к 10) и Оливье 
Жиру (1 к 11) .

Но сам Мюллер, что 
называется, и в ус не 
дует, предпочитая ду-
рачиться на трени-
ровках и провоци-
руя  журна ли-
стов.

Томас, мы ждем 
от вас голов!

ТОМАС МЮЛЛЕР: А стоит ли? У нас в 
команде есть кому забивать. И так 
неплохо справляемся!

Но после матча с Польшей, в ко-
тором никто не смог забить, в 
это слабо верится...
ТОМАС МЮЛЛЕР: Значит, мне пора 
становиться в ворота. Я там тоже 
буду хорош!

А если серьезно, почему команда 
так медленно вкатывается в тур-
нир?
ТОМАС МЮЛЛЕР: Мы всегда работаем 
по одному и тому же плану. Каж-
дый чемпионат — ничего нового, 

просто с каждым матчем будем 
добавлять.

Когда мы дождемся от вас заби-
тых мячей?
ТОМАС МЮЛЛЕР: Я берегу свою «пуш-
ку» на плей-офф. Еще успеете 
меня поздравить.

Как бы вы оценили группу, в ко-
торой играет Германия?
ТОМАС МЮЛЛЕР: У Украины закончи-
лись силы после матча с нами. 
Поляки хороши, но самое глав-
ное, что мы прекрасно понима-
ем, что нас ждет дальше.

И что же?
ТОМАС МЮЛЛЕР: Разуме-
ется, успех!

Вы следите за ходом турнира? 
Какие команды вас впечатлили?
ТОМАС МЮЛЛЕР: Я бы не сказал, что 
мы внимательно следим. Так, уз-
наем результаты.  А так нам 
без разницы, с кем иг-
рать.

А не слишком ли вы самоуверен-
ны?
ТОМАС МЮЛЛЕР: Мы просто реально 
оцениваем силы, и я вас уверяю, 
нашего триумфа осталось ждать 

совсем недолго.

Акцент

 Томас Мюллер — четвертый 
футболист в сборной 
Германии с такой 
фамилией за всю 
историю команды

КУБОК  АМЕРИКИ Сборная Аргентины разгромила Венесуэлу и вышла в полуфинал

  В ритме танго
Артур Нанян 

Н
а  п р о х о д я щ е м  в 
США юбилейном, 
сотом розыгрыше 

Кубка Америки опреде-
лились полуфиналисты. 

В первой паре хозяе-
ва турнира сыграют 
с Аргентиной, а во 
второй Колумбия 

сразится с Чили. 
Игры пройдут 

22 и 23 июня.
Первыми 

п у те в к у  в 
п р е д п о -

следнюю ста-
дию Кубка добыли аме-
риканцы и колумбийцы. 
Штаты обыграли Эква-
дор со счетом 2:1, а ко-
манда Хосе Пекерма-
на победила Перу в се-

рии пенальти (4:2).

Ну а самыми яркими получи-
лись два последних матча 1/4 
финала. В первом аргентинцы 
разгромили Венесуэлу 4:1. По 
сути, игра была сделана уже в 
стартовые полчаса, когда ду-
блем отметился Гонсало Игуаин. 
Вернуть интригу венесуэльцы 
могли на 45-й минуте, но полу-
защитник Луис Сейхас не реа-
лизовал пенальти. В матчах с та-
кими соперниками, как Арген-
тина, разбрасываться подобны-
ми моментами — непозволитель-
ная роскошь.

Окончательно команда Хе-
рардо Мартино сняла все вопро-
сы по исходу встречи на 60-й 
минуте. Отличился Лионель 
Месси, для которого этот мяч 
стал знаковым, ведь он сравнял-
ся по количеству забитых мячей 
с лучшим бомбардиром в исто-
рии сборной Аргентины Габриэ-
лем Батистутой (54). Лионель не 
скрывает, что для него важно до-
гнать Батистуту.

— Конечно, для меня важнее 
всего успехи команды. Но я хочу 
стать лучшим бомбардиром 
сборной. Ведь речь идет о том, 
чтобы догнать такого футболи-
ста, как Батистута. Но повто-
рюсь, все мои мысли сейчас свя-
заны с завоеванием титула. 

Мы уже дважды вы-
хо д и л и  в  ф и н а л ы 
крупных турниров. 
Надеюсь,  сделаем 

это и в третий раз, — 
отметил Месси.

Верит в своего лиде-

ра и Мартино. «Как всегда, Мес-
си был бесподобен. Он почти по-
бил рекорд, ему осталось всего 
три мяча. Хочу, чтобы он обо-
гнал Батистуту во время Кубка 
Америки. Лео понимает, что за-
щитники относятся к нему с по-
вышенным внимаем, но он здо-
рово справляется с давлением. А 
так я доволен ребятами, они 
провели отличный матч против 
Венесуэлы. Но, как я уже гово-
рил ранее, если мы не выиграем 
трофей, никто не будет вспоми-
нать наши успехи на групповом 
этапе и в стадии плей-офф», — 
подчеркнул Мартино.

Самый необычный матч Куб-
ка Америки состоялся на стади-
оне «Левайс» в Санта-Кларе, что 
в штате Калифорния. Действую-
щие победители турнира чилий-
цы разгромили с неприличным 
счетом далеко не слабую сбор-
ную Мексики — 7:0. 

Что произошло с «ацтека-
ми», которые на групповом эта-
пе пропустили лишь два гола, 
сказать трудно. Уже в первом 
тайме чилийцы забили два мяча 
— отличились Эдсон Пуч и Эду-
ардо Варгас. Во второй половине 
дубль оформил Пуч, еще один 
мяч провел Алексис Санчес, ну а 
Варгас стал автором покера.

— Я ошибся в выборе состава, 
тактике и стратегии, — сетовал 
после матча главный тренер 
мексиканцев Хуан Карлос Осо-
рио. — Мне очень стыдно перед 
нашими болельщиками, они не 
заслужили этого. Я беру на себя 

полную ответственность. Мы 
оказались не готовы к быстрому 
голу, а третий мяч убил наши 
надежды. После игры мы пого-
ворили с футболистами.  Не 
знаю, что будет дальше. После 
такого поражения нужно время.

Разумеется, в стане чилийцев 
настроение диаметрально про-
тивоположное. После пораже-
ния от Аргентины (1:2) и натуж-
ной победы над Боливией (2:1) 
команда Хуана Антонио Пиццы  
выдала два шикарных матча — 
против Панамы (4:2) и вот те-
перь с Мексикой.

— Мы одновременно и рады, и 
остаемся спокойными. В нашей 
работе бывают взлеты и паде-
ния. Единственный способ избе-
жать провалов — учиться на 
ошибках. Мы так и сделали по-
сле игр с Аргентиной и Боливи-
ей. Команда пишет сейчас вели-
чайшую страницу в истории чи-
лийского футбола. Мы намере-
ны во второй раз подряд завое-
вать титул, — признался Пицци.

Финал Кубка Америки прой-
дет 26 июня на арене «Мет Лайф 
Стэдиум» в Ист-Рутерфорде в 
Нью-Джерси.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 июня, понедельник 
«Россия 1»
21.50. Евро-2016. Россия — Уэльс. 

Группа «В». Третий, заключительный 

тур. Матч в Тулузе. Прямая трансля-

ция.

«Матч ТВ»
10.05. Евро-2016. Румыния — Албания. 

Группа «А». Третий, заключительный 

тур. Матч в Лионе. Повтор трансляции 

от 19 июня.

12.40. Евро-2016. Франция — Швейца-

рия. Группа «А». Третий, заключитель-

ный тур. Матч в Лилле (Вильнев-д’Аск). 

Повтор трансляции от 19 июня.

18.30. «Наши на Евро-2016. Портреты 

сборной России». Тематическая про-

грамма.

21.00. «Все на футбол». Тематическая 

программа.

21.45. Словакия — Англия. Группа «В». 

Третий, заключительный тур. Матч в 

Сент-Этьене. Прямая трансляция.

01.00 (в ночь на 21 июня). «Футбол и 

свобода». Тематическая программа.

«МАТЧ! Футбол 1»
06.00, 09.45, 13.30, 17.15. Евро-2016. 

Румыния — Албания. Повторы тран-

сляции от 19 июня.

07.50, 11.35, 15.20, 19.05. Евро-2016. 

Франция — Швейцария. Повторы 

трансляции от 19 июня.

21.00. Евро-2016. Россия — Уэльс. Пря-

мая трансляция (плюс часовое пре-

вью).

00.15, 04.05 (в ночь на 21 июня). Евро-

2016. Словакия — Англия. Повторы ве-

черней трансляции.

02.10 (в ночь на 21 июня). Евро-2016. 

Россия — Уэльс. Повтор вечерней 

трансляции.

«МАТЧ! Футбол 2»
11.30, 17.00, 22.40. Кубок Америки. 

Мексика — Чили. Четвертьфинал. 

Матч в Санта-Кларе. Повтор трансля-

ции от 19 июня.

02.20 (в ночь на 21 июня). Кубок Амери-

ки. Аргентина — Венесуэла. Четверть-

финал. Повтор трансляции от 19 июня.

«МАТЧ! Наш Спорт»
09.35. Евро-2016. Франция — Швейца-

рия. Повтор трансляции от 19 июня.

11.35. Евро-2016. Румыния — Албания. 

Повтор трансляции от 19 июня.

21.00. Евро-2016. Словакия — Англия. 

Прямая трансляция (плюс часовое 

превью).

00.20 (в ночь на 21 июня). Евро-2016. 

Россия — Уэльс. Повтор вечерней 

трансляции.

21 июня, вторник 
«Первый канал»
21.50. Евро-2016. Хорватия — Испа-

ния. Группа «D». Третий, заключитель-

ный тур. Матч в Бордо. Прямая тран-

сляция.

«Россия 1»
18.50. Евро-2016. Украина — 

Польша. Группа «С». Третий, 

заключительный тур. Матч в 

Марселе. Прямая трансля-

ция.

«Матч ТВ»
12.30. Евро-2016. Словакия — Англия. 

Повтор трансляции от 20 июня.

15.00. Евро-2016. Россия — Уэльс. По-

втор трансляции от 20 июня.

18.45. Евро-2016. Северная Ирландия — 

Германия. Группа «С». Третий, заключи-

тельный тур. Матч в Париже (стадион 

«Парк де Пренс»). Прямая трансляция.

21.45. Евро-2016. Чехия — Турция. Груп-

па «D». Третий, заключительный тур. 

Матч в Лансе. Прямая трансляция.

01.30 (в ночь на 22 июня). «Уэйн Руни. 

История английского голеадора».  Те-

матическая программа.

04.00 (в ночь на 22 июня). Кубок Аме-

рики. Первый полуфинал. США — Ар-

гентина.  Матч в Хьюстоне. Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
06.00, 10.00, 14.00. Евро-2016. Рос-

сия — Уэльс. Повторы трансляции от 

20 июня.

08.00, 12.00, 16.00. Евро-2016. Слова-

кия — Англия. Повторы трансляции от 

20 июня.

18.00. Евро-2016. Украина — 

Польша. Прямая трансляция 

(плюс часовое превью).

21.10. Евро-2016. Хорватия 

– Испания. Прямая тран-

сляция (плюс 50-минут-

ное превью).

00.15 (в ночь на 22 

июня). Евро-2016. Че-

хия — Турция. Повтор 

вечерней трансляции.

02.10 (в ночь на 22 

июня). Евро-2016. Се-

верная Ирландия — 

Германия. Повтор ве-

черней трансляции.

04.05. Евро-2016. Ук-

раина — Польша. По-

втор вечерней тран-

сляции.

«МАТЧ! Футбол 2»
07.50, 15.10. Кубок Америки. Мексика 

— Чили. Четвертьфинал. Повторы 

трансляции от 19 июня.

09.40, 20.35. Кубок Америки. Перу — 

Колумбия. Четвертьфинал. Повторы 

трансляции от 18 июня.

03.55 (в ночь на 22 июня). Кубок Аме-

рики. Полуфинал. США — Аргентина. 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
18.00. Евро-2016. Северная Ирландия 

— Германия. Прямая трансляция 

(плюс часовое превью).

21.00. Евро-2016. Чехия — Турция. Пря-

мая трансляция (плюс  превью).

Подготовил Илья Трисвятский

Первый мяч за сбор-
ную Месси забил 
еще в 2006 году.
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Болельщики сборной 
Германии ждут большего 

от нападающего 
«Баварии» 

Томаса Мюллера.
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Пять лучших бомбардиров 
в истории сборной Аргентины

Игрок Матчи Голы

Габриэль Батистута 78 54

Лионель Месси 111 54

Эрнан Креспо 64 35

Диего Марадона 91 34

Серхио Агуэро 76 33

ЦИФРА

10
МЯЧЕЙ
провел Томас Мюллер на чемпио-
натах мира, а на Евро
он пока ни разу не забивал.
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СОБЫТИЕ Музей вождя
мирового пролетариата 
вновь открылся в Тампере

Ленина вернули 
финнам

Надежда Ермолаева

В ФИНСКОМ городе Тампере вновь открылся единст-
венный в Европе музей Ленина. Долгое время в здании 
музея проводился ремонт и желающие не могли ознако-
миться с его экспозицией.

Как сообщил директор музея Калле Каллио, теперь 
экспозиция значительно расширена и обновлена. В ней 
представлены материалы не только о Ленине, но также 
из истории Советского Союза.

В музее ждут, что значительное число жителей Фин-
ляндии и ее гостей придут ознакомиться с их работой. 
Отмечу, что музей Ленина является единственным за 
пределами России постоянно действующим музеем, 
посвященным жизни и деятельности вождя револю-
ции. Он расположен в живописной части города Там-
пере в небольшом уютном здании. Несмотря на не-
большие площади музея, в нем собрано немало любо-
пытных архивных документов, ценных свидетельств, 
фотографий и предметов, рассказывающих о Ленине. 

Особое внимание в экспозиции уделено согласию Ле-
нина на провозглашение независимости Финляндии, по-
яснил Каллио.

Владислав Куликов

Н
овый законопроект предла-
гает усилить наказание за 
телефонное хулиганство.

Глупая шутка с напрасным вы-
зовом «скорой помощи», пожар-
ных или других служб, обязанных 
по первому сигналу приходить на 
помощь, будет стоить от полутора 
до трех тысяч рублей штрафа. Или 
шутнику придется отработать до 
ста часов на благо общества. 

Такое наказание, как обяза-
тельные работы, пожалуй, здесь 
будет как нельзя кстати. Если у 
человека не работает голова, 
пусть поработают руки и сделают 
что-то полезное.

С такой инициативой высту-
пила Московская областная дума. 
При этом подмосковные законо-

датели решили, так сказать, поза-
ботиться и о хронических хулига-
нах, которые не поймут с первого 
раза, что не стоит звонить без по-
вода пожарным. За повторную 
глупую шутку наказание будет 
выше: штраф от четырех до пяти 
тысяч рублей. Или обязательные 
работы на срок до двухсот часов. 

Соответствующие поправки 
предлагается внести в статью 
19.13 «Заведомо ложный вызов 
специализированных служб» Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях. Законопроект 
внесен в Госдуму.

Есть два житейских понятия, 
которые с точки зрения закона не 
одно и то же. Телефонный терро-
ризм и телефонное хулиганство. 
В первом случае подразумевает-
ся ложное сообщение о теракте. 
Мол, в школе бомба, и контроль-
ную надо отменять. Это уголов-
ное преступление.

Во втором случае подразуме-
вается ложный вызов «скорой по-
мощи», спасателей и прочих нуж-
ных в беде служб. Нет беды — тре-
вожить их нельзя.

В последнее время в Госдуму 
было внесено несколько инициа-
тив, усиливающих ответствен-
ность именно за телефонный тер-
роризм. Когда речь идет о неумест-
ных телефонных проделках, про 
уголовную статью почему-то вспо-
минают в первую очередь. Между 
тем баловство со «скорой помо-
щью» не менее острая проблема.

Как говорится в пояснительной 
записке к проекту, в этом году бо-
лее 5 процентов звонков на теле-
фон 112 в Московской области 
были ложными. 105 тысяч 303 
раза люди вызывали помощь шут-
ки ради. Система-112 (вызов экс-
тренных оперативных служб по 
единому номеру) действует в Мо-
сковской области с июня прошло-
го года. Всего за время ее работы 
было принято 6 миллионов звон-
ков. Из них в прошлом году 311 ты-
сяч вызовов были ложными. В об-
щем, масштаб бедствия понятен.

При этом наказание за такое 
баловство составляет от тысячи 
до полутора тысяч рублей. Мало, 
что и говорить. К тому же наказы-
вают далеко не всех. По данным 
Судебного департамента при 
Верховном суде России, в прош-
лом году по всей стране за заведо-
мо ложный вызов специализиро-
ванных служб были наказаны 25 
тысяч 445 человек. Тогда как 
только в Московской области за 
полгода поступило в двенадцать 
раз больше хулиганских звонков.

Поэтому пугать должна сама 
возможность наказания, чтобы 
человек останавливался, взяв-
шись за трубку. Сегодня, может, и 
не накажут. А завтра обязательно 
заставят вечером мести улицы, и 
какому телефонному хулигану 
это понравится? Обязательные 
работы люди отбывают (и без-
условно — отрабатывают) в сво-
бодное время там, где они нужны 
обществу. Могут красить заборы, 
чинить могилы на кладбище или 
ухаживать за цветами на клумбах 
общественного парка.

Проект Нетрезвых водителей будут оформлять быстро

Статья экономии

Владимир Баршев

П
рофильный комитет 
Госдумы рекомендо-
вал нижней палате 
парламента принять 
сразу два законопро-

екта, касающихся нетрезвых во-
дителей. Первый законопроект 
предлагает сократить количест-
во оформляемых документов при 
выявлении нетрезвого водителя. 
Сейчас таких документов офор-
мляется аж шесть штук. Это про-
токол об отстранении от управ-
ления транспортным средством, 
акт освидетельствования на со-
стояние алкогольного опьяне-
ния, протокол направления на 
медицинское освидетельствова-
ние, акт медицинского освиде-
тельствования на состояние 
опьянения, протокол об админи-
стративном правонарушении и 
протокол задержания транспор-
тного средства. 

— Такого количества докумен-
тов не оформляют ни в одной 
стране мира, — возмущается ав-
тор законопроекта, первый за-
мпред профильного комитета 
Вячеслав Лысаков.

Депутат отметил, что зача-
стую нетрезвые водители, пока 
инспекторы занимаются бумаж-
ной работой, сбегают. А то и на-
падают на самих сотрудников по-

лиции. Были случаи, когда ин-
спекторы погибали от рук пья-
ных водителей. 

Новый проект упраздняет 
протокол об отстранении подо-
зрительного водителя от управ-
ления транспортным средством. 
А также отменяет отдельный про-
токол о задержании машины. 
Вместо этого запись о задержа-
нии автомобиля будет вноситься 
в определение о возбуждении 
дела об административном пра-
вонарушении, либо в протокол 
об административном правона-
рушении, или в постановление по 
делу об административном пра-
вонарушении.

Также проект предусматрива-
ет направление на медосвиде-
тельствование водителей с при-
знаками опьянения, от которых 
не пахнет, без проверки на состо-
яние алкогольного опьянения. 

Понятно, что в данной ситуации 
речь идет о выявлении наркома-
нов. Если все признаки налицо, а 
запаха нет, то и алкотестер вряд 
ли покажет положительный ре-
зультат. Диагностировать таких 
водителей — дело врачей. 

Таким образом, количество 
документов, которые необходи-
мо оформить в отношении не-
трезвого водителя, сократится до 
четырех. А в отношении нарко-
манов — до трех. 

Также профильный комитет 
порекомендовал принять во вто-
ром чтении правительственный 
законопроект, который предус-
матривает возврат задержанного 
автомобиля под залог. Это в тех 
случаях, если автомобиль был за-
держан по «пьяному» делу. 

Напомним, что за управление 
в нетрезвом виде, а также за от-
каз от медосвидетельствования у 

нас предусмотрено не только ли-
шение прав, но и внушительный 
штраф — 30 тысяч рублей. Имен-
но такой залог для возврата авто-
мобиля и предлагает установить 
этот законопроект. 

Сейчас, если водителя пойма-
ли в нетрезвом виде, освидетель-
ствовали, оформили дело и от-
правили машину на штрафстоян-
ку, забрать он ее оттуда может 
сам, когда протрезвеет, или мо-
жет попросить сделать это трез-
вого товарища. Машину могут 
даже не задержать, если есть воз-
можность, пока оформляются до-
кументы, найти трезвого пере-
гонщика. Согласно новому зако-
нопроекту машину задержат в 
любом случае. А забрать ее владе-
лец сможет, только уплатив залог 
в размере того самого штрафа — 
30 тысяч рублей. В случае если 
факт употребления спиртного 
или наркотиков не подтвердится, 
административное дело будет 
прекращено, владелец сможет за-
брать свой автомобиль без вся-
кого залога. 

Если факт подтвердится, а во-
дитель заплатит соответствую-
щий штраф, то залог ему вернут. 
В противном случае он уйдет в 
счет уплаты штрафа. 

Шутка с напрасным вызовом «скорой помощи» или пожарных будет 
стоить от полутора до трех тысяч рублей штрафа.

Акцент

 В Подмосковье более 5 про-
центов звонков на единый 
номер вызова экстренных 
служб были ложными

Акцент

 Если факт употребления алко-
голя или наркотиков не под-
твердится, можно забрать 
свой автомобиль без залога

ФИЛИАЛ ОАО «РУСАЛ Братск»  
г. Шелехов ИНФОРМИРУЕТ:

На основании Федерального закона  № 174-ФЗ от 
23.11.1995 г. «Об экологической экспертизе», приказа 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения по оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» Администрация Шелеховского муници-
пального района организовывает проведение обществен-
ных обсуждений в форме публичных слушаний по вопросу 
строительства по проекту «Строительство СГОУ № 11 и № 12 
серии электролиза №1 ДЭП» для филиала ОАО «РУСАЛ 
БРАТСК» в г. Шелехов» для ОАО «РУСАЛ Братск» филиал г. 
Шелехов.

Для обеспечения высокоэффективной очистки электролизных 
газов предусматривается применение современной технологии 
СГОУ, основанной на методе «сухой» адсорбции с использованием 
в качестве адсорбента металлургического глинозема (ГОСТ 30558-
98). 

Участок под строительство СГОУ №11 и №12 серии электроли-
за №1 ДЭП  расположен по адресу: г.Шелехов, ул. Индустриальная, 
4, ОАО «РУСАЛ Братск» филиал г.Шелехов.

Публичные слушания по вопросу «Строительство СГОУ № 11 и 
№ 12 серии электролиза №1 ДЭП» для филиала ОАО «РУСАЛ 
БРАТСК» в г. Шелехов» для ОАО «РУСАЛ Братск» филиал г.Ше-
лехов будут проводиться 28.07.2016 в 18.00 в здании администра-
ции г. Шелехов, по адресу: Иркутская область, г. Шелехов, ул. Ле-
нина, 15, актовый зал.

Заказчик строительства: филиал ОАО «РУСАЛ Братск» в г.Ше-
лехов, адрес: 666034, Иркутская область, г. Шелехов, ул. Инду-
стриальная, 4, тел. 9-24-40.

Замечания и предложения в письменной форме можно направ-
лять по адресу: 666034, Иркутская область, г.Шелехов, ул. Ленина, 
д. 15, Администрация Шелеховского муниципального района,  
тел. 4-32-52, в рабочие дни с понедельника по вторник с 9.00 до 
18.00, с перерывом на обед с 13.00 до 13.48.

Пояснительная записка, оценка воздействия на окружающую 
среду СГОУ № 11 и № 12 серии электролиза №1 ДЭП, иная инфор-
мация доступны для ознакомления по адресу: Иркутская область, 
г.Шелехов, ул. Индустриальная, 4, холл заводоуправления № 2, 
в рабочие дни с 13.00 до 16.00, телефоны: 9-24-40, 9-33-64.

Окончательный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду будет утвержден заказчиком после проведения публичных 
слушаний в срок до 28.08.2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Воронежского областного 
суда;

—  судьи Дальневосточного окружного военного суда;
—  судьи Калининградского гарнизонного военного суда;
—  судьи Челябинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 20 июля  2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) материалов 
оценки воздействия на окружающую среду 

по проектной документации «Капитальный ремонт 
«Причала №18» морского порта Ванино»

25 июля 2016 года в 11.00 часов в Администрации Ванинского 
муниципального района по адресу: 682860, Хабаровский край, 
п. Ванино, пл. Мира, д. 1, будут проводиться общественные обсуж-
дения (в форме слушаний) материалов оценки воздействия на 
окружающую среду по проектной документации «Капитальный 
ремонт «Причала № 18» морского порта Ванино».

Место расположения объекта: Хабаровский край, п. Ванино, 
причал № 18 морского порта Ванино.

Вид строительства: капитальный ремонт.
Цель строительства: приведение технического состояния кон-

струкции «Причала №18» в надлежащее состояние с учетом дей-
ствующих руководящих документов, норм и правил проектирова-
ния и строительства.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду доступ-
ны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений за-
интересованных лиц с 27 июня 2016 года по 22 июля 2016 года с 
9.00 до 17.00 в Ванинском филиале ФГУП « Росморпорт» по адре-
су: п. Ванино, ул. Железнодорожная, д.2, тел. для справок (42137) 
7-12-45; и в администрации Ванинского района по адресу: п. Вани-
но, ул. Пл. Мира, д.1.,телефон для справок (42137) 55-1-03.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Томскнефть» ВНК ИНФОРМИРУЕТ общественность о прове-
дении общественных слушаний намечаемой деятельности по объектам: 
Обустройство Калинового нефтегазоконденсатного месторождения. 
Кустовая площадка № 31; Блочная кустовая насосная станция на Кали-
новом нефтегазоконденсатном месторождении; Газопровод «Калиновое 
нефтегазоконденсатное месторождение — Кожурлинская компрессор-
ная станция»; Установка комплексной подготовки газа на Калиновом не-
фтегазоконденсатном месторождении; Обустройство Герасимовского 
нефтегазоконденсатного месторождения. Кустовая площадка № 8Б; 
Обустройство Поньжевого нефтяного месторождения. Кустовая пло-
щадка № 1; Обустройство Моисеевского нефтяного месторождения. Кус-
товая площадка № 1; Обустройство Крапивинского нефтяного место-
рождения. Кустовая площадка № 24; Обустройство Крапивинского не-
фтяного месторождения. Кустовая площадка № 36; Гидронамывной ка-
рьер №118; Реконструкция шламонакопителя нефтешламов Васюганс-
кой группы нефтяных месторождений (Катыльгинское нефтяное место-
рождение); Реконструкция шламонакопителя нефтешламов на Игольс-
ко-Таловом нефтяном месторождении; Участок недр Лайкинский. Гид-
ронамывной карьер; Расширение карьеров грунта № 3 и № 4 на Перво-
майском нефтяном месторождении; Трубопроводы Стрежевского реги-
она (программа 2017 — 2018 гг.); Нефтегазосборный трубопровод 
«МФНС Трайгородско-Кондаковского нефтяного месторождения — 
УПСВ Северного месторождения»; Обустройство Даненберговского не-
фтяного месторождения. Кустовая площадка № 5.

Цель намечаемой деятельности — строительство и реконструкция 
объектов нефтедобычи.

В процессе выполнения проекта будут разработаны материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду. 

Ознакомиться с материалами проектной документации можно в ОАО 
«Томскнефть» ВНК: г. Стрежевой, ул. Строителей, 206/1, в ОАО «Томс-
кНИПИнефть»: г. Томск, пр. Мира, 72, в здании Администрации Пара-
бельского района: с. Парабель, ул. Советская, 14; Администрации Карга-
сокского района по адресу: Томская обл., Каргасок с., ул. Пушкина, 31, 
каб. 13; Администрации Александровского сельского поселения по адре-
су:  Томская область, Александровский район, с. Александровское, ул. Ле-
бедева, 30.

Замечания и предложения принимаются в письменной и устной фор-
ме по адресу: ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 
72, по тел.: 72-71-20, в течение 30 дней с момента опубликования данной 
информации. 

Общественные слушания опубликованных материалов состоятся 
25.07.2016 г. в 17.00 в здании: 

1. Администрации Парабельского района по адресу: Томская обл., 
с. Парабель, ул. Советская, 14, Зал заседаний;

2. Администрации Каргасокского района по адресу: Томская обл., 
Каргасок с., ул. Пушкина, 31, каб. 13;

3. Администрации Александровского сельского поселения по адресу: 
Томская область, Александровский район, с. Александровское, ул. Лебе-
дева, 30.

Число документов, которые надо 
оформить в отношении пьяного 
водителя, сократится до четырех.

ПРАВО За ложный вызов «скорой» или пожарных предлагается
отправлять на принудительные работы

Последний звонок
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ОФИЦИАЛЬНО Правительство 
не поддержало идею 
сборов с кинотеатров 
и телеканалов 
в пользу кино 

Не убедили

Сусанна Альперина 

У первого вице-премьера Игоря Шувалова прошло сове-
щание, на котором рассматривался вопрос о дополни-
тельных сборах с кинотеатров, онлайн-кинотеатров и те-
леканалов на поддержку российского кино. Напомним, 
что такая инициатива выдвигается не впервые. Напри-
мер, в свое время с ней выступало бывшее руководство 
Фонда кино. А в мае этого года вопрос вновь поднял ми-
нистр культуры РФ Владимир Мединский. 

Если обратиться к цифрам, то, как подсчитало мини-
стерство культуры, общая величина этих сборов соста-
вила бы 3—4 млрд рублей в год. Размер отчислений с до-
ходов кинотеатров и распространителей фильмов пред-
лагалось установить в размере 3%, а сбор с вещателей, 
осуществляющих 
показ фильмов по те-
левидению, и вла-
дельцев сайтов, он-
лайн-кинотеатров в 
сети Интернет — 
0,5%. Получателем 
сбора должен был 
выступить Фонд 
кино. 

В итоге на сове-
щании у вице-пре-
мьера было принято 
решение не поддер-
живать инициативу 
министерства культуры после того как свою точку зре-
ния высказали руководители телекомпаний, киносетей, 
продюсеры и представители других министерств.

Так, гендиректор Первого канала Константин Эрнст и 
гендиректор ВГТРК Олег Добродеев высказались по по-
воду того, что вверенные им каналы и так оказывают 
поддержку продюсерам. Она проявляется в том, что ка-
налы продвигают российские фильмы во время проката 
и покупают права на их показ в эфире. 

«РГ» писала о том, что в мае этого года представители 
крупнейших сетей кинотеатров, таких как «Синема 
Парк», «Каро фильм», «Киномакс», «Люксор», «Форму-
ла кино», «Синема Стар» направили в правительство об-
ращение, в котором говорилось о том, что они просят не 
вводить новый сбор с них. От него пострадают кинотеа-
тры и зрители, увеличатся цены на билеты и снизится 
посещаемость. Более того, новый сбор сделал бы невоз-
можными модернизацию существующих и открытие но-
вых кинозалов. Таким образом, крупнейшие сети кино-
театров также выступили против введения сбора. 

КУЛЬТУРА  В Крыму пройдет 
детский международный 
кинофестиваль 

Камера, мотор! 

Сергей Жуков 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ детский кинофестиваль «Алые 
паруса «Артека» пройдет в этом году в Крыму со 2 по 10 
июля. 

Как рассказал глава департамента национальной по-
литики, межрегиональных связей и туризма Москвы 
Владимир Черников, в нынешнем году российская сто-
лица впервые подписала соглашение с Крымом в области 
туризма, поэтому фестиваль поддержат в том числе мо-
сковские власти. События фестиваля в этом году охватят 
международный центр «Артек» и детские лагеря в Евпа-
тории и Саках. В общей сложности участниками фести-
валя станут около 10 тысяч детей со всей страны — отлич-
ники учебы, искусства, спорта. За неделю ребята успеют 
не только отдохнуть на море, но и посмотреть новые оте-
чественные и зарубежные фильмы, познакомиться с их 
создателями. В конкурсной программе этого года — более 
30 полнометражных, короткометражных художествен-
ных и анимационных картин. В их числе — «Тайна Снеж-
ной Королевы», «Золушка», «Коробка», «Опасные кани-
кулы» и «Уроки выживания». Оценивать их и определять 
победителей будут сами ребята. Снимут «жители» лаге-
ря и собственные короткометражки.  

Не менее интересными обещают быть мастер-классы 
от выдающихся российских актеров и режиссеров. Юные 
кинематографисты смогут в неформальной обстановке 
пообщаться со своими кумирами, взять у них автографы 
и задать любые вопросы. Самые активные участники фе-
стивальных событий получат дипломы от президента 
«Алых парусов», народного артиста СССР Василия Ла-
нового. 

От сборов пострада-
ли бы кинотеатры 
и зрители, увеличи-
лись бы цены на 
билеты и снизилась 
посещаемость
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
И снова на небе — полнолуние! 
День сулит вам незапланирован-
ные дела. Однако постарайтесь не 
рисковать. Семейные отношения 
дали трещину — не подавайте по-
вода для ревности! 

Телец 
Успех в финансовых сферах со-
провождает сейчас представите-
лей этого знака. Однако риск дол-
жен быть оправданным. 

Близнецы  
Утром постарайтесь не потерять 
важные документы. Избегайте 
конфликтов на работе, не рискуй-
те понапрасну. 

Рак 
Возможны непредвиденные ситу-
ации как в быту, так и на работе. 
Проявите максимум осторожно-
сти при общении с неуравнове-
шенными людьми. 

Лев 
Сгоряча вы можете пойти оши-
бочным путем, который не при-
ведет вас к уже намеченной цели.

Дева 
Сейчас не самое подходящее вре-
мя для пересмотра старых обяза-
тельств. Да и новые партнерские 
соглашения торопить не следует. 

Весы 
Чтобы хоть как-то разрядить си-
туацию, постарайтесь не медлить 
и не отвлекаться на постороннее. 

Скорпион 
Будьте внимательны даже к не-
значительным изменениям в фи-
нансовой сфере. 

Стрелец 
Стремление получить все и сразу 
может стать причиной ваших 
крупных неудач. Переговоры с 
экспертами помогут вам сделать 
правильный выбор. Сегодня ни-
какие авантюрные идеи не прой-
дут. Не ищите приключений!

Козерог 
Вам потребуется проявить такт и 
сдержанность с близким челове-
ком. Не стоит обещать больше, 
чем можете реально выполнить. 

Водолей 
Все ваши усилия закончить сразу 
несколько дел окажутся напра-
сными. Выберите что-нибудь 
одно, но сделайте это тщательно, 
не спеша, все обдумав.

Рыбы 
Сегодня наиболее выгодные и 
перспективные дела будут все 
равно происходить вопреки са-
мым тщательным прогнозам.

20.06| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Нарышкин: Западу 
не зачеркнуть единство России пропагандой
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1271277
Как только ЕС отменит санкции против РФ, российские санкции от-
менятся автоматически! Давно уже пора ввести санкции против тех, 
кто всячески затягивает выполнение Минских соглашений, — против 
законодательной и исполнительной власти Украины и лично против 
ее президента!
Лариса Семеновна Шаховская

В России появится база данных обо всех автомобилях
Андрей Полухин
rg.ru/art/1267279
Подобные базы данных обо всех автомобилях, в которых каждый же-
лающий по VIN-коду может определить год выпуска, дополнитель-
ные сведения о пробеге автомобиля или прохождении ТО, вероятно, 
могут оказаться весьма полезными. Однако нужно понимать, что все 
дополнительные сведения, такие как пробег автомобиля или инфор-
мация о прохождении или непрохождении обязательного техниче-
ского обслуживания, могут быть введены в такую базу только по 
инициативе собственника автомобиля и согласии его на обработку 
таких данных. Если же владелец автомобиля просто купит его, то, 
скорей всего, никакой дополнительной информации, кроме как год 
выпуска автомобиля, пользователю такой базы получить не полу-
чится. Но нам надо понимать, что для любого автомобиля так назы-
ваемый VIN-код уже содержит информацию о его годе выпуска.
Виктор 

Склиф вам в помощь
Ирина Краснопольская
rg.ru/art/1271528
Что касается меня, то я давний пенсионер, нигде не работаю, време-
ни достаточно. Мой биологический возраст, определенный на каком-
то медицинском приборе, оказался равным 61, хотя мне 75 лет. Ду-
маю, что эта оценка близка к истине, т.к. объективные анализы соот-
ветствуют моему состоянию в 27 лет (случайно нашел старую медк-
нижку). Что делаю? Не курю, не пью, по утрам делаю зарядку минут 
на 40—50, затем надеваю спортивную форму и бегу на пробежку. 
Иван Петрович
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Москва +15...+26, солнечно

Санкт-Петербург +15...+21, дождь

Анадырь +4...+12, дождь

Архангельск +16...+20, дождь

Астрахань +23...+36, облачно

Благовещенск  +16...+25, гроза

Владивосток +14...+18, облачно

Волгоград +23...+31, гроза

Воронеж +19...+26, гроза

Екатеринбург +17...+29, солнечно

Иркутск +11...+21, облачно

Казань +20...+29, гроза

Калининград +12...+19, солнечно

Краснодар +21...+34, солнечно

Магнитогорск +13...+26, облачно

Мурманск +6...+9, облачно

Нижний Новгород +19...+27, дождь

Новосибирск +13...+19, дождь

Омск +16...+25, дождь

Орел +15...+27, солнечно

Оренбург +16...+29, облачно

Пермь +17...+28, гроза

Ростов-на-Дону +21...+32, гроза

Севастополь +22...+29, солнечно

Симферополь +20...+32, солнечно

Сочи +21...+24, гроза

Тамбов +18...+25, гроза

Тюмень +14...+25, облачно

Уфа +17...+29, солнечно

Хабаровск +16...+25, дождь

Челябинск +16...+27, дождь

Чита +14...+21, дождь

Элиста +21...+35, дождь

Южно-Сахалинск +12...+17, дождь

Якутск +7...+18, облачно

Ярославль +15...+25, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
На улице ожидается 
ясная и жаркая погода. 
Атмосферное давление 
составит 754 мм ртутного 
столба.

ВТОРНИК
Малооблачно. Возможен 
небольшой дождь. Ат-
мосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

СРЕДА
Небо затянет тучами. Не 
исключена гроза. Атмос-
ферное давление — 746 
мм ртутного столба.

Я только что проехал по Уралу, 
был в прекрасном городе Копей-
ске Челябинской области, где 
зарплаты интеллигенции, в част-
ности, библиотекарей, составля-
ют 13 000 рублей. Между тем это 
настоящие профессионалы, ум-
ные, достойные люди. Одновре-
менно с этим мы видим, как спи-
сок экономического журнала 
Forbеs пополняется очередной 
российской фамилией. Вопрос 
финансовой диспропорции, на 
мой взгляд, кричащий и важней-
ший для дальнейшего развития 
нашей страны. Поэтому я вооб-
ще считаю, что необходима про-
грессивная шкала налогообло-
жения и богатых нужно облагать 
соответствующими их доходам 
налогами. 

Это же относится к самым 
разным сферам деятельности, 
взять хотя бы образование. По 
крайней мере, до недавнего вре-
мени бросался в глаза удивитель-
ный разрыв между доходами на-
чальства и рядовых сотрудников, 
когда профессор получает смеш-
ные копейки, а ректор буквально 
купается в деньгах. «РГ» на 1-й и 
6-й полосах пишет о новом зако-
нопроекте, согласно которому 
зарплата руководителей не долж-

на превышать получку подчи-
ненных более  чем в  8  раз . 
Думаю,что такие рамки улучшат 
климат в коллективе, поспособ-
ствуют тому, чтобы в нем возни-
кло доверие. То же случится и 
между гражданами всей страны, 
если люди начнут чувствовать, 
что честный, достойный труд бу-
дет щедро вознагражден. 

В результате той исторической 
перелицовки, которая произошла 
у нас в 90-е, сложилось впечатле-
ние: некоторые ничего не делают 
или зарабатывают незаконным 
путем, и при этом становятся 
успешными. И наоборот. Кто-то 
занимается наукой, образовани-
ем, культурой, производством и 
оказывается аутсайдером.

Действительно, работники се-
годня так боятся лишиться места, 
что редко кому в голову приходит 
возмутиться тем, что начальник 
получает неоправданно много. То 
есть это вопрос еще и работающе-
го права, нормальных профсою-
зов.

Я сам начальник в небольшом 
коллективе, руковожу популяр-
ным интернет-сайтом и прекра-
сно понимаю: необходимо всяче-
ски поощрять сотрудников, как 
психологически, так и финансо-
во. Нужна нормальная здоровая 
конкуренция между работника-
ми, человек должен видеть, что в 
зависимости от результата его 
деятельности будет расти или па-
дать зарплата. Иначе возникает 
равнодушие ко всякой работе, 
поскольку можно хоть сиднем 
сидеть, все равно ничего не поме-
няется.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ОРУЖИЕ Расчеты РВСН посоревнуются в условиях 
«ядерного взрыва»
rg.ru/art/1272086

КУРЬЕЗ Программист незаметно бездельничал на 
работе шесть лет
rg.ru/art1272059

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему опасно пить чай и кофе 
слишком горячими
rg.ru/art1271941

КОСМОС На Марсе нашли следы взрывов
rg.ru/art/1272012

ВИДЕО Внедорожник тянет 100-тонный поезд
rg.ru/art/1272596

ИНТЕРНЕТ Хакеры украли данные американского 
истребителя
rg.ru/art/1272646

ЗДОРОВЬЕ Ученые назвали ягоду, снижающую риск 
болезни Альцгеймера 
rg.ru/art/1271992

МУЗЫКА Певец Рики Мартин привезет в Москву 
сногсшибательное шоу 
rg.ru/art/1272272

ВИДЕО Загадочное «выступление» собаки в бассейне 
покорило Интернет
rg.ru/art/1272449

КОСМОС Астрономы обнаружили «новую луну» Земли 
rg.ru/art/1272065

ГАДЖЕТЫ В России появился в продаже мощнейший 
китайский смартфон 
rg.ru/art/1271441

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

Персона    Будь моя воля, я наградил бы ее самым весомым российским орденом

Леди Полухина

Юрий Лепский

О
на сделала то, чего не 
смог сделать никто 
из многочисленных 
теперь уже специали-
стов по творчеству 

Иосифа Бродского.
Валентина Полухина опроси-

ла около ста известнейших в 
мире поэтов, писателей, перевод-
чиков, ученых, художников, ре-
жиссеров, философов, знавших 
Бродского, друживших с ним, 
знающих цену его стихам и эссе-
истике. В результате получилось 
три книги с общим названием 
«Иосиф Бродский глазами совре-
менников». Это выдающийся 
труд, отмеченный редкой добро-
совестностью, чистоплотностью 

и тщанием. В переплетах этих 
книг собрана подлинная элита 
современного нам общества, а не 
та, которую придумали для нас с 
вами эластичные политологи. 
Для тех, кому интересен Брод-
ский и его тексты, — нет более ув-
лекательного чтения.

Однако это еще не все о ней. 
Она была знакома с Бродским, 
они дружили, во всяком случае 
он относился благосклонно к ее 
исследованиям, не поощряя по-
добного рвения у других. Он ча-
сто бывал в Лондоне, любил этот 
город, нередко останавливался в 
доме Полухиной и Дэниэла — ее 
мужа, переводчика Бродского.

Этот уютный домик на севере 
британской столицы давно уже 
стал мощным исследовательским 

центром, продуцирующим новые 
и новые работы о жизни и творче-
стве поэта. Недавно профессор 
Килского университета Валенти-
на Полухина завершила очеред-
ной замечательный труд — книгу 
посвящений лучших поэтов на-
шей планеты Иосифу Бродскому. 

Я тоже гостил у них с Дэниэ-
лом. Был допущен в святая свя-
тых — на второй этаж в малень-
кий кабинет Валентины Плато-
новны, сплошь уставленный 
стеллажами с книгами Бродского 
и книгами о Бродском на разных 
языках, стены которого увешаны 
десятками редких фотографий 
поэта. Однажды в этом кабинете 
побывал сам Бродский. Он с иро-
ничной улыбкой оглядел стены и 
назидательно заметил хозяйке: 

одной фотографии у вас, Вален-
тина, все же нет. Это там, где я в 
младенческом возрасте лежу без 
штанов на диване.

Она старалась всячески забо-
титься о нем, пока он был жив, 
когда приезжал в Лондон. Теперь 
она заботится о его внучках и 

дочках. Они тоже приезжают в 
этот добрый дом.

С моей стороны было боль-
шим нахальством задать ей этот 
вопрос, и все же я его задал: вы 
уверены, что не преувеличиваете 
значение Бродского? Она ответи-
ла так:

— Как известно, Александр 
Сергеевич Пушкин перенес фран-
цузскую поэзию на русскую по-
чву. Это понятно: французский в 
то время был родным языком 
русской аристократии. Но ни 
Пушкин, ни поэты, шедшие за 
ним, ничего не взяли из богатей-
шей английской поэзии, кроме, 
пожалуй, романтического образа 
поэта у Байрона. Все это сделал 
Иосиф Бродский два столетия 
спустя. Это колоссальный вклад в 
русскую поэзию, в русскую лите-
ратуру, в русскую культуру, в рус-
ский язык, наконец. Русский 
язык нуждался в этом вкладе, в 
этой новой крови и получил ее 
благодаря Бродскому. Если бы он 
не сделал кроме этого ничего 
больше, только за один этот вклад 

ему следовало бы поставить па-
мятник. Но вы знаете, сказала 
она, подумав, иногда мне кажет-
ся, что Бродский — это осознан-
ный выбор русского языка.

— Как это?— удивился я.
— Ну, если следовать логике 

Иосифа, ответила она, — то язык 
— нечто данное нам свыше, некая 
субстанция и больше, и глубже, и 
протяженнее во времени, нежели 
человек или даже человечество. 
Вот допустим, что это огромное 
живое существо — русский язык — 
созревает до такого момента, 
когда ему требуется поэт, кото-
рый бы помог в совершенной 
форме зафиксировать современ-
ное состояние языка, открыл бы 
ему дорогу к дальнейшему дви-
жению. И этот язык выбирает ма-

ленького еврейского мальчика в 
антисемитской тогда стране, 
зная, что он пройдет через стра-
дания, вдыхает в него поэзию, 
зная, что истинный поэт в этой 
стране либо гибнет, либо подвер-
гается изгнанию. Он дает ему вы-
жить, стать знаменитым и испол-
нить порученную ему миссию... 

В минувшую субботу Валенти-
не Платоновне Полухиной испол-
нилось 80 лет. Будь моя воля, я на-
градил бы ее самым весомым рос-
сийским орденом. За то, что она 
сделала для русской словесности. 
За то, что открыла российскому 
читателю стихи и личность вели-
чайшего русского поэта.

Мы встретились в Хэмстеде, 
ее любимом районе Лондона, 
который любил и Бродский.

Свежая головаооооооолллллллллллллллл

Сергей Шаргунов,
писатель

ГОРОСКОП

Акцент

 С моей стороны было 
большим нахальством 
задать ей этот вопрос, 
и все же я его задал
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